
Россияне 
совсем 
обозрели
По числу камер 
видеонаблюдения  
страна вышла  
на третье место в мире

Россия вошла в тройку стран — 
лидеров по числу установленных 
камер видеонаблюдения после 
Китая и США, обнаружили анали‑
тики TelecomDaily. В стране их по‑
чти 100 на каждую тысячу чело‑
век, около трети установлено 
за государственный счет. Даль‑
нейшее распространение камер 
может стать проблемой из‑за на‑
грузки сетей связи, так что ры‑
нок будет расти за счет «умных» 
решений, способных сразу ана‑
лизировать картинку, и госпро‑
грамм, считают эксперты.

Россия заняла третье место в мире 
по количеству камер видеонаблюде-
ния, сказано в исследовании рынка 
облачного видеонаблюдения и ви-
деоаналитики TelecomDaily (есть 
у „Ъ“). В стране 13,5 млн камер, или 
93,2 штуки на каждую тысячу чело-
век. Лидирует по их числу Китай 
с около 200 млн камер, затем идут 
США с 50 млн штук (см. график).

Большая часть российских ка-
мер, 58,7%, установлены коммер-
ческими организациями для пре-
дотвращения краж, обеспечения 
безопасности и т. д. Еще 32,8% ка-
мер поставлены за государственный 
счет — на школах, госучреждениях, 
дорогах, в больницах и др. Наконец, 
8,5% всех российских камер устано-
вили физлица.

К облачному видеонаблюдению 
(когда видеопоток записывается 
в облачное хранилище) подключе-
но не более 5% всех камер, следует 
из расчетов TelecomDaily. Однако 
рынок облачного видеонаблюдения 
растет: по данным исследования, 
в этом году он увеличится на 28%, 
до 3,53 млрд руб., а к 2024 году до-
стигнет 6,36 млрд руб.

Корпоративный сегмент очень 
сегментирован, его делят теле-
ком-операторы и системные интег-
раторы, указано в исследовании. 
В потребительском сегменте лидер-
ство с долей 86,1% занимает «Росте-
леком»; у компании Ivideon — 5%, 
у МТС и МГТС совокупно 2%, у «Ново-
телекома» — 1,5%. Остальные компа-
нии контролируют 5,3% рынка.

Рынок облачной видеоаналити-
ки (ОВА) по итогам года достигнет 
1,98 млрд руб., 98% его приходится 
на корпоративный сегмент, подсчи-
тали в TelecomDaily. В отличие от об-
лачного видеонаблюдения решения 
ОВА способны самостоятельно ана-
лизировать происходящее на кар-
тинке, а также могут использоваться 
для распознавания лиц.

Гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков объясняет столь невысокую 
долю госсектора в облачном видео-
наблюдении тем, что данные с виде-
окамер пишутся преимущественно 
в центры обработки данных госзаказ-
чиков, а не в облако оператора услу-
ги: «Но в перспективе доля государст-
ва на этом рынке также будет расти».
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Конца-края этому ковидно
Как Владимир Путин поздравил  
членов правительства с наступающим
24 декабря президент 
России Владимир  Путин 
встретился с членами 
правительства и участ‑
вовал в заседании попе‑
чительского совета МГУ. 
На первой встрече вы‑
яснилось, что в  борьбе 
кабинета с коронави‑
русом не все было так, 
но в конце концов стало 
все так. На второй встре‑
че все было так с само‑
го начала. А специаль‑
ный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников про‑
вел расследование сво‑
ей соб ственной статьи 
и пришел к сенсацион‑
ным выводам: во всем 
виноват  переводчик.

Президент каждый раз 
перед Новым годом заезжа-
ет в Дом правительства. Там 
у него, как известно, есть 
свой кабинет, который год 
стоит ослепительно пустым. 
Теперь кабинет по понят-
ным причинам не дождался 
президента и в конце года — 
в отличие от кабинета ми-
нистров. То есть Владимир 
Путин поздравил правитель-
ство с наступающим по ви-
деосвязи.

— Многие из вас присту-
пили к своим обязанностям 
только в январе, совсем не-
давно, когда был сформиро-
ван новый кабинет минист-
ров, а всего через два месяца, 
в марте, нужно было уже ра-
ботать в совершенно другом 
режиме, во всяком случае, 
не в таком, в каком вы изна-
чально работать собирались, 
поскольку весь мир и наша 
страна, Россия, оказались ли-
цом к лицу с эпидемией ко-
ронавируса,— напомнил го-
сподин Путин.

Действительно, против 
вируса встало государство, 
и было, мягко говоря, неоче-
видно, кто победит.

Более того, это до сих пор 
неочевидно.

— Мы столкнулись,— про-
должил президент,— с реаль-
ной угрозой жизни, здоро-
вью тысяч, десятков тысяч 
наших граждан, с абсолют-

но новым вызовом, причем 
вызовом колоссальной слож-
ности. А в таких экстраорди-
нарных, нештатных ситуаци-
ях сразу становится видно... 
кто чего стоит, на что спосо-
бен на самом деле.

Вряд ли все готовы были 
согласиться с этим: вот так 
только согласишься, и сра-
зу окажется, что именно 

ты стоишь не столько, сколь-
ко тебе хотелось бы.

Впрочем, сначала показа-
лось, что все обошлось:

— В короткие сроки была 
организована системная, 
слаженная работа. Даже 
в самые тяжелые моменты 
не было никакой растерян-
ности, никто руки не опу-
стил — это совершенно 

очевидно. Наоборот, вы со-
хранили хладнокровие, са-
мообладание, работоспособ-
ность. Работали в условиях 
больших нагрузок… Ну я уже 
говорил об этом…— прези-
дент решил разъяснить сло-
во, которое для кого-то мог-
ло таить в себе загадку.— Это 
гипербола, художественное 
преувеличение… Я сказал 

«круглосуточно, днем и но-
чью» (он говорил об этом уже 
накануне.— А. К.), но было 
похоже именно на это. Прав-
да, так и было! Во всяком 
случае, мы с Михаилом Вла-
димировичем (Мишусти-
ным.— „Ъ“) иногда за пол-
ночь вели соответствующие 
обстановке разговоры.

И тут Владимир Путин сде-
лал интересное признание:

— Конечно, и недостат-
ки были. О них мы говорили 
не раз. И, уверен, все необхо-
димые выводы уже сделаны. 
Но подавляющее большин-
ство коллег, хочу это под-
черкнуть, показало высокую 
трудоспособность, управ-
ленческую эффективность 
и компетентность.

Главное тут, конечно, 
состояло не в том, что по-
давляющее большинство 
показало высокую трудоспо-
собность, а в том, что мень-
шинство ее не показало.

Это замечание, а вер-
нее соображение, которое 
за ним скрывается, кому-то, 
очевидно, может стоить по-
ста в правительстве.

— Мы с вами в таком 
составе работаем менее 
года,— продолжил прези-
дент.— Но за этот достаточ-
но короткий срок, в общем, 
многое удалось сделать. 
У нас с вами есть и взаимопо-
нимание, и понимание того, 
куда надо идти. Есть и чув-
ство локтя, и именно бла-
годаря командной работе 
мы смогли многое сделать, 
чтобы сгладить негативные 
последствия эпидемии, по-
мочь тем, кому было особен-
но сложно. А это, изначально 
мы так решили, семьи с деть-
ми, люди, временно оказав-
шиеся без работы. Нужно 
было помочь и пострадав-
шим секторам экономики, 
предприятиям, небольшим 
компаниям, индивидуаль-
ным предпринимателям 
и самозанятым гражданам.

Странно было  все-таки, 
что президент говорит 
и о трудностях, проблемах, 
да и о самой эпидемии в про-

шедшем времени, тогда как 
прямо сейчас почти каж-
дый день бьет рекорд преды-
дущего по заболеваемости 
и смертности.

Очевидно, он хотел, что-
бы речь его выглядела как 
итоговая, подобающая ухо-
дящему году, но разве мож-
но игнорировать факт, что 
вирус набирает новую силу 
и что война, все время кажет-
ся, только начинается.

А государству эту силу 
взять, похоже, неоткуда.

Впрочем, появилась ведь 
вакцина, но об этом — позже.

— Несмотря на все труд-
ности, были обеспечены ста-
бильность и устойчивость 
макроэкономических по-
казателей, продолжено осу-
ществление знаковых ин-
фраструктурных проектов, 
были созданы и новые стиму-
лы для поддержки жилищно-
го строительства,— говорил 
Владимир Путин.— При-
думали ипотеку 6,5%: и лю-
дям помогли, и стройку под-
держали! Для ускоренного 
развития туристической 
отрасли тоже придумали ин-
струменты, которые в целом 
работают (закрыли то есть 
границы.— А. К.).

Да, это была речь побе-
дителя:

— Мы не допустили кри-
тического спада, который 
отбросил бы экономику да-
леко назад, смогли сохра-
нить наши ведущие отра-
сли, и не просто сохранить, 
а выработали определенные 
системные меры поддержки 
практически каждой отра-
сли! И самое главное — в це-
лом смогли решить вопрос 
о защите людей.

То есть он справился.
А вместе с ним — и подав-

ляющая часть кабинета. Да, 
не весь. Если бы президент 
не хотел непременно сказать 
именно про недостатки в ра-
боте правительства во вре-
мя пандемии — обязательно 
промолчал бы в празднич-
ной речи.
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Борьба  
до последней селедки
Великобритания и ЕС в последний момент 
заключили «историческое соглашение»

Через 47 лет после вступления Вели‑
кобритании в Евросоюз и через че‑
тыре года после принятия решения 
о выходе из него отношения между 
Лон доном и Брюсселем наконец пе‑
реходят в новую фазу. Изнуряющие 
переговоры о принципах взаимодей‑
ствия  после «развода» находились 
на грани провала. Но в итоге состоя‑
щий из сотен страниц документ уда‑
лось согласовать за несколько часов 
до  католического Рождества. Таким 
образом, Брюссель и Лондон смогли 
избежать периода  беспрецедентной 
турбулентности,  грозившей перера‑
сти в настоящий хаос — и, как заве‑
рил британский  премьер Борис Джон‑
сон, заложить «основу для новой 
долгосрочной дружбы».

Сделку ждали уже так долго, что даже 
традиционно аккуратные политики и ди-
пломаты с обеих сторон предупрежда-
ли: они готовы расстаться без предвари-
тельных договоренностей. Дедлайн с 2016 
года отодвигался дважды, но 1 января 2021 
года переходный период уже неминуемо 
закончился бы. В итоге в четверг коман-
да переговорщиков все же смогла прийти 
к  компромиссу. 

Уже с вечера среды все ждали совмест-
ной пресс-конференции председателя Ев-
рокомиссии Урсулы фон дер Ляйен и пре-
мьера Британии Бориса Джонсона. Но даже 

она переносилась несколько раз. «Кажется, 
выражение „в скором времени“ за эти че-
тыре с половиной года стало одним из са-
мых растяжимых в английском языке»,— 
пошутил корреспондент BBC Крис Мэйсон. 
В итоге Британия отделилась от Евросоюза 
и на пресс-конференции: госпожа фон дер 
Ляйен вышла в полупустой из-за пандемии 
брюссельский пресс-центр с главным пере-
говорщиком от ЕС по «Брекситу» Мишелем 
Барнье, а премьер Джонсон слушал ее речь 
в резиденции на Даунинг-стрит, прежде 
чем выступить с собственным видеообра-
щением к нации.

Председатель Еврокомиссии, прощав-
шаяся в этот вечер со «старым другом» — 
Соединенным Королевством, была настро-
ена лирично. «Расставание — какая сладкая 
печаль»,— заметила она, дав понять, что ду-
мает и о тех британцах, кто был и остается 
сторонниками евроинтеграции. «Британия 
теперь — третья страна. Но это наш парт-
нер. Мы давние союзники, мы разделяем 
общие интересы и взгляды»,— казалось, 
утешала она их. По итогам мучительных 
переговоров, которые европейцы не раз 
грозились прервать, госпожа фон дер Ляй-
ен призналась, что чувствует «удовлетво-
рение и облегчение». «Мы наконец можем 
оставить „Брексит“ позади. Европа может 
двигаться вперед»,— отметила она.
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Институты развития 
получили право на риск
Оценивать их работу  
будут по единым правилам

Минэкономики подготовило новые прави‑
ла оценки эффективности господдержки 
инноваций — они описывают особенности 
проведения экспертизы проектов и их мо‑
ниторинга, контроля со стороны прове‑
ряющих органов, а также закрепляют 
возможность обоснования расходов бюд‑
жетных средств даже в случае неуспеш‑
ности проекта. Представители институ‑
тов развития отмечают, что новые нормы 
позволят повысить прозрачность оценки 
их работы. Анатолию Чубайсу отсутствие 
права на риск существенно мешало рабо‑
тать во главе «Роснано», но новых правил 
он и его коллеги так и не дождались.

Минэкономики внесло в Белый дом про-
ект постановления, утверждающего подхо-
ды к оценке эффективности господдержки 
для венчурного финансирования иннова-
ций („Ъ“ ознакомился с документом). Он опи-
сывает правила определения допустимого 
уровня риска, особенности проведения экс-
пертизы и мониторинга проектов на пред-
мет целевого расходования средств, а также 
допустимые формы финансового обеспече-
ния проектов. Предполагается, что институ-
ты развития и координирующие их работу 
органы должны будут согласовать методику 
оценки рисков реализации инновационно-
го проекта в течение 45 дней (список инсти-
тутов развития пока утверждается).

Напомним, «право на риск» было закре-
плено в поправках к закону «О науке и го-

сударственной научно-технической поли-
тике», принятому в июле. Они уточнили 
определения венчурного финансирования 
и возможных рисков, связанных с поддер-
жкой стартапов, а также правило, по кото-
рому успешность господдержки будет оце-
ниваться по портфелю, а не по отдельным 
случаям (что снимет риски уголовной ответ-
ственности как с сотрудников госфондов, 
так и с получателей финансирования).

«Сейчас допустимая для сложных иннова-
ционных проектов неудача может расцени-
ваться как нецелевое использование средств. 
Это приводит к тому, что многие рискован-
ные, но по-настоящему новаторские про-
екты реализуются нашими соотечествен-
никами за рубежом»,— отметила замглавы 
Минэкономики Оксана Тарасенко. По ее сло-
вам, в 2020 году объем сделок по инвестици-
ям в российские стартапы снизился на 30%.

Единые правила проведения эксперти-
зы проектов и мониторинга их реализации 
предусматривают, что основанием для за-
вершения контроля может стать в том числе 
банкротство получателя, отчет о полном рас-
ходовании средств господдержки и выход 
института развития из проекта. Также закре-
пляется приоритет использования финансо-
вых средств на достижение стратегических 
задач вне зависимости от наличия более эф-
фективных направлений.
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Михаил Мишустин на предновогодней встрече Владимира Путина  
с членами правительства благодарил президента за помощь    
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

От Российского 
фонда помощи —6
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,1

процента составила доля кредитов, просроченных физлицами на срок более квартала, в общем 
объеме кредитов гражданам по состоянию на 1 декабря 2020 года, сообщил Банк России. После всплеска 
в апреле—сентябре этого года показатель вернулся на уровень первого полугодия 2019-го. Темпы роста 
«плохой просрочки» с начала года составили 29%, что заметно выше темпов прироста объема кредитования 
граждан за этот период (13%). При этом согласно декабрьскому исследованию инфляционных ожиданий 
ЦБ, они продолжили расти. Несмотря на негативные оценки личного материального положения, величина 
сбережений населения практически не изменилась, и 34% граждан предпочитают сберегать в наличных.

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Риски банкротств  
пошли в гору

Почти треть российских предприятий 
на конец 2020 года оказалась под-
вержена риску банкротства, при этом 
десятая часть компаний оценивает 
этот риск как высокий и планирует 
прекратить деятельность в ближай-
шие месяцы, следует из мониторинга 
бизнес-климата ЦСР. По данным 
экспертов, доля подверженных риску 
банкротства предприятий увеличи-
лась в среднем на 8 п. п. по срав-
нению с сентябрьским замером. 
Риски массовых банкротств после 
окончания моратория на банкротства 
7 января также сохраняются: 39% 
кредиторов готовы инициировать 
банкротства контрагентов, а 25% 
компаний допускают собственную 
несостоятельность.

Расширение пула потенциальных 
банкротов объясняется высоким 
уровнем задолженности бизнеса: 
так, более трети компаний сообщи-

ли о ее наличии и почти 10% ожида-
ет появления проблем в будущем. 
В отраслевом разрезе наибольшая 
доля должников зафиксирована 
в пострадавших секторах — услуг 
и торговли, транспортировки и стро-
ительства; ожидают возникновения 
задолженности компании сектора 
легкой промышленности и энергети-
ки (см. график). Сейчас полови-
на компаний отмечает наличие 
контрагентов-должников, что может 
вызвать возникновение цепочек 
банкротств. В основном о наличии 
неплатежеспособных должников со-
общили компании тяжелой и легкой 
промышленности, транспортировки, 
меньше всего — предприятия в сфе-
ре услуг и торговли, которые сами 
чаще являются должниками.

Около 40% компаний в про-
мышленности и энергетике уже 
устранили задолженность, чему спо-
собствовало восстановление эконо-
мической активности после снятия 
локдаунов. Впрочем, по данным 
ЦСР, мораторием на банкротство 
в этих секторах воспользовалось 
около половины компаний — против 
23% по данным опроса в среднем.

Предприятия положительно 
оценивают меру поддержки: 67% 
использовавших ее компаний она 
помогла договориться с кредитора-
ми о реструктуризации долга, еще 
16% — «выиграть время». Впрочем, 
эксперты отмечают неоднозначность 
моратория для бизнеса, поскольку 
он защищает должника, но ухуд-
шает положение кредитора. «Мера 
становится гаванью для должников, 
при которой они теряют стимулы 
оптимизировать и санировать пред-
приятие, а для недобросовестных 
создает возможность злоупотребле-
ний и вывода активов»,— отмечает 
вице-президент ЦСР Екатерина 
Папченкова.

Диана Галиева

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ЗАДОЛЖЕННОСТИ 
ПО ОТРАСЛЯМ ЭКОНОМИКИ
(% КОМПАНИЙ)    ИСТОЧНИК: ЦСР.

21 38 15 26

25 38 24 13

28 37 6 29

37 26 6 31

43 28 7 22

47 40 7 6

55 9 6 30

Есть задолженность Была, но сейчас нет

Нет, но может возникнуть Нет и не ожидается 
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Эмиссия цифровых валют центробан-
ками, обсуждаемое сейчас регулятора-
ми основных мировых экономик, создает 
реальную и привлекательную альтерна-
тиву по крайней мере расчетным счетам 
в коммерческих банках, констатируют 
в препринте статьи в NBER группа эконо-
мистов европейских и американских уни-
верситетов. Однако истинной проблемой, 
полагают они, является то, что из трех 
возможных целей центробанка в такой 
программе — эффективность денежного 
оборота, стабильность финансовой сис-
темы и ценовая стабильность — регулятор 
может выбрать только две: исключенная 
третья цель останется недостижимой.

Работу «Цифровая валюта центральных 
банков: Цены и банковская стабильность 
противоречат друг другу» Линда Шиллинг из 
французского университета CREST, Гаральд 
Уйлиг из Чикагского университета и Хесус 
Фернандо-Вильяверде из Университета Пен-
сильвании опубликовали в декабрьском вы-
пуске препринтов американской экономи-
ческой ассоциации NBER. Как следует из 

названия, она посвящена эффектам, которые 
может вызвать решение об эмиссии «цифро-
вых валют» центробанками. Напомним, по-
добные решения обсуждаются ЕЦБ и Банком 
Китая, банками Канады и Великобритании, 
доклад о «цифровой валюте» летом опублико-
вал Банк России — во всех случаях, как и в РФ, 
речь идет о концепции «цифровых налич-
ных», дополнительного контура цифровых 
денег в дополнение к наличному денежно-
му обращению (но не криптовалют и stable-
coins). Авторы на классической модели Дайм-
онда—Дибвига с дополнениями, связанными 
с флуктуацией цен, моделируют среднесроч-
ную ситуацию в национальной экономике по-
сле введения таких валют.

Напомним, если для центробанков одним 
из основных аргументов при введении циф-
ровых наличных является сокращение на-
личного денежного обращения из-за рас-
пространения безналичных (в том числе 
электронных) платежей, то для экономик одно 
из преимуществ таких денег — неподвержен-
ность «средств до востребования / денег на 
расчетном счете», техническим аналогом (по 

крайней мере для физлиц) которых является 
цифровая валюта в контуре центробанка, ри-
скам, ассоциируемым с банками,— в первую 
очередь «банковским набегам» и их банкрот-
ству. Шиллинг, Уйлиг и Фернандо-Вильяверде 
моделируют все три варианта, предложенные 
к обсуждению ЦБ в докладе о «цифровом ру-
бле», в том числе цифровую валюту, основан-
ную на токенах, «синтетическую» цифровую 
валюту с участием в эмиссии частных банков 
и «цифровые наличные» как таковые.

Авторы приходят к довольно необычному 
выводу во всех вариантах (с разными эффек-
тами): существует трилемма для цифровой 
валюты этого типа, которую, по их мнению, 
центробанки не смогут избегать. Из трех це-
лей надзорной и денежно-кредитной поли-
тики регулятора при таком виде эмиссии: 
это эффективность денежного обращения 
(задача, которую центробанк в таком проек-
те не сможет «выбирать», в противном случае 
непонятно, зачем он вообще занялся «циф-
ровой валютой»), стабильность финансо-
вой системы (грубо — отсутствие bank runs 
и управляемость потерь кредитными органи-

зациями) и ценовая стабильность — можно 
выбрать только две. Иными словами, вводя 
цифровую валюту параллельно (или на сме-
ну) обычной фиатной в наличном обраще-
нии, регулятор может управлять либо состо-
янием банков, либо инфляцией.

Это предположение, основывающееся на 
нынешних банковских технологиях — транс-
формация банковского и инвестиционного 
бизнеса не рассматривается,— вполне совпа-
дает с нынешними опасениями банков за де-
позитную базу в связи с проектами цифровых 
валют, хотя предполагает менее выраженную 
форму этого процесса: работа в определен-
ной степени подтверждает, что «цифровой 
рубль», как и «цифровой юань», и «цифровой 
евро», в среднесрочной перспективе значи-
тельно изменит ландшафт финрынка, несмо-
тря на то что речь идет о внешне безобид-
ной истории, логически сводимой к простой 
цифровизации банкнот. Отметим, что это не 
окончательный вывод, «цифровые валюты» 
сейчас — предмет активного обсуждения 
в среде академических экономистов.

Дмитрий Бутрин

У цифровых банкнот свой хруст
Их введение может быть проблемным или для банков, или для цен

Целевой же характер расходования средств 
будет подтверждаться достижением целевых 
и промежуточных индикаторов и показате-
лей. В постановлении описан принцип уче-
та особо высокой степени рискованности 
инновационной деятельности — она может 
повлечь за собой «недостижение предпола-
гаемых результатов… потерю финансовых 
и иных ресурсов, вложенных в инновацион-
ные проекты, а также снижение стоимости ак-
тивов или их полное обесценение». При этом 
у институтов развития будет больше полно-
мочий по оценке риска проектов (в том числе 
в зависимости от уровня готовности техноло-
гии), уточнены и статус вложений в проекты 
за рубежом, а также правила закупок у ино-
странных поставщиков.

Отсутствие права на риск — одна из фун-
даментальных проблем российского венчур-
ного и инновационного риска, на который 
постоянно обращали внимание руководите-

ли «Роснано» и Российской венчурной ком-
пании (РВК). Экс-глава «Роснано» Анатолий 
Чубайс до своей отставки в конце 2020 года 
неоднократно об этом заявлял, и, хотя пря-
мых проблем с вложениями госкорпорации 
в рисковые активы не было, риски конфлик-
та с правоохранителями есть в работе госкор-
порации и сейчас — как и для РВК, экс-глава 
которой Александр Повалко находится под 
следствием по обвинениям, в основе которых 
можно усмотреть и эту проблему.

«Проверки проводят ведомства, выделяю-
щие финансирование институтам развития, 
казначейство, Генпрокуратура, Счетная па-
лата. Часто могут взять и рассматривать от-
дельные проекты. Но работу институтов раз-
вития необходимо оценивать в целом по их 
портфелю,— отмечает замглавы Фонда ин-
фраструктурных и образовательных про-
грамм Алексей Качай.— Теперь прозрачнее 
прописано, кто за что отвечает: как ведет-
ся мониторинг проектов и рисков, за ка-
кие риски, к примеру связанные с рыноч-

ной конъюнктурой, ни институт развития, 
ни получатель господдержки не может не-
сти ответственности. Это позволит сбалан-
сировать портфели, гибче подходить к ста-
диям реализации проектов — продолжать, 
реструктурировать или останавливать от-
дельные из них».

«Раньше было не ясно, на каком уровне 
должны оцениваться эффективность и це-
левой характер расходов. Сейчас четко ука-
зано — на уровне конечного получателя 
господдержки»,— говорит старший вице-пре-
зидент по правовым и административным 
вопросам фонда «Сколково» Николай Авер-
ченко. Также четко зафиксирован момент за-
вершения контроля со стороны института 
развития за эффективностью и целевым ха-
рактером использования средств получате-
лем — по грантам это принятие институтом 
отчета о расходовании средств. Помимо это-
го, впервые отдельным полноценным доку-
ментом сформулированы правила определе-
ния допустимого уровня рисков и базовых 

критериев управления ими при предостав-
лении средств господдержки, добавляет Ни-
колай Аверченко.

«Минэкономики проделало серьезную ра-
боту. Все участники рынка, включая прове-
ряющие органы и институты развития, за-
интересованы в более однозначной оценке 
эффективности государственных инвесторов. 
Портфельный подход при оценке результатов 
инвестирования соответствует самой филосо-
фии фонда, предполагающей компенсацию 
неудачных сделок успешными инвестициями. 
Принцип ретроспективности также важен — 
он позволяет оценивать результаты на всем 
историческом периоде работы института, а не 
сравнивать, например, инвестиционный пе-
риод, предполагающий активное размеще-
ние средств, с постинвестиционным, когда от 
фонда требуется организация выходов, а но-
вых сделок практически нет. Мы ожидаем, что 
законодательство будет развиваться и даль-
ше»,— говорит замглавы РВК Алексей Басов.

Татьяна Едовина, Дмитрий Бутрин

Институты развития получили право на риск

К осени 2021 года в России должна поя-
виться система финансовой поддержки 
зеленых проектов. Замглавы госкорпора-
ции развития ВЭБ.РФ Алексей Мирошни-
ченко рассказал „Ъ“ о перспективах и ри-
сках развития зеленых финансов в России 
и о том, как они могут повлиять на структу-
ру экономики и портфеля ВЭБа.

— В ноябре этого года правительство на-
значило ВЭБ национальным методоло-
гом по зеленому финансированию. Соби-
раетесь ли вы как-то менять свой подход 
к формированию портфеля в соответст-
вии с новым статусом?
— В следующем году мы собираемся активизи-
ровать участие в проектах, которые соответст-
вуют нашей таксономии. На 2021 год у нас их 
готовится приблизительно на 50 млрд руб. Это 
проекты в области повышения энергоэффек-
тивности, водоснабжения и водоотведения, 
модернизации существующих производств 
с целью снижения их выбросов.
— Нынешний портфель ВЭБа трудно на-
звать зеленым, при беглом взгляде на 
проекты становится очевидным, что он 
достаточно углеродоемкий. Статус методо-
лога налагает на вас особые обязательства 
в этой сфере?
— Мы проанализировали свой портфель, 
и с точки зрения самых строгих европейских 
критериев у нас однозначно зеленых проек-
тов примерно 15%. Сюда попадает финансиро-
вание распространения поездов метро и элек-
тричек, они по любой таксономии зеленые. 
РЖД, к примеру, весьма успешно выпускает 
зеленые облигации в Европе, у них более 85% 
перевозок осуществляется на электрической 

тяге. Если же брать менее жесткие таксономии, 
например IDFC, то у нас около 40% таких проек-
тов. Сюда уже включаются наши транспортные 
проекты на газомоторном топливе, газовозы, 
строительство которых на «Звезде» мы финан-
сируем. Здесь логика такая — более «грязные» 
технологии замещаются более «чистыми». 
— Но ведь важно смотреть на весь жиз-
ненный цикл, к примеру, откуда берется 
электроэнергия для поездов. С этой точки 
зрения не весь электротранспорт можно 
назвать зеленым. 
— Тут смотря что поставить во главу угла. Мы 
ставим в данном случае уменьшение выбросов 

CO2. Давайте рассмотрим эту проблему на при-
мере атомной энергии. CBI, к примеру, счита-
ет атомную энергетику зеленой, потому что ее 
углеродный след, безусловно, меньший, чем 
у большинства других видов генерации. Неко-
торые другие стандарты смотрят не только на 
климат, но и оценивают риск возникновения 
каких-то утечек, аварий, они атомную энерге-
тику из зеленой исключают. Евросоюз, напри-
мер, вообще признается, что невключение ато-
ма в их зеленую таксономию — это во многом 
политическое решение. Так вот по структуре 
энергобаланса, если отталкиваться от показа-
телей выбросов СО2, мы стоим очень близко 
к передовым странам Европы. У нас мало угля 
(около 15%), намного больше «среднего» атома 
(до 20%), гидроэнергетики (15–20%), газа (около 
50%). Так что электричество, которым питают-
ся наши поезда, уже достаточно зеленое. Хотя 
всегда есть куда расти.
— Вопрос о мусоросжигательных заводах 
«Ростеха», в которые инвестировал ВЭБ. 
Многие наблюдатели говорят, что выбран-
ные технологии далеки от лучшей миро-
вой практики. Как вы относитесь к этому?
— Во-первых, сколько экспертов — столь-
ко и мнений. Могу сказать, что мы находили 
выпуски зеленых облигаций в Европе по по-
добным проектам. У нас есть большая пробле-
ма, которую мы пытаемся решить, проблема 
и с точки зрения окружающей среды, и с точки 
зрения комфорта жителей, например, Москвы 
и Мособласти. Эти регионы производят в год 
11 млн тонн отходов, это очень много, и это 
ежегодно съедает сотни гектаров земли — она 
просто в некоторых районах заканчивается. 
Нам нужно как-то эти отходы перерабатывать. 
Согласно нацпроекту «Экология», у нас долж-

но утилизироваться к 2024 году 36% отходов. 
Сейчас — менее 10%. Эти заводы — самый эф-
фективный способ в такой короткий срок до-
стичь этой цели.

Что же касается технологии, то здесь тех-
нология импортная, японско-швейцарская, 
основанная на двухэтапном сжигании. Идея ее 
в том, что на первом этапе сортированный му-
сор сжигается при температуре 1260 градусов. 
При этой температуре распадается абсолютно 
все, в том числе все потенциально вредные ве-
щества. Дальше есть еще второй котел, кото-
рый дожигает те газы, которые выбрасывает 
из первого котла,— они догорают при темпе-
ратуре 850 градусов. Эта технология сокраща-
ет объем отходов, на выходе получаются зола 
и шлак, и их объем в десять раз меньше, чем 
входной объем мусора.
— Расскажите о ваших дальнейших шагах 
по развитию зеленого финансирования.
— До конца января нам нужно сдать вторую 
версию таксономии и методических рекомен-
даций в Минэкономики. К маю после рассмо-
трения межведомственной рабочей группой 
эти документы должны приобрести офици-
альный статус. До конца июля национальная 
система зеленого финансирования должна за-
работать. Рабочая группа будет разрабатывать 
«дорожную карту», которая определит, какие 
государственные меры поддержки смогут ис-
пользовать инициаторы зеленых проектов. То 
есть до конца лета будет сформирована систе-
ма, которая позволит комбинировать поддер-
жку рынка и государства. 

Интервью взял Алексей Шаповалов
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Госдума в четверг провела последнее заседа-
ние осенней сессии. Ее главными темами стали 
бюджет и приведение законодательства в соот-
ветствие с обновленной Конституцией, одну из 
норм которой — об утверждении федеральных 
министров — депутатам даже удалось приме-
нить на практике. А под конец года нижняя пала-
та увлеклась ужесточением законодательства 
в разных сферах: от регулирования митингов 
и деятельности «иностранных агентов» до нака-
зания за клевету и оскорбление. Эксперт пола-
гает, что в принимаемых Думой «охранитель-
ных» законах реализуются общие фобии рос-
сийского руководства.

«Государственная дума, несмотря на ограниче-
ния, вызванные пандемией, не прекращала свою ра-
боту, хотя мы знаем примеры многих зарубежных 
парламентов, которые ушли на карантин и так и не 
возвращались»,— похвалился 24 декабря спикер Вя-
чеслав Володин, подводя итоги осенней сессии. Хотя 
в борьбе с COVID-19 не обошлось без потерь, добавил 
он: депутаты от КПРФ Ваха Агаев и Валентин Шур-
чанов скончались из-за последствий коронавируса.

Одним из приоритетов сессии стало принятие за-
конов в развитие поправок к Конституции, одобрен-
ных летом на общероссийском голосовании. Пока 
принят 21 такой закон, еще четыре законопроекта 
находятся на рассмотрении. Ранее глава комитета 
Госдумы по госстроительству Павел Крашенинни-
ков говорил, что всего нужно принять около 100 по-
добных законов.

В частности, Дума одобрила президентский за-
кон «О Государственном совете», из которого стало 
окончательно ясно, что он пока не станет альтерна-
тивным органом власти, как предполагали некото-
рые эксперты сразу после послания президента пар-
ламенту 15 января. Согласно закону, Госсовет будет 
участвовать в разработке стратегических задач и це-
лей внутренней и внешней политики, формирова-
нии государственной политики в области социаль-
но-экономического развития РФ, ее субъектов и му-
ниципалитетов. Первое заседание обновленного 
Госсовета прошло 23 декабря.

Депутаты также внесли уточнения в шесть кодек-
сов и 115 законов, закрепив в них новую конститу-
ционную норму о недопустимости применения пра-
вил международных договоров в их истолковании, 
противоречащих Основному закону. Введена адми-
нистративная и уголовная ответственность за дей-
ствия, направленные на отчуждение части террито-
рии России, и за призывы к таким действиям.

Наконец, была принята новая редакция закона 
«О правительстве», меняющая порядок его формиро-
вания: премьера, его заместителей и «гражданских» 
министров президент назначает после утверждения 
Госдумой. Закон был подписан Владимиром Пути-
ным 6 ноября, и сразу же у депутатов появилась воз-
можность применить его на практике. Правда, вне-
сти изменения в свой регламент Дума не успела, по-
этому порядок утверждения пяти новых министров 
и одного вице-премьера депутатам пришлось при-
думывать на ходу. В итоге вся процедура, включая 
встречи кандидатов с членами профильных коми-
тетов и фракций и их утверждение на пленарном за-
седании, заняла всего два дня.

Другим традиционным приоритетом осенней 
сессии стало принятие федерального бюджета на 
2021–2023 годы, но тут не обошлось без эксцессов. 
Спикер Володин обрушился с критикой на минист-
ра финансов Антона Силуанова за то, что тот не при-
слушивается к депутатам, а вице-спикер от «Единой 
России» Алексей Гордеев и вовсе призвал не голо-
совать за бюджет из-за недостаточной поддержки 
села. Впрочем, в итоге единороссы проголосовали 
за. А на итоговом заседании Вячеслав Володин даже 
похвалил бюджет, принятый в условиях спада эко-
номики: «Да, есть проблемы, но эти проблемы не 
перекладываются на плечи наших граждан. Бюд-

жет социально ориентированный, 37% бюджета на-
правляется на социальные вопросы».

Ну а третьей по значимости темой стала борьба 
с внутренними и внешними врагами России. По 
инициативе членов комиссий обеих палат по за-
щите суверенитета Дума в очередной раз ужесточи-
ла законодательство об иностранных агентах. В слу-
чае вступления этих законов в силу для получения 
статуса физического лица—иноагента достаточно 
будет при наличии иностранного финансирования 
заниматься политической деятельностью или соби-
рать сведения в военно-технической сфере, «получе-
ние которых иностранным источником может быть 
использовано против безопасности РФ». Признан-
ные агентами граждане не смогут занимать долж-
ности на государственной и муниципальной служ-
бе, а в случае участия в выборах должны будут ука-
зывать статус «кандидата-иноагента» или «кандида-
та, аффилированного с иноагентом» на всей изби-
рательной документации. За нарушение этих требо-
ваний агентам грозит административное или даже 
уголовное наказание.

Почин защитников суверенитета подхватил 
первый зампред комитета по развитию граждан-
ского общества единоросс Дмитрий Вяткин, раз-
работавший целую серию законопроектов, касаю-
щихся прав и свобод граждан. Например, его по-
правки к закону о митингах запрещают проводить 
публичные акции на территориях, прилегающих 
к зданиям экстренных служб (МВД, ФСБ и т. д.). Де-
путат также предложил запретить финансировать 
митинги иностранцам, НКО-иноагентам, росси-
янам младше 16 лет, анонимным жертвователям 
и юрлицам, зарегистрированным менее чем за год 
до этого. Суды получат право признавать «пикет-
ную очередь» публичным мероприятием, требую-
щим обязательного согласования. Кроме того, бу-
дет введена уголовная ответственность за блоки-
рование улиц и повышены в четыре раза штрафы 
за неповиновение силовикам.

Вслед за свободой собраний депутаты подрегу-
лировали и свободу слова. По инициативе того же 
Дмитрия Вяткина приняты поправки об усилении 
уголовной ответственности за клевету, в том числе 
в интернете и в отношении «неопределенной груп-
пы лиц». При этом клевета, соединенная с обвинени-

ем в преступлении против половой неприкосновен-
ности, будет караться лишением свободы на срок до 
пяти лет. А еще одна инициатива оказалась особен-
но актуальной в связи с общественным расследова-
нием возможного отравления Алексея Навального 
якобы сотрудниками ФСБ. Законопроект, позволя-
ющий засекречивать персональные данные судей 
и силовиков даже при отсутствии угрозы их жизни 
и здоровью, группа депутатов во главе с председате-
лем комитета по безопасности Василием Пискаре-
вым внесла еще до публикации этого расследова-
ния. Но после обнародования разговора господина 
Навального с предполагаемым участником отравле-
ния этот документ был принят сразу во втором и тре-
тьем чтениях.

Впрочем, некоторые ограничения были введены 
и по отношению к чиновникам, которых теперь бу-
дут наказывать штрафами от 50 тыс. до 150 тыс. руб. 
за оскорбление граждан. С хамством властей ранее 
предлагали бороться КПРФ и ЛДПР, но их инициати-
вы думское большинство не поддерживало. И лишь 
когда о «недопустимости какого-либо высокомерия 
или неуважения к людям» со стороны чиновников 
сказал в своем январском послании президент, соот-
ветствующий проект внесли единороссы.

Политолог Константин Костин считает главны-
ми свершениями Думы в осеннюю сессию и в це-
лом в 2020 году работу над поправками к Конститу-
ции и борьбу с преодолением негативных послед-
ствий пандемии. «Остальная законотворческая дея-
тельность, бюджетный процесс, работа с правитель-
ством велись в рамках устоявшихся практик и тен-
денций»,— говорит он.

Политолог Борис Макаренко отмечает, что про-
цесс принятия непростого бюджета был «достаточно 
позитивным», но другой тенденцией стало приня-
тие «пакета запретов по всем направлениям с силь-
но сомнительными формулировками». «Авторы за-
конопроектов, а вслед за ними и голосующие депу-
таты делают вид, что не слышат ни критики, ни недо-
уменных вопросов»,— констатирует эксперт.

Политолог Константин Калачев полагает, что на 
общую повестку и текущую деятельность Думы вли-
яют приближающиеся выборы. «Но в „охранитель-
ных“ законах реализуются общие фобии россий-
ской элиты. Это не страхи парламентариев, а пред-
ставления политического руководства о рисках и уг-
розах. Лояльная Дума здесь только инструмент»,— 
резюмирует он.

Ксения Веретенникова

От бюджета до запрета
Чем занималась Госдума в осеннюю сессию

Если в осеннюю сессию самой важной для сенаторов была 
работа над пакетом конституционных законов, то в начале 
2021 года они сосредоточатся на документах, связанных 
с пандемией коронавируса. Об этом заявила на итоговой 
пресс-конференции в четверг председатель Совета федера-
ции Валентина Матвиенко. В частности, по ее словам, нужно 
уточнить в законодательстве понятие «самоизоляция» и рас-
смотреть вопрос о дистанционном образовании. Эксперты 
отмечают, что в связи с изменением Конституции у сенато-
ров появились новые возможности, но как они этим восполь-
зуются, станет понятно только в следующем году.

Последнее в этом году пленарное заседание Совет федерации 
(СФ) проведет 25 декабря, но подвести итоги осенней сессии и по-
делиться планами на 2021 год Валентина Матвиенко решила днем 
раньше. Самой важной, по ее мнению, была работа над 25 закона-
ми, принятыми в развитие обновленной Конституции. В их числе 
законы о Госсовете, правительстве и Конституционном суде, о фе-
деральной территории «Сириус», поправки о наказании за призы-
вы и действия по отчуждению российских территорий, о правах 
экс-президентов на пожизненное сенаторство и о расширении га-
рантий их неприкосновенности.

Ряд законов коснулся непосредственно СФ. Теперь сенаторы бу-
дут участвовать в консультациях с президентом по кандидатурам 
новых глав силовых ведомств и прокуроров (несколько региональ-
ных прокуроров уже прошли через эту процедуру), а в самой па-
лате могут появиться до 30 президентских назначенцев, включая 
семь пожизненных сенаторов. Еще одним пожизненным членом 
СФ может стать экс-президент, зампред Совета безопасности Дмит-
рий Медведев, но он пока не подавал такое заявление, сообщила 
госпожа Матвиенко. Не ведутся сейчас, по ее словам, и консульта-
ции по сенаторам, которые могут войти в СФ по президентской 
квоте. Такое решение президент примет, когда сочтет необходи-
мым, а от СФ потребуется лишь обеспечить новых сенаторов рабо-
чими местами, пояснила она.

Пока кадровое обновление в СФ связано в основном с выбора-
ми: после сентябрьского единого дня голосования в палате появил-
ся 21 новый сенатор. Кроме того, число первых вице-спикеров уве-
личилось с одного до двух: эти посты заняли Андрей Яцкин, с 2004 
по 2020 год представлявший в СФ правительство, и Андрей Турчак, 
занимавший должность вице-спикера палаты с 2017 года. Являв-
шийся до этого единственным первым вице-спикером Николай 
Федоров стал обычным сенатором.

В связи с коронавирусом СФ впервые за всю историю работал 
в таком напряженном режиме, но выдержал испытания, полага-
ет госпожа Матвиенко. По ее словам, 55 сенаторов либо переболе-
ли, либо находились на самоизоляции после контакта с больны-
ми. «К счастью, абсолютное большинство перенесло это заболева-
ние в достаточно легкой форме. Восемь сенаторов сейчас находят-
ся в таком режиме. В течение года у нас ни разу не стоял вопрос 
о том, что может не быть кворума»,— подчеркнула спикер.

В весеннюю сессию, полагает Валентина Матвиенко, могут по-
явиться законопроекты об определении понятия «самоизоляция» 
и ряд других документов, связанных с пандемией. Комитеты СФ 
уже представили свои предложения в комитет по конституцион-
ному законодательству, и они «тщательным образом изучаются». 
Спикер также допустила, что предложения могут быть оформле-
ны не в виде отдельных законов, а урегулированы в рамках нор-
мативных актов. В следующую сессию СФ также намерен рассмо-
треть и принять закон о дистанционном обучении: он будет регу-
лировать такой формат только на случай форс-мажора — жесткого 
карантина, пандемии и т. д., заверила она.

А вот введение «ковидных паспортов» для привитых от коро-
навируса госпожа Матвиенко не поддерживает. «Устраивать та-
кого рода дискриминацию граждан, делить их на граждан с раз-
ными правами недопустимо»,— сказала она Главное сейчас, на ее 
взгляд,— это массовая вакцинация, обретение общенационально-
го иммунитета. Многие сенаторы и сотрудники аппарата СФ уже 
привились от коронавируса, осложнений и побочных действий 
у них не было, рассказала спикер, добавив, что и сама планирует 
привиться, как только найдет время в рабочем графике.

Нет, по ее мнению, поводов тревожиться и о возможном пол-
ном локдауне. «В целом ряде регионов ситуация управляемая, она 
не представляет собой какой-то там взрывной опасной ситуации, 
хватает койко-мест»,— отметила Валентина Матвиенко. Она выра-
зила уверенность, что к сентябрю 2021 года ситуация с коронави-
русом в России стабилизируется.

Политтехнолог Алексей Куртов полагает, что в связи с поправ-
ками к Конституции для членов СФ создается коридор новых воз-
можностей, но как они этим воспользуются, станет понятно толь-
ко в следующем году. «Их активность, желание взять на себя боль-
ше ответственности определят и границы полномочий, которые 
сейчас предоставлены в достаточно широком диапазоне»,— отме-
тил эксперт.

По оценке политолога Дмитрия Фетисова, осенняя сессия СФ 
была довольно спокойной: «Палата принимала нужные для Крем-
ля законопроекты оперативно и без проволочек, практически не 
обсуждая их. Со стороны сенаторов не было почти никаких само-
стоятельных заметных законодательных инициатив. При консуль-
тациях по новым прокурорам палата не демонстрировала полити-
ческих амбиций».

Политолог Илья Гращенков, напротив, отмечает заметное укре-
пление роли СФ на фоне Госдумы, а Валентины Матвиенко — на 
фоне спикера Думы Вячеслава Володина. Однако эксперт сомнева-
ется, что такой расклад сохранится после выборов в Госдуму 2021 
года. «Новые полномочия СФ сложно назвать реальными механиз-
мами управления, хотя согласование прокуроров и прочих сило-
виков — это возможность пролоббировать при назначении сво-
их людей. А лишение СФ права назначения генпрокурора не столь 
важно, так как его выбирал президент и СФ ему никогда не пере-
чил»,— сказал он.

Ангелина Галанина

Сенаторы 
нащупывают  
новые полномочия
В 2021 году Совет федерации 
вместо конституционных законов 
займется коронавирусными

Интересы депутатов в ходе осенней 
сессии Госдумы не раз оказывались 
разнонаправленными 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

— Убежден, что пройденные ис-
пытания — а это были действитель-
но испытания не только для стра-
ны, но и для правительственной ко-
манды — всех нас сплотили, закали-
ли...— говорил президент.— Потому 
что столкнувшись с какими-то про-
блемами и решая их, конечно, чело-
век должен совершенствоваться, ра-
ботать над собой. Мы, безусловно… 
и вы тоже, уверен, на себе это ощуща-
ете… многое научились делать даже 
лучше и эффективнее, чем, наверное, 
раньше думали.

Насчет себя думали, он имел в виду.
Да, возможно, и в жизни самого 

Владимира Путина появился таким 
образом новый смысл.

Премьер-министр Михаил Мишус-
тин поблагодарил за оценку работы 
команды. Он не сказал — «лестную». 
И правильно, она же не была такой 
уж лестной. Но это была достойная 
оценка тем не менее. В каком-то смы-
сле можно говорить даже уже о боевом 
братстве.

— Спасибо, что вы всегда подстав-
ляете плечо всем членам правительст-
ва. Вы помогали в самое сложное вре-
мя, и мы вас за это благодарим.

А вот это была опасная фраза. 
В конце концов, кто тут кому помогал? 
Кто-то действительно решал пробле-
мы, а кто-то в этом просто помогал? Не 
это ли вырвалось?

Затем Владимир Путин на всякий 
случай лишил членов правительства 
Нового года (не потому ли?):

— Я хочу напомнить, что у нас 
с вами работа непрерывного цикла. 
Ясно, что все будут в праздничной, до-
машней обстановке, надеюсь, будут от-
дыхать, встречать Новый год. Но ситу-

ация, видите, непростая, поэтому рас-
считываю на то, что вы всегда в строю 
и всегда сможете включиться в работу, 
когда бы это ни потребовалось.

После этого Владимир Путин пе-
реключился на другую видео-конфе-
ренц-связь (некоторые из присутство-
вавших — тоже) — с попечительским 
советом МГУ.

И до начала заседания этого сове-
та я связался с одним из его членов, 
главой Российского фонда прямых 
инвестиций Кириллом Дмитриевым. 
Дело в том, что накануне случилась 
интересная, даже, может, впечатля-
ющая история. На презентации сов-
местного проекта Центра имени Гама-
леи и фирмы AstraZeneca, которые со-
брались делать совместную вакцину, 
главный исполнительный директор 
AstraZeneca Паскаль Сорио, нагово-
рив много хорошего про «Спутник V», 
вдруг произнес:

— Проблемы, конечно, сохраняют-
ся с этой вакциной.

И, подумав, добавил:
— Есть некоторые.
Было похоже, что он постарался ис-

правиться, но вышло, конечно, еще 
хуже. То есть он лишний раз подтвер-
дил, что проблемы есть.

Выглядело это трагично, особен-
но для тех, кто, как, например, я, ве-
рил в «Спутник V», можно сказать, без-
оглядно с конца апреля, когда на од-
ном из совещаний с участием россий-
ского президента услышал про нее из 
уст Александра Гинцбурга (директора 
Центра имени Гамалеи.— „Ъ“).

И вот вдруг выясняется, что рано 
и все остальные поверили в «Спут-
ник V». Ведь Паскаль Сорио зря не ска-
жет. У него явно есть какая-то инфор-
мация изнутри. Тем более что колле-
ги спокойно выслушали его и промол-

чали. Значит, согласились. Значит, для 
них это общее место. И он, не желая 
того, выдал чужую тайну. А может, он 
как раз хотел дать понять, что Astra-
Zeneca поможет неблагополучной рос-
сийской вакцине.

Так вот, обеспокоенный господин 
Дмитриев настаивал, что все было на 
самом деле совершенно не так и что он 
сможет это доказать. И в самом деле, 
Кирилл Дмитриев прислал мне ориги-
нал видеозаписи выступления госпо-
дина Сорио. Удивительно, но и правда 
тот произнес нечто противоположное:

— И одобрение (регуляторное, судя 
по контексту.— А. К.), безусловно, ста-
ло важным этапом для этой вакцины.

То есть катастрофически ошибся 
переводчик. Да просто враг какой-то 
оказался, честно говоря. Враг россий-
ской вакцины! С кем, как говорится, 
не бывает. Но почему именно в таком 
месте?!

Так или иначе, а я, например, испы-
тал большое облегчение. Все-таки ни-
кто не может сказать, что с вакциной 
что-то не так. Кроме одного переводчи-
ка, конечно.

На заседании попечительского со-
вета Владимир Путин говорил пре-
жде всего о том, что все организаци-
онные и технические проблемы для 
начала строительства Научно-техно-
логической долины МГУ «Воробье-
вы горы» наконец-то устранены (идея 
была сформулирована в 2013 году, 
и ведь такими темпами в Москве сей-
час все возникает, что казалось: че-
рез год и она будет, как будто всегда 
была. А нет. И можно только предста-
вить себе, с какими проблемами при-
шлось столкнуться ее вдохновите-
лям, если долины нет до сих пор, и те-
перь остались, по сути, пустяки: по-
строить ее.

— Все бывает в жизни при реше-
нии сложных вопросов,— велико-
душно констатировал Владимир Пу-
тин.— Рассчитываю, что все, что ме-
шало делу, осталось позади… Наш кол-
лега Фурсенко (помощник президента 
Андрей Фурсенко.— А. К.) мне об этом 
много рассказывал.

И мне.
— Полагаю,— добавил господин 

Путин,— что есть все возможности за-
пустить первые объекты Технологи-
ческой долины уже в ближайшие пол-
тора-два года. И прошу начать стро-
ительство не с административных, 
представительских зданий, а именно 
с лабораторий и исследовательских 
площадок.

Все, теперь шаг влево, шаг впра-
во… Нет, лучше даже не думать об 
этом. Возможно, административных 
и представительских зданий не будет 
вообще.

Напоследок президент заявил:
— Предлагаю объявить в России 

наступающий 2021 год Годом науки 
и технологий.

То есть объявил.
Ректор МГУ Виктор Садовничий 

сосредоточился на рассказе о семи 
научно-технических школах, кото-
рые создаются на стыке факультетов. 
Для МГУ это и правда какой-то вели-
чайший прорыв, сравнимый только 
с Технологической долиной. Когда 
об этом было только объявлено, нача-
ли говорить о слиянии факультетов, 
о 14–16 таких школах, но в конце кон-
цов все оформилось в семь школ вдо-
бавок к уже существующим факуль-
тетам. «Космос», «Мозг…», «Цифровая 
медицина»…

Попечителям остается лишь регу-
лярно и вовремя попечительствовать.

Андрей Колесников

Конца-края этому ковидно

Его поздравляет вице-президент РСПП,  
президент ООО «Орион Наследие» Давид Якобашвили:

— Александр Николаевич, с рождением!
Вы верны, как прежде, убеждениям!
Оттого в РСПП живут традиции,
Позволяющие истинно гордиться!
Мне не перечислить всех заслуг,
Вы реальный, настоящий Друг!
Я желаю Вам здоровья и мечты,
Радости, добра и красоты,
Мира, счастья, веры в наши силы
Ради процветания России!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 69 лет  
президенту РСПП  
Александру Шохину

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Психологи РАН назвали глав-
ные социально-психологиче-
ские последствия пандемии ко-
ронавируса у россиян. Среди 
них — депрессивные расстрой-
ства, возросшая технофобия, 
снижение уровня доверия к го-
сударству и другим социаль-
ным институтам. Все это и так 
было свойственно нашему об-
ществу, считают специалисты, 
но пандемия ускорила процес-
сы. Из положительных послед-
ствий исследователи отмеча-
ют возможный рост грамотности 
населения в области медицины 
и уважения к врачам.

Лаборатория социальной и эко-
номической психологии Институ-
та психологии РАН подвела итоги 
исследований, посвященных со-
циально-психологическим послед-
ствиям COVID-19. Ученые пришли 
к выводу, что каждый третий жи-
тель России в 2020 году жаловался 
на симптомы депрессивного рас-
стройства. Психолог, эксперт по ме-
дицинской коммуникации и стрес-
су Анна Хасина предполагает, что 
в действительности данные могут 
быть даже выше. По ее словам, еще 
весной специалисты ожидали, что 
к концу года у каждого второго жи-
теля планеты появится посттрав-
матическое стрессовое расстрой-
ство, которое будет проявляться 
тревогой и депрессией. При этом, 
по словам госпожи Хасиной, чи-
сло россиян, которые обращаются 
за психологической помощью, из-
менилось незначительно, однако 
выросло «количество страдающих 
людей» и усугубилось «качество 
страданий»: «Гораздо больше лю-
дей тревожатся, гораздо хуже сон 
среднестатистического россияни-
на, больше пищевых расстройств, 
усугубляется ситуация с алкоголем, 
с агрессией, мы это можем увидеть 
даже на бытовом уровне. Много об-
ращений к неврологам, кардиоло-
гам, гастроэнтерологам со стресс-ас-
социированными заболеваниями, 
а в перспективе полугода их будет 
еще больше, потому что система 
здравоохранения не реагирует и не 
меняется». 

Среди причин для беспокойства 
сильнее всего вырос страх исполь-
зования цифровых технологий, 

считает завлабораторией социаль-
ной и экономической психологии 
Института психологии РАН Тимо-
фей Нестик. Так, использование 
цифровых технологий для слежки 
за гражданами и манипулирова-
ния общественным мнением в 2019 
году беспокоило 56% опрошенных, 
а в 2020 году о подобных страхах 
рассказал уже 71% респондентов. 
Россияне и до пандемии имели не-
высокий уровень осведомленно-
сти о новых технологиях, считает 
директор центра научно-техноло-
гического прогнозирования ИСИ-
ЭЗ НИУ ВШЭ Александр Чулок. 
«По данным нашего мониторинга, 
в 2019 году Россия находилась на 
третьем месте с конца среди трех 
десятков стран ЕС по уровню владе-
ния цифровыми навыками — меж-
ду Болгарией и Польшей,— говорит 
господин Чулок.— При этом панде-
мия существенно ускорила процес-
сы цифровизации. Мы же сами от-
дали свои персональные данные 
ограниченному количеству сер-
висов видеосвязи и программам. 
Иными словами, произошел обще-
ственный договор: неприкосновен-
ность частной жизни взамен на без-
опасность. Пандемия выступила 
катализатором этих процессов, но 
они были неизбежны, и бояться их 
не имеет никакого смысла».

Кроме того, у 67% россиян сни-
зилась уверенность в том, что госу-
дарство «поможет в трудной ситуа-
ции». Тимофей Нестик объясняет, 
что уровень доверия к власти и со-
циальным структурам в нашем об-
ществе всегда был низким. В начале 
года только каждый третий росси-
янин доверял государству, говорит 
эксперт. «Снижение усилилось 
из-за противоречивой позиции вла-
стей: непоследовательность в при-
нимаемых решениях об ограни-
чительных мерах, ставка на страх, 
а не на доверие, неготовность про-
являть сопереживание,— продол-
жает господин Нестик.— К счастью, 
меры поддержки населения, кото-
рые были приняты позднее, летом, 
несколько улучшили ситуацию, но 
доверие к государству остается низ-
ким, на уровне 20%».

С уровнем доверия к власти и си-
стеме здравоохранения тесно свя-
зана и готовность вакцинировать-

ся. По данным «Левада-центра», 
только треть россиян (36%) соглас-
ны сделать прививку от коронави-
руса в рамках бесплатной и добро-
вольной вакцинации. По другим 
оценкам, уточнил ученый, около 
половины жителей страны готовы 
привиться, но в том случае, если 
будут уверены в безопасности вак-
цины: «Сейчас многое зависит от 
того, в какой степени мы считаем 
себя способными контролировать 
ситуацию, насколько доверяем 
властям, медикам, ученым. Кро-
ме того, большое значение имеет 
представление о том, как поведут 
себя остальные». По его словам, мо-
тивировать людей сделать привив-
ку мог бы призыв защитить близ-
ких — на протяжении всей первой 
волны, вплоть до сентября, страх 
личного заражения снижался, в то 
время как страх за близких оставал-
ся стабильно высоким.

С кризисом социального дове-
рия связана также боязнь будуще-
го. Согласно результатам опроса, 
проведенного НИУ ВШЭ, более тре-
ти россиян (37%) на фоне пандемии 
коронавируса опасаются потерять 
работу. Второй по распространен-
ности страх — что им перестанут 
выплачиваться зарплаты и пенсии 
(21%). «У нас и раньше горизонт пла-
нирования был очень короткий, 
пандемия только обострила чувст-
во неопределенности и неуверен-
ности в завтрашнем дне,— говорит 
господин Нестик.— Но в долгос-
рочное будущее большинство рос-
сиян смотрят с оптимизмом. Наши 
исследования показывают, что ре-
сурсами жизнеспособности в пери-
од пандемии являются сопережива-
ние другим, доверие и вера в свою 
способность влиять на ситуацию». 

Российские психологи ожидают 
от пандемии и отложенных послед-
ствий. В частности, переоценки 
ценностей и прежнего образа жиз-
ни, снижения доверия к государст-
ву, роста тревожности и уровня пси-
хологической травматизации. Из 
положительных последствий ис-
следователи отмечают возможный 
рост грамотности населения в об-
ласти медицины и уважения к вра-
чам, рост осознанности и повыше-
ние социальной ответственности.

Наталья Костарнова

Воздушно-капельная тревога
Каждый третий житель России в 2020 году  
жаловался на симптомы депрессии

В Мосгорсуде началось слуша-
ние дела пяти бывших полицей-
ских, организовавших незакон-
ное преследование журналиста 
«Медузы» Ивана Голунова. Для 
этого стражи порядка вначале 
сфальсифицировали сообще-
ние агента из СИЗО №3 «Пресня» 
о том, что некий Иван-наркоман 
торгует наркотиками по ночным 
клубам, а затем вычислили его 
и задержали, подбросив запре-
щенные вещества как самому 
журналисту, так и к нему домой. 
Довести дело самого господи-
на Голунова до суда оператив-
никам не удалось из-за того, что 
его поддержали многие ведущие 
СМИ, политики и правозащитни-
ки. В мотив о том, что уголовное 
преследование журналиста было 
организовано полицейскими для 
улучшения показателей их рабо-
ты, верят немногие.

Слушание уголовного дела в отно-
шении бывшего начальника отдела 
наркоконтроля УМВД по Западному 
округу Москвы Игоря Ляховца и его 
подчиненных: Романа Феофанова, 
Акбара Сергалиева, Максима Умет-
баева и Дениса Коновалова началось 
лишь с третьей попытки. На первом 
заседании, в середине декабря, вы-
яснилось, что представлявший инте-
ресы подсудимого Ляховца адвокат 
Алексей Коврижкин лишен своего 
статуса. Из-за этого председательст-
вующий Сергей Груздев был вынуж-
ден отложить разбирательство на 
несколько дней, чтобы Игорь Ляхо-
вец подыскал нового защитника. Но 
на втором заседании тот неожидан-
но заявил, что намерен защищать 
себя сам и другие помощники ему 
не нужны. «У меня два высших обра-
зования, и думаю, что вполне справ-
люсь»,— заявил подсудимый. Тогда 
судья вновь отложил слушание дела, 
напомнив подсудимому, что отсутст-
вие у того адвоката может быть расце-
нено как нарушение права на защи-
ту. Но когда стороны вновь собрались 
в зале заседаний 24 декабря, выяс-
нилось, что подсудимый Ляховец 
по-прежнему упорствует, отказыва-
ясь от защитника. «Ну коли так, я, как 
и обещал, назначил вам адвоката Ша-
миля Фейзрахманова, который будет 
представлять ваши интересы,— объ-
явил председательствующий.— Над-
еюсь, вы сработаетесь». Но Игоря Ля-
ховца это не остудило, и он заявил 
ходатайство о введении в качестве 
дополнительного защитника своей 
жены Марины. «Она хорошо знает, 
в чем меня обвиняют, и готова пред-
ставить дополнительные доказатель-
ства моей невиновности,— заявил 
подсудимый,— например, выписки 
из интернета». 

Но в ходе последующего обсужде-
ния выяснилось, что супруга Иго-
ря Ляховца не только не имеет ад-
вокатского статуса, но и высшего 
юридического образования. Впро-
чем, Игорь Ляховец продолжал на-
стаивать на кандидатуре супруги. 
«Я люблю ее и очень доверяю,— го-
ворил подсудимый,— и уверен, что 
она справится». Тут уже не выдержал 
судья. «Это, конечно, хорошо, что 
вы любите, но мы выбираем вам не 
жену, а защитника!» — заявил пред-
седательствующий и отказал в хода-
тайстве Игорю Ляховцу.

Из оглашенного прокурором Та-
тьяной Пашинцевой обвинительно-
го заключения следовало, что ини-
циатором провокации в отношении 
Ивана Голунова выступал Игорь Ля-
ховец, который пошел на это, как 
установил СКР, «с целью улучшения 
показателей борьбы с правонару-
шениями», что в дальнейшем долж-
но было способствовать его «продви-
жению по службе и получению им 
наград». Для этого он в начале 2019 
года вступил в сговор с подчинен-
ными Романом Феофановым, Мак-
симом Уметбаевым, Акбаром Серга-
лиевым и Денисом Коноваловым. 
А в марте того же года господин Ля-
ховец обратился к старшему опера-
тивнику ФСИН московского СИЗО 
№3 Владимиру Матвееву и, введя его 
в заблуждение, получил основание 
начать разработку Ивана Голунова. 
Для материалов оперативного учета 
использовалось якобы поступившее 
из СИЗО сообщение агента о некоем 
Иване, который сам употребляет на-
ркотики и распространяет их в ноч-
ных клубах. 

Затем оперативники после яко-
бы долгой разработки выясни-
ли домашний адрес журналиста 
и организовали за ним слежку. Од-
новременно с этим полицейские 
в неустановленном месте и в неу-
становленное время приобрели ко-
каин и мефедрон, после чего расфа-
совали их в отдельные пакетики. 
Когда все было готово, 6 июня 2019 
года они задержали Ивана Голунова, 
надели на него наручники и усадили 
его в свою служебную машину. Под-
бросив там в рюкзак журналиста не-
сколько пакетиков с наркотиками, 
они доставили его в отделение, где 
в ходе личного досмотра их и изъя-
ли. Продержав Ивана Голунова не-
сколько часов, оперативники от-
правились вместе с ним в квартиру, 
где подбросили еще пять пакетиков 
с мефедроном на крышку шкафа. 
А затем нашли их и еще электрон-
ные весы, что стало поводом для об-
винения журналиста в совершении 
тяжкого преступления. 

При этом, отметила прокурор, 
подсудимые не дали Ивану Голуно-
ву, как положено по закону, сделать 
один звонок родственникам либо 

адвокату. Все эти действия, заявила 
прокурор, и послужили основани-
ем для обвинения оперативников 
в превышении должностных пол-
номочий (ст. 286 УК РФ), фальсифи-
кации результатов оперативно-ра-
зыскной деятельности (ст. 303 УК 
РФ) и незаконном обороте наркоти-
ков (ст. 228 УК РФ). Однако так и оста-
лось неясным, почему улучшить по-
казатели своей работы полицейские 
решили только на деле одного Ива-
на Голунова и больше от их действий 
никто не пострадал. 

Когда прокурор закончила вы-
ступление, председательствующий 
спросил подсудимых, понятно ли 
им обвинение.

«Статьи мне понятны, но в чем 
обвиняют — нет,— ответил первым 
Игорь Ляховец.— Какое-то нагро-
мождение вырванных из контекста 
фраз, которые не могут быть осно-
ванием для обвинения нас в престу-
плении. Вижу, что к обоснованным 
и законным действиям сотрудни-
ков полиции здесь просто добав-
лена приставка „не“». При этом 
господин Ляховец отметил, что 
единственным доказательством по 
делу являются признания его быв-
шего сослуживца Дениса Коновало-
ва, который находился в суде не под 
стражей. Тот в свою очередь заявил 
судье, что признает вину и понима-
ет, что ему и другим полицейским 
инкриминируется. Частично при-
знал вину и Акбар Сергалиев, под-
твердивший, что занимался разра-
боткой журналиста. Но при этом он 
категорически отверг свое участие 
в преступной группе. «Я проходил 
службу в наркоконтроле, а не в пре-
ступной группе,— негодуя, заявил 
подсудимый,— а у Голунова (в квар-
тире.— „Ъ“) вообще выполнял свои 
служебные обязанности». В свою 
очередь Роман Феофанов и Максим 
Уметбаев заявили, что не чувствуют 
за собой вины.

Затем стороны стали обсуждать 
порядок исследования доказа-
тельств, и судья предложил допро-
сить присутствовавшего в зале Ива-
на Голунова. Но часть обвиняемых 
выступила против, заявив, что вна-
чале надо разобраться с уликами, 
чтобы, допрашивая потерпевше-
го, можно было ссылаться на них. 
Председательствующий не стал спо-
рить и, предложив сторонам подго-
товиться к этой процедуре, объявил 
перерыв до 12 января.

Алексей Соковнин

«К обоснованным  
и законным действиям  
добавлена приставка „не“»
Начали судить экс-полицейских,  
подбросивших наркотики журналисту Ивану Голунову

Калининградский  областной суд вынес приго-
вор внештатному эксперту Фонда поддержки пу-
бличной дипломатии им. А. М. Горчакова Антони-
не Зиминой и ее мужу Константину Антонцу, ранее 
работавшему юристом регионального министер-
ства экономики. Супруги обвинялись в госизме-
не: им инкриминировалась передача латвийской 
разведке секретных данных, связанных с особой 
экономической зоной Калининграда, а также рас-
крытие личности действующего оперативного со-
трудника ФСБ, который был гостем у них на свадь-
бе. Госпожа Зимина осуждена на 13 лет колонии 
общего режима, господин Антонец — на 12,5 года 
колонии строгого режима. Каждый из осужден-
ных, кроме того, обязан заплатить штраф в раз-
мере 100 тыс. руб.

Калининградский суд рассматривал дело о госизмене 
восемь месяцев, при этом были заслушаны около десят-
ка свидетелей. Процесс проходил в условиях повышен-
ной секретности, даже в итоговом сообщении суда вме-
сто фамилий осужденных указаны буквы З и А. Чтение 
приговора заняло несколько часов. В итоге суд признал 
полностью доказанной версию следствия о том, что под-
судимые долгое время передавали секретные данные 
разведке Латвии. Как сообщили „Ъ“ в Калининградском 
областном суде, фигуранты признаны виновными в со-

вершении преступления, предусмотренного ст. 275 УК 
РФ (государственная измена). Антонина Зимина и Кон-
стантин Антонец получили длительные сроки лише-
ния свободы — 13 и 12,5 года соответственно с последу-
ющим ограничением свободы на один год. Кроме того, 
они оштрафованы. Напомним, в прениях гособвинение 
просило для госпожи Зиминой 14 лет колонии, для ее 
мужа — 13 лет. Подсудимые вину не признали, их защи-
та будет обжаловать приговор.

Фабулу дела следствие не раскрывало. По данным 
источников „Ъ“, в материалах расследования речь идет 
о двух преступных эпизодах. Первый связан со сбором 
и передачей сведений с грифом «секретно», касающих-
ся деталей деятельности и финансирования резидентов 
особой экономической зоны Калининграда. К этим до-
кументам господин Антонец имел доступ во время рабо-
ты в региональном минэкономики.

Еще одно обвинение касается передачи прибалтий-
ской разведке так называемых установочных данных 
давнего приятеля госпожи Зиминой — оперативника 
калининградского управления ФСБ Максима Денисен-
ко. Он присутствовал на свадьбе Антонины Зиминой 
и Константина Антонца, после которой фотографии че-
киста попали за границу. Оперативник, как и несколь-
ко его коллег, также были допрошены в ходе процесса.

Владислав Трифонов

Измена развела супругов 
по колониям
Обвиняемые в передаче секретов латвийской разведке 
получили длительные сроки

«Статьи мне понятны, 
но в чем обвиняют — нет»,— 
сказал предполагаемый 
организатор дела журна-
листа Игорь Ляховец   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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мировая политика
Век вора не видать
Новый президент Молдавии обещает сажать, не врать и не воровать

Майя Санду, вступившая  
24 декабря в должность 
президента Молдавии, по
обещала «построить госу
дарство, в котором воры 
будут сидеть в тюрьме, 
а не возглавлять страну». 
В этой фразе читается на
мек на ее предшествен
ника Игоря Додона, в чей 
адрес от госпожи Санду  
не раз звучали обвине
ния в использовании тене
вых схем. Господин Додон 
сдаваться не намерен: по
сле церемонии передачи 
власти он улетел в Москву, 
на чью поддержку рассчи
тывает в борьбе с проза
падной соперницей.

Рев сирен карет скорой по-
мощи — звук, не прекращаю-
щийся сейчас в Кишиневе ни 
днем ни ночью. Эпидемиоло-
гическая ситуация в Молда-
вии остается сложной. Панде-
мия коронавируса — яркий, 
но не единственный цветок 
в букете проблем. Рекордная 
засуха этого года выжгла уро-
жаи, добив и так неблагопо-
лучную экономику. При этом 
никуда не делись бедность 
и легендарная молдавская 
коррупция.

На таком фоне в киши-
невском Дворце республики 
под марши оркестра внутри 
и аккомпанемент сирен ско-
рых снаружи 24 декабря про-
ходила церемония инаугу-
рации Майи Санду. Ее речь, 
в которой она помимо мол-
давского языка обратилась 
к гражданам еще и на русском, 
украинском, болгарском и га-
гаузском, трудно было назвать 
триумфальной.

Госпожа Санду прямо при-
знала, что страна пережива-
ет трудные времена: «Панде-
мия застала наше государство, 
когда оно находится в слабом 
состоянии, пораженное кор-
румпированными группами, 
когда больше не в состоянии 
обеспечить больным людям 
доступ к медуслугам и ничего 

не сделало, чтобы спасти эко-
номику и рабочие места».

Дальше она пошла в ата-
ку на своего предшественни-
ка Игоря Додона и поддер-
живающую его ситуативную 
коалицию в парламенте, ко-
торая состоит из подконтроль-
ной господину Додону Партии 
социалистов, партии «Шор» 
и группы Pentru Moldova («Для 
Молдовы»). «В разгар санитар-
ного и экономического кризи-
са мы подвергаемся жестокому 
нападению коррупционеров. 
Напуганные сплочением лю-
дей в борьбе с коррупцией 
и воровством, те, чей долг был 
вывести страну к свету, попы-
тались и все еще пытаются еще 
больше погрузить страну во 
мрак, в коррупцию, бедность, 
хаос»,— заявила Майя Санду.

Она имела в виду недавно 
прошедшие через парламент 
и подписанные Игорем До-
доном перед уходом с поста 
президента законы, среди ко-
торых закон о статусе русско-
го языка как языка межнаци-
онального общения и закон 
о снижении пенсионного воз-
раста. Тогда же было принято 
решение об отмене так назы-
ваемого закона о миллиарде, 
возложившего на госбюджет 
страны возмещение долгов 
банков, из которых в 2014 
году был выведен $1 млрд. Го-
спожа Санду и ее сторонники 
резко критиковали эти дейст-
вия господина Додона и его 
соратников, называя их попу-
листскими, вредными и рас-
калывающими общество.

Игорь Додон и его социа-
листы действительно прини-
мали перечисленные зако-
ны не случайно, а с прицелом 
на неминуемые теперь, по-
сле недавней отставки пра-
вительства, досрочные вы-
боры парламента. Мало кто 
сомневается, что новый со-
став законодательного орга-

на переизберут в будущем 
году. Голосование определит, 
кто в республике станет ре-
альной властью. И социали-
сты намерены за эту победу 
побороться.

Господин Додон уже объя-
вил, что возвращается в Пар-
тию социалистов: в январе 
должен пройти ее съезд, на ко-
тором будет избрано новое ру-
ководство партии. Игорь До-
дон был ее председателем до 
избрания президентом в 2016 
году и планирует вернуться на 
позицию, покинутую в связи 
с работой в должности главы 
государства.

«Следующий период будет 
очень важным, и я поставил 
две основные цели, которым 
буду следовать в дальнейшем: 
оправдать доверие, оказан-
ное мне примерно 700 тыс. 
граждан, проголосовавших за 
меня, и сделать так, чтобы но-
вое правительство и новый 
президент работали на всех 
граждан страны. После празд-
ников мы снова увидимся — 
с новыми проектами, в новой 
политической ситуации»,— 

объявил Игорь Додон в про-
щальном обращении к гра-
жданам.

Свои планы на будущее 
бывший президент намерен 
сверять с Москвой. В пятницу 
в российской столице запла-
нирована его встреча с заме-
стителем главы кремлевской 
администрации Дмитрием 
Козаком, который в числе про-
чих постсоветских стран кури-
рует Молдавию.

По сути, едва выйдя из пре-
зидентской кампании, респу-
блика окунулась в парламент-
скую гонку. Тактика Майи 
Санду в борьбе за контроль 
над парламентом и прави-
тельством стала понятна из 
той же инаугурационной 
речи. Ставку она делает на ан-
тикоррупционную повестку, 
близкую и объединяющую 
многие сегменты расколо-
того молдавского электора-
та. «Дорогие граждане, наша 
борьба с коррупцией будет 
нелегкой. Но я со всей ответ-
ственностью и уверенностью 
говорю вам, что мы одержим 
победу в этой борьбе. Мы смо-
жем очистить государство от 
коррупционеров, построим 
государство, в котором воры 
будут сидеть в тюрьме, а не 
возглавлять страну»,— сказа-
ла Майя Санду.

Тем, кто в день инаугура-
ции пришел к администрации 
президента Молдавии, чтобы 
увидеть Майю Санду, такая ри-
торика явно нравится. Когда 
она вышла поприветствовать 
людей, ей кричали «Браво!». 
Игоря Додона, покинувше-
го офис, в котором он прора-
ботал последние четыре года, 
толпа провожала криками 
«Вор!» и «Иуда!». Впрочем, это 
еще не приговор в стране, ко-
торая не раз поддерживала на 
выборах политиков не за их 
программы, а исходя из того, 
с кем те крепче дружат — с За-
падом или с Востоком.

Владимир Соловьев, 
Кишинев

Новый президент 
Молдавии Майя Сан
ду (на фото) в инау
гурационной речи 
пошла в атаку на сво
его предшественни
ка Игоря Додона
ФОТО АЛЕКСАНДРА  

МИРИДОНОВА

Власти США, по данным американ
ских СМИ, рассматривают возмож
ность закрытия своего посольства 
в Ираке. Причина — очередной об
стрел дипломатической миссии, от
ветственность за организацию ко
торого Вашингтон возложил на Те
геран. Иранское руководство в свою 
очередь утверждает, что речь идет 
о «безрассудных обвинениях» со 
стороны президента США Дональда 
Трампа и его команды. В Тегеране 
предупреждают, что «любые аван
тюры» американского руководства 
без ответа не останутся. 

Закрытие посольства США в Багда-
де — один из рассматриваемых Вашин-
гтоном вариантов действий в ответ на 
обстрелы «зеленой зоны» столицы, где 
находится дипмиссия и государствен-
ные учреждения Ирака. Об этом сооб-
щило в среду американское издание 
Axios со ссылкой на два источника. 
Обстрелы «зеленой зоны» происходят 
в Багдаде регулярно. В ходе последней 
атаки в ночь на воскресенье незначи-
тельно пострадало американское по-
сольство. На территории дипмиссии, 
которая по своей защищенности напо-
минает военную базу, сработала систе-
ма ПВО ближнего боя C-RAM. Позднее 
иракские власти сообщили об обнару-
жении места запуска. 

США традиционно обвиняют 
в таких обстрелах группировки, входя-
щие в шиитское народное ополчение 
«Аль-Хашд аш-Шааби», чей заместитель 
командира Абу Махди аль-Мухандис 

был убит в начале января в ходе амери-
канской военной операции. Тогда же, 
напомним, был убит и командующий 
силами «Аль-Кудс» иранского Корпуса 
стражей исламской революции (КСИР) 
Касем Сулеймани. Операция США 
была ответом на обстрелы военных 
баз и нападение на посольство в Багда-
де в декабре прошлого года, но смерть 
Абу Махди аль-Мухандиса и Касема Су-
леймани ситуацию только обострила.

Как отмечает Axios, закрытие по-
сольства может стать прелюдией к от-
ветным мерам против Ирана до ухода 
администрации президента США До-
нальда Трампа 20 января. Во вторник 
глава Белого дома внезапно напом-
нил о воскресной атаке в своем Twit-
ter. «Три ракеты не запустились. Уга-
дайте, откуда они: Иран. Теперь мы 
слышим разговоры о дополнитель-
ных атаках на американцев в Ира-
ке»,— написал он и прикрепил к твиту 
фото трех 107-мм реактивных снаря-
дов. «Один дружеский и полезный со-
вет Ирану: если хоть один американец 
будет убит, я буду считать Иран ответ-
ственным. Подумайте хорошенько»,— 
подчеркнул президент Трамп. А еще 
в воскресенье с обвинениями в адрес 
Тегерана выступил госсекретарь США 
Майк Помпео. 

Статья Axios — уже не первый сиг-
нал властям Ирака со стороны США 
о закрытии посольства, в случае если 
ракетные обстрелы не прекратятся. 
Аналогичная публикация была в сен-
тябре в газете The Wall Street Journal. 

А три недели назад стало известно 
о планах США временно (до середи-
ны января) отозвать часть персонала 
из посольства в Багдаде из-за опасе-
ний мести со стороны Тегерана в пред-
дверии годовщины гибели Касема 
Сулеймани 3 января. И по мере при-
ближения этой даты, а также оконча-
ния президентского срока Дональда 
Трампа ситуация вокруг Ирана стано-
вится все более напряженной. На этой 
неделе атомная подводная лодка и два 
ракетных крейсера ВМС США вошли 
в Персидский залив. Туда же, по дан-
ным СМИ, отправилась и израильская 
подводная лодка. В конце ноября на 
Ближний Восток были переброшены 
стратегические бомбардировщики B-
52H Stratofortress.

Со своей стороны, ведущие ирак-
ские шиитские группировки, входя-
щие в «Аль-Хашд аш-Шааби» — «Катаиб 
Хезболла» и «Асаиб Ахль аль-Хак»,— от-
рицают свою ответственность за об-
стрел посольства США. Они назвали 
это «неконтролируемым актом» и не 
только осудили его, но и призвали пра-
вительство «предпринять необходи-
мые шаги для ареста преступников». 
Тегеран также отвергает все обвине-
ния и считает заявления Дональда 
Трампа и Майка Помпео частью на-
правленной против него информаци-
онной кампании. Министр иностран-
ных дел Мохаммад Джавад Зариф 
напрямую обвинил президента США 
в подтасовке фактов. «Трамп исполь-
зует никчемную фотографию, чтобы 

безрассудно обвинять Иран. В прош-
лый раз США разрушили наш регион 
из-за фабрикации оружия массового 
уничтожения, потратив 7 триллионов 
долларов и унеся 58 976 американ-
ских жертв. На этот раз намного хуже. 
Трамп будет нести полную ответст-
венность за любую авантюру на своем 
пути»,— написал он в Twitter, напоми-
ная о выступлении в 2003 году в Совбе-
зе ООН тогдашнего госсекретаря США 
Колина Пауэлла: глава американской 
дипломатии объявил об имеющихся 
у Вашингтона неопровержимых дока-
зательствах наличия у Ирака оружия 
массового уничтожения, которое так 
и не было обнаружено после падения 
режима Саддама Хусейна.

Иранская позиция не ограничи-
вается словами. По данным арабских 
СМИ, командующий «Аль-Кудс» Эсма-
ил Гаани на этой неделе посетил Баг-
дад (уже второй раз за месяц). «Цель 
визита Гаани — дать понять правитель-
ству Ирака, что позиция Ирана направ-
лена против обстрелов американского 
посольства»,— сообщил источник RT 
Arabic в Багдаде. По его словам, по сро-
кам с визитом Эсмаила Гаани совпал 
арест иракскими службами безопас-
ности «командующего ракетными вой-
сками в составе одной из вооружен-
ных группировок». Кроме того, власти 
Ирака в очередной раз усилили меры 
безопасности в «зеленой зоне». В среду 
стало известно о предотвращении не-
скольких ракетных атак.

Марианна Беленькая

Иран предупрежден и очень опасен
США готовят решительный ответ на обстрелы посольства в Багдаде

Между тем речь Бориса Джонсона 
была похожа на предвыборную аги-
тацию: никаких сожалений и проща-
ний. «Четыре с половиной года назад 
британский народ проголосовал за 
то, чтобы вернуть контроль над свои-
ми деньгами, границами, законами, 
водами и за то, чтобы покинуть Ев-
ропейский союз. В начале этого года 
мы выполнили эту часть этого обеща-
ния — покинули ЕС 31 января»,— на-
помнил он. Торговое соглашение, по 
словам политика, позволяет выпол-
нить оставшуюся часть. На вишневом 
галстуке премьера журналисты раз-
глядели крошечных рыбок: именно за 
рыбную отрасль и контроль над «свои-
ми водами» британская делегация би-

лась до последнего, не позволив Евро-
союзу сохранить действующие сейчас 
квоты на вылов рыбы в британской 
экономической зоне. Как шутили жур-
налисты, в последние часы перегово-
ров делегаты обсудили «каждую се-
ледку и каждую скумбрию», которую 
предстоит выловить.

По словам Бориса Джонсона, согла-
шение открывает для британцев заман-
чивые перспективы — для бизнеса, для 
полиции и служб безопасности, и даже 
с точки зрения контроля над пандеми-
ей. Оно защитит рабочие места, а бри-
танские товары будут продаваться на 
континенте беспошлинно. Во всем те-
перь появится определенность, а Брита-
ния, по словам Бориса Джонсона, вновь 
«становится полностью независимым 
прибрежным государством» — и уже, 

кстати, заключила соглашения о сво-
бодной торговле с 58 странами (Рос-
сия в их число не вошла). «Это хорошая 
сделка и для ЕС: для них будет неплохо 
иметь по соседству процветающую, ди-
намичную и довольную Британию»,— 
снисходительно отметил премьер.

Британские парламентарии го-
товятся одобрить сделку 30 декабря, 
а Европарламент — после Нового года. 
Пока европейские лидеры в один голос 
приветствовали соглашение. Так, кан-
цлер ФРГ Ангела Меркель отметила, 
что «ясность в будущих отношениях» 
имеет «историческое значение». «Евро-
па движется вперед и может смотреть 
в будущее единой, суверенной и силь-
ной»,— написал на своей странице 
в Twitter президент Франции Эмманю-
эль Макрон, также приветствовав сдел-

ку. И даже ирландский премьер Михол 
Мартин отметил: «Не может быть хоро-
шего „Брексита“, но сегодняшнее со-
глашение — наименее болезненный 
вариант из всех возможных».

Со всеобщими поздравления-
ми диссонировало заявление пре-
мьер-министра Шотландии Николы 
Стерджен. Политик призвала вновь 
провести референдум по вопросу 
о шотландской независимости. «Пре-
жде чем начнется суета, стоит вспом-
нить, что „Брексит“ осуществляется 
против воли шотландцев,— напом-
нила она.— Никакая сделка никогда 
не компенсирует то, что у нас отнима-
ет „Брексит“. Пришло время наметить 
наше собственное будущее как незави-
симой европейской страны». 

Галина Дудина

Борьба до последней селедки

своих ближайших соратников

Пол Манафорт, Роджер Стоун, Чарльз Кушнер — американ
ский президент Дональд Трамп продолжил свой «марафон 
милости», даровав свободу и прощение еще трем ближайшим 
соратникам. Этими действиями на закате своего президент
ского срока он практически обнулил все достижения прокуро
ра Роберта Мюллера, расследовавшего связи штаба полити
ка с Россией.

Главным спорным фигурантом этих помилований стал бывший 
глава штаба Дональда Трампа Пол Манафорт — политконсультант, 
работавший в свое время с президентскими штабами Джеральда 
Форда, Рональда Рейгана и Джорджа Буша-старшего. Расследование 
Роберта Мюллера вскрыло его преступления: стало известно, что го-
сподин Манафорт работал незарегистрированным лоббистом укра-
инского премьер-министра, а затем президента Виктора Януковича, 
лгал об этом властям и к тому же отмыл полученные от украинского 
правительства $18 млн.

Примечательно, что это освобождение может не понравиться 
не только демократам, но и некоторым республиканцам: в докладе 
контролируемого ими комитета Сената по разведке Полу Манафор-
ту посвящена целая глава, где в том числе рассказывается о его ра-
боте со штабом Дональда Трампа. По словам авторов, сотрудничая 
с республиканцами, господин Манафорт также не забывал о своих 
корыстных интересах, помогая Виктору Януковичу и украинским 
олигархам, с которыми его познакомил российский бизнесмен 
Олег Дерипаска.

Кроме того, в докладе указано, что во время работы на Дональ-
да Трампа господин Манафорт сотрудничал с российским гражда-
нином Константином Килимником, который назван «сотрудником 
российской разведки». «Во время работы в штабе Пол Манафорт пы-
тался тайным образом поделиться информацией о внутренней ра-
боте штаба с Килимником. (Роберт.— „Ъ“) Гейтс, заместитель Мана-
форта, помогал в этом»,— писали республиканцы. По их сведениям, 
господин Килимник получал от своего американского коллеги дан-
ные внутренних опросов и информацию о политической страте-
гии, а также обсуждал с ним «выгодный Кремлю мирный план для 
востока Украины».

В итоге авторы указали, что присутствие господина Манафор-
та в штабе и его близость к Дональду Трампу «дали возможность 
российской разведке влиять на штаб и получать о нем конфиден-
циальную информацию». «Господин президент, моя семья вместе 
со мной искренне благодарят вас за президентское помилование, 
которого я удостоился. Нашу благодарность вам не передать сло-
вами»,— написал в первом за четыре года сообщении в Twitter го-
сподин Манафорт.

Другой помилованный — политический консультант Роджер 
Стоун, ветеран американской политики. Его осудили за воспрепят-
ствование расследованию, ложь и попытку влияния на свидетелей. 
Считается, что именно господин Стоун координировал работу шта-
ба Дональда Трампа с WikiLeaks и уведомлял босса, когда хакеры, 
работавшие, по версии господина Мюллера, на Россию, опублику-
ют новые полученные путем взлома документы. «Другие хорошие 
американцы стали жертвой коррумпированной системы, постав-
ленной на службу продажным политиканам и вознаграждающей 
не логику и правосудие, а обман и манипуляции. Президент Трамп 
сможет стать проводником правосудия вопреки гибельным махи-
нациям тех, кто выдает себя за слуг народа»,— написал Роджер Сто-
ун, призвав президента помиловать основателя WikiLeaks Джулиа-
на Ассанжа и разведчика-разоблачителя Эдварда Сноудена.

Наконец, Чарльз Кушнер — отец зятя Дональда Трампа, Джаре-
да Кушнера, был осужден в 2005 году за незаконное финансирова-
ние политических кампаний, уход от налогов и подкуп свидетелей. 
Одним из самых известных поступков господина Кушнера-старше-
го стала месть мужу его сестры, который пошел на сотрудничество 
со следствием и стал свидетельствовать против него. Чарльз Куш-
нер подослал к нему знакомую проститутку, которая соблазнила его 
и сняла их на камеру. Видео инцидента Чарльз Кушнер выслал сво-
ей собственной сестре.

«Вот что бывает, когда право помилования дается главарю мафии. 
Все мы знаем, что следом будет помилование его семьи и его самого. 
У президента есть вероятность подвергнуться судебному преследо-
ванию за воспрепятствование правосудию касательно расследова-
ния Мюллера, а то, что мы видим в течение последних нескольких 
дней,— это, по сути, чистосердечное признание» — так в эфире те-
леканала MSNBC главный обвинитель из команды Роберта Мюлле-
ра Эндрю Вайсман прокомментировал новость о помилованиях. Он 
предположил, что после ухода с поста президент может столкнуться 
с уголовным преследованием за свои действия.

Всего Дональд Трамп помиловал уже 94 человек — в основном 
своих политических соратников и союзников.

Алексей Наумов

Дональд Трамп 
выкинул 
манафортель
Президент помиловал  

Павел Пецци,
архиепископ,  
митрополит архи епархии  
Божией Матери в Москве,  
председатель Конференции  
католических епископов России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Рождество Христово
Дорогие читатели газеты «Коммерсантъ»! Возлюбленные братья и сестры!
Праздник Рождества — это обновленное переживание тайны вхождения в мир 
Сына Божия, Иисуса Христа. Тайна Боговоплощения совершается через действие 
Святого Духа и свободный ответ Богородицы, Девы Марии. Но в этом событии 
есть еще один главный герой, о котором нередко забывают: это святой Иосиф — 
обручник Богородицы и приемный отец Иисуса Христа. Между тем его роль так 
велика, что Папа Франциск пожелал посвятить весь предстоящий год в Католи-
ческой Церкви особому почитанию святого Иосифа и размышлению о его роли 
в истории спасения. 

Святой Иосиф — это настоящий человек, такой, как мы с вами, который воспри-
нимает свои отношения с Богом не как нечто эфемерное, отделенное от «реаль-
ной» жизни, но именно как ежедневное радостное исполнение своего призвания. 
Он — отец, который переживает свое отцовство как подражание отцовству Бога: 
это значит воспитывать своих детей не «для себя» и исполнения своих планов, а для 
самостоятельной жизни в любви и свободе. Иосиф — это труженик, который знает, 
что величайшее счастье человека заключается не в приобретении «благ», а в бес-
корыстном даровании себя. И, конечно же, он — человек, который постоянно живет 
в присутствии тайны любви Бога к нему: любви неизмеримой и необъяснимой, 
любви совершенно бескорыстной и щедрой, любви, которая бесконечно глубже 
и сильнее нежности мужа к своей жене, брата к своему брату. 

Рождество Христово — это новая возможность для нас вместе со святым Ио-
сифом пережить радостное изумление перед тайной любви Божией к нам. Это как 
никогда нужно нам сегодня, когда наши сердца бывают объяты тревогой, сомнени-
ем и скорбью. Так же, как Бог сказал Иосифу: «Не бойся!» (Мф 1, 20), Он говорит 
и нам: «Не бойтесь!» Блаженный Иосиф да явит себя отцом и покровителем для 
всех нас на нашем жизненном пути, испросит для нас у Бога благодати милосердия 
и мужества и защитит от всякого зла. 

Всем читателям газеты «Коммерсантъ», вашим родным и близким желаю  
радостного и мирного Рождества и счастливых новогодних праздников!  
Христос рождается! Славьте Его!
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru,  
в эфире ВГТРК и радио «Вера», в социальных сетях, а также 
в 147 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 15,412 млрд руб. В 2020 году (на 24 декабря) собрано 
1 351 529 198 руб., помощь получили 1256 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году президентские гранты выиграли: Русфонд — 
на проект «Совпадение», Национальный РДКМ — на «Академию 
донорства костного мозга» плюс гранты мэра Москвы на проект 
«Спаси жизнь — стань донором костного мозга» и Департамента 
труда и соцзащиты Москвы на проект «Столица близнецов». 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 
и развитие Национального РДКМ. Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Максим Заморков, 4 года, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
167 998 руб.
Внимание! Цена лечения 199 998 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 32 тыс. руб.

Мои близнецы, Максим и Артем, родились 
раньше времени, неделю провели в реанимации. 
В месяц их выписали как практически здоровых. 
Но вскоре у Максима обнаружили гидроцефалию, 
он начал отставать в развитии. В год поставили диа
гноз ДЦП. Сын не стоит без поддержки, ходит толь
ко в ходунках, мышцы скованы спастикой. При этом 
интеллект сохранен, Максим все понимает и гово
рит, правда не очень четко. Врачи считают, что сын 
будет ходить, но для этого ему нужна правильная 
реа билитация. Нас берут на лечение в Институт мед
технологий (ИМТ), и я прошу помощи в его оплате. 
Ирина Заморкова, Пензенская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Необ
ходимо скорректировать тонус мышц, увеличить 
 объем движений, развить координацию, мелкую 
моторику и речь Максима».

Соня Селезень, 9 лет, расщелина нёба, 
недоразвитие верхней челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 286 560 руб.
Внимание! Цена лечения 322 560 руб.  
Телезрители ГТРК «Амур» соберут 36 тыс. руб.

У Сони непростое детство. Родилась она с расщели
ной нёба и альвеолярного отростка. Мать от нее отка
залась, про отца ничего не известно. Соню определи
ли в дом малютки, потом в детский дом. В 2015 году 
мы увидели фото Сони на сайте детейсирот и офор
мили опекунство. Она даже жевать толком не могла, 
жидкая пища выливалась через нос. В клинике в Мо
скве дочке сделали пластику нёба, потом начали ор
тодонтическое лечение, оплатить его помог Русфонд. 
Сейчас Соня нормально ест. Но верхняя челюсть не
доразвита, зубы растут криво. Помогите продолжить 
лечение! Марина Мыцык, Амурская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Требуется про
должение лечения с помощью несъемной техники. 
Впереди — операция на челюстях».

Эвелина Асылгужина, 5 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется инсулиновая помпа 
и расходные материалы к ней, датчики 
для системы непрерывного мониторинга 
уровня глюкозы на год. 369 119 руб.
Внимание! Цена помпы, расходных материалов 
и датчиков 408 119 руб.  
Телезрители ГТРК «Мурман» соберут 39 тыс. руб.

В девять месяцев дочка стала очень слабой, врачи 
выявили у нее высокий уровень сахара. В итоге Эве
лину на скорой отправили в больницу, довезли уже 
в коме. Врачи спасли дочку, через месяц выписали. 
Но дома никак не удавалось стабилизировать тече
ние болезни, мы измеряли сахар каждый час. Чтобы 
этого избежать, я купила систему мониторинга глю
козы: она состоит из датчика на руку и сканера, счи
тывающего показания. Сейчас врач советует при
обрести также инсулиновую помпу, которая сама 
вводит гормон. Но у меня нет денег на помпу и рас
ходники. Да и датчики покупать стало не по силам. 
Елена Асылгужина, Мурманская область
Главный внештатный детский эндокринолог 
Мурманской области Татьяна Махова: «Для пред
отвращения осложнений девочке требуется установ
ка инсулиновой помпы и дальнейшее использова
ние системы мониторинга глюкозы».

Рита Лебедева, 3 года, врожденный порок сердца, 
спасет эндоваскулярная операция. 332 тыс. руб.
Внимание! Цена операции 350 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 18 тыс. руб. 

В три месяца у Риты выявили функционирую
щее овальное окно и открытый артериальный про
ток. Мы встали на учет к кардиологу. К году проток 
закрылся, а вот окно увеличилось. В 2018 году по
сле контрольного УЗИ диагноз изменили на «дефект 
межпредсердной перегородки». Мы продолжали об
следоваться, но положительной динамики не было. 
В итоге поехали к кардиохирургам Томского НИИ 
кардиологии. Они сказали, что дефект увеличивает
ся, нужна срочная операция. Дефект закроют с помо
щью окклюдера. Но стоит такая операция очень до
рого, помогите! Ирина Денисова, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Риты отмечаются призна
ки легочной гипертензии, необходима эндоваску
лярная операция по закрытию дефекта».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Дима Ровный живет с мамой и папой 
в городе Кыштыме Челябинской об
ласти. У мальчика врожденный по
рок развития спинного мозга — Spina 
bifida. Это значит, что еще в утробе 
матери спинной мозг ребенка фор
мировался неправильно и скрутил
ся в петлю в районе поясницы. Сра
зу после рождения врачи сделали 
Диме первую операцию — иссекли 
спинномозговую грыжу, потом бо
ролись с осложнениями. Вопреки 
предсказаниям докторов, Дима во
все не безнадежен: команда специа
листов из московской клиники Гло
бал Медикал Систем (GMS Clinic) 
готова обследовать мальчика и раз
работать план лечения. Вот только 
это стоит огромных денег, которых 
у семьи нет. 

В январе Диме исполнится три года, 
и он твердо намерен вырасти, стать ге
роем и спасти мир.

— Посмотрит очередную серию лю
бимых супергеройских мультиков 
и говорит: «А мои ноги плохо ходят, 
ну и пусть. Супергерои умеют летать, 
я тоже буду»,— смеется мама Ксения.

Ноги у Димы парализованы, он мо
жет только сидеть или ползать. По ре
комендации врачей ему соорудили спе
циальные аппараты на ноги, но маль
чик стоит в них не больше минуты, 
и то у опоры. Поэтому Дима не очень 
любит гулять. Зато любит ездить с ма
мой на машине. Мама за рулем,  Дима — 
штурманом, и чтобы ехать долгодолго 
и смотреть в окно. 

Путешествия — еще одна Димина 
мечта. Правда, путешествует он пока 
в основном по врачам — в Челябинск 
да в Тюмень,— и повод для поездок 
не очень веселый. Каждая поездка озна
чает очередную операцию. 

Ксения, мама Димы,— очень смелая 
и упорная. О редком диагнозе  Spina 
bifida она узнала на 32й неделе бере
менности. И прогнозы врачей были 
неутешительны.

— Я стала расспрашивать их, что 
это за болезнь такая, а они сказали, что 
диа гноз тяжелый и ребенок будет «ово
щем»,— вспоминает Ксения.— Но я в это 
просто не поверила. И правильно: да, 
Дима не может ходить, но умственно 

развивается по возрасту. Он смышле
ный, веселый, а разговаривает вооб
ще как большой. Очень общительный, 
вот только побаивается врачей.

Это и неудивительно. Свою первую 
операцию Дима перенес на вторые 
сутки жизни — в областной клиниче
ской больнице Челябинска ему удали
ли спинномозговую грыжу. Потом там 
же установили шунт для оттока скапли
вавшейся в головном мозге жидкости, 
чтобы справиться с гидроцефалией.

Летом прошлого года возникла но
вая проблема: врачи диагностирова
ли у Димы фиксированный спинной 
мозг. Для его высвобождения снова по
требовалась нейрохирургическая опе
рация, а потом начались осложнения: 
под зарубцевавшимся швом стала скап
ливаться жидкость. Сначала ее откачи
вали шприцами, но это не помогало, 
пришлось установить специальный 
дренаж.

А еще у мальчика обнаружили вро
жденный синдром Арнольда — Киари. 
Это аномалия развития головного моз
га, при которой отдел черепа, где нахо
дится мозжечок, слишком мал или де
формирован, изза этого мозг сдавли
вается и не может нормально расти. 
Поэтому нынче осенью Диму снова 
прооперировали.

С момента рождения сына Ксения 
убедилась на собственном горьком 

опыте: ребенку со Spina bifida необхо
димо комплексное лечение — наблю
дение уролога, невролога, нейро
хирурга, ортопеда, физиотерапевта 
и других специалистов, которые дей
ствуют сообща. Но в Челябинской об
ласти возможности для такого меж
дисциплинарного подхода нет. Зато 
он разработан и успешно применяется 
в московской клинике Глобал Медикал 
Систем — в рамках программы «Рус
фонд.Spina bifida», о которой Ксения уз
нала из интернета. Диму готовы при
нять на обследование в клинику GMS 
и разработать для него план лечения.

Вот только денег на оплату такого об
следования у Диминых родителей нет. 
Семья снимает жилье, папа работает 
кровельщиком, а мама ухаживает за Ди
мой. Самим им не справиться, одна на
дежда на помощь читателей Русфонда.

Не знаю, как насчет спасения мира, 
но помочь спасти Диму нам вполне под 
силу. Чудеса случаются не только в су
пергеройских мультфильмах, но и в ре
альной жизни, особенно под Новый год.

Оксана Пашина,  
Челябинская область

План для супергероя
Двухлетнему мальчику  
необходимо обследование и план лечения

Из свежей почты

Почта за неделю 18.12.20–24.12.20

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 85 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 59
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 0
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

Трудное будущее
Как лучшее может быть непопулярным

Среди благотворительных про
грамм Русфонда есть три наиболее 
продвинутые и наиболее устрем
ленные в будущее. Они  основаны 
на переплетении самых современ
ных медицинских, социальных 
и компьютерных технологий. Пара
докс в том, что именно для этих про
грамм труднее всего найти жерт
вователей и партнеров.

Мир изменился. Сейчас речь да
же не про пандемию коронавируса — 
она всего лишь проявила изменения. 
Мир изменился благодаря интернету, 
социа льным сетям и новым возможно
стям коммуникации. Появились крауд
фандинговые технологии, позволяю
щие собрать сотни тысяч людей, ко
торые вместе сделают то, чего не мог 
бы сделать ни один из них, и даже госу
дарство не могло бы. 

Например, Национальный регистр 
доноров костного мозга. Огромная ба
за данных, в которой, дорасти она хотя 
бы до полумиллиона человек, найдется 
спасительный донор для каждого боль
ного раком крови. Без компьютерных 
технологий нельзя создать такую базу 
и нельзя ею пользоваться. Наличие ре
гистра превращает лейкоз из смертель
ной болезни в излечимую.

Но крайне трудно объяснить партне
рам и жертвователям, на что они жерт

вуют: не на спасение конкретного че
ловека прямо сейчас, а на спасение ты
сяч — но потом, в будущем. Мы просим 
жертвовать на то, что мы соберем множе
ство людей в некий список, которого да
же никто не видит, кроме специалистов. 
Эффективность благотворительного по
жертвования возрастает на порядки, 
но эмоциональная составляющая бла
готворительности пропадает. Вы, жерт
вуя на регистр, спасаете тысячи детей, 
да, но не видите ни одного конкретно
го ребенка, которого именно вы спасли. 
Решение о таком благотворительном по
жертвовании надо принимать не серд
цем, а умом — редко кто так делает.

То же самое происходит и с про
граммами Русфонда, посвященны
ми лечению несовершенного остео
генеза и  Spina bifida. Это сложные за
болевания, такие, что у маленького 
па циента — целый клубок проблем, 
и непонятно, какую решать в первую 
очередь, а какая может подождать. Хоть 
мы всякий раз и знакомим жертвовате
лей с детьми, которые получат помощь, 
на самом деле вы платите за маршру
тизацию, за то, что десяток врачей раз
ных специальностей посмотрят вместе 
ребенка и решат, куда ему обращаться. 
Маршрутизация — это новая медицин
ская технология, которая стала возмож
на только благодаря развитию техноло

гий информационных. В прошлом веке 
больной лечился как повезет, в той кли
нике, в которую попал. Никогда не рас
сматривался весь набор возможностей, 
которые предоставляет пациенту миро
вая медицинская наука. И, следователь
но, не было ни специалистов по мар
шрутизации, ни консилиумов, цель ко
торых — построить маршрут.

И опять эмоциональная пробле
ма: люди готовы жертвовать на зна
комое, на спасительную операцию 
или спасительное лекарство. Вообра
зить себе, что бывают спасительные 
маршруты, — трудно.

Еще сложнее вообразить, что для 
успешного прохождения маршрута па
циенту нужен проводник. И еще труд
нее представить себе, что для успеш
ной стратегии лечения врачам нужно 
попасть к больному домой, хотя бы по
средством видеосвязи (как доктор Хаус 
в одноименном сериале, который про
крадывался в квартиры пациентов). 
Общеизвестно, что болезни могут быть 
следствием образа жизни, но трудно 
поверить, что это поправимо.

Новая прогрессивная комбинация 
медицинских, социальных и компью
терных технологий — мы просто к ней 
еще не привыкли.

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

О доброте 
в пандемию
И о пользе старого верного 
адресного фандрайзинга

Дорогие друзья! Перед вами последняя 
в этом году страница Русфонда. Как всегда, 
мы очень рассчитываем на вас. 25й год кряду 
для нас эти декабрьские дни перед Новым го
дом и Рож деством самые напряженные и са
мые счастли вые: круто растут пожертвования 
от граждан и компаний. 2020й войдет в исто
рию как первый год пандемии, год вызванного 
ею экономического спада — и как год надежды. 
Мы учимся умуразуму в борьбе с заразой, 
 помня, что  другие болезни никуда не делись. 
 Много  сообщений о падении благотворитель
ных  сборов. Русфонд не исключение: общие 
сборы мы оцениваем в 1,401 млрд руб.— в срав
нении с 2019 годом это снижение на 35 млн руб. 
(2,4%). Однако пандемия к минусу не имеет 
 отношения. Скорее наоборот. 

В 2019 году Русфонд вместе с партнерскими 
СМИ — печатными, телевизионными, а также сете
выми изданиями — аккумулировал на своих сче
тах свыше 1,436 млрд руб. пожертвований. В том 
числе сборы от телезрителей «Первого канала» со
ставили 145 млн руб. Во втором полугодии 2019 го
да «Первый» вышел из проекта, и нынче вот эти 
форсмажорные 145 млн руб. стали для нас голов
ной  болью на все 12 месяцев. Мы понимали раз
меры беды: сотни семей с больными ребятишка
ми, десятки клиникпартнеров оставались без про
плаченного лечения. Мы придумали несколько 
мер, чтобы побороться с этим обстоятельством не
преодолимой силы. А в марте страну накрыла пан
демия COVID19. Для Русфонда это обернулось ра
ботой на удаленке, резким сокращением прямых 
связей с семьями, с клиниками и с вами, благо
творителями. До Нового года, как ожидается, нам 
удастся наверстать только 110 млн руб. из форсма
жорных 145 млн руб.

Что до пандемии, то в 2020 году она пока лишь 
поменяла некоторые приоритеты в Русфонде: не
сколько сократились пожертвования граждан 
и подросли — от компаний. Взносы от корпора
тивных благотворителей выросли больше чем 
на треть и составляют сейчас 382 млн руб. Пре
жде всего увеличились взносы на лечение детей. 
К примеру, в ответ на публикации в „Ъ“ бизнес по
жертвовал детям 41,5 млн руб.— вдвое больше, чем 
в 2019 году.

Важным для компаний стал проект Русфонда «За
щитим врачей». К 25 декабря 92 клиники из 30 ре
гионов страны получили средства индивидуаль
ной защиты, оборудование и расходные материа
лы на 100 млн руб.: на 93 млн руб. от 30 компаний 
и на 7 млн руб.— от 1977 читателей. К Новому году, 
надеемся, счет этого проекта еще подрастет.

Среди частных благотворителей в этом году 
определился безусловный лидер — бизнесмен Олег 
Леонов: он пожертвовал 58 243 487 руб. на лечение 
одиннадцати ребятишек в клиниках России, Израи
ля, Германии, Испании и Великобритании.

Осторожный оптимизм внушают последние 
сведения из Минздрава РФ: возможно, скоро за
вершится интеграция Информационной системы 
 Национального регистра доноров костного мозга 
(Национального РДКМ) в трансплантационную сеть 
клиник России. Мы говорили об этой проблеме весь 
2020 год: база Национального РДКМ насчитывает 
уже более 43 тыс. потенциальных доноров, но пока 
к ней подключились только семь из 14 транспланта
ционных центров страны. В результате сотни детей 
и взрослых, больных раком крови, остаются без оте
чественного трансплантата.

В прошлые годы клиники, дискриминирующие 
наших доноров, ввозили трансплантаты изза рубе
жа, причем за счет самих больных. А нынче панде
мия перекрыла международные авиалинии, и па
циентам остается только одно — ждать. Даже пре
зидент России уже высказался по этой проблеме, 
обвинив во всем бюрократию («Минздрав включил 
бюрократа», см. „Ъ“ от 18 декабря). И вот в январе 
Минздрав планирует заседание Межведомствен
ной рабочей группы, в которой намерен впервые 
поучаствовать министр Михаил Мурашко.

С наступающими праздниками, дорогие друзья!

Дима не может 
ходить, но умственно 
развивается по возрасту — 
он смышленый, веселый, 
хорошо разговаривает   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

Русфонд желает 
своим читателям 
счастья в новом году
Дорогие наши друзья, читатели, партнеры и жерт
вователи! Позвольте поздравить вас с наступаю
щим праздником и пожелать, чтобы трудности ухо
дящего 2020 года не перекочевали в 2021й. Мы же
лаем этого всей душой, но, вероятнее всего, так не 
получится. Даже когда удастся справиться с панде
мией, дети все равно не перестанут болеть тяжелы
ми и страшными болезнями, а родители их будут 
обращаться за помощью.

Предлагаем посмотреть на это с хорошей сторо
ны. То, что дети нуждаются в помощи, предоставля
ет нам с вами возможность помогать, дарить — и не 
только в новогоднюю ночь — невероятно ценные 
подарки: жизнь и здоровье.

На всем протяжении новогодних каникул наш 
сайт rusfond.ru продолжит работать, будет расска
зывать о детях, нуждающихся в помощи, и вы буде
те там желанными гостями.

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д И М Ы  Р О В Н О Г О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  9 7 7  Т Ы С .  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Эмилия Гаврилова: «У Димы тяжелый врожденный порок развития спинного 
мозга — Spina bifida. К сожалению, врачи по месту жительства мальчика не имеют достаточного 
опыта работы с этим диагнозом. Интеллектуальных нарушений у Димы нет, но мальчик не может 
ходить, у него проблемы с мочеиспусканием. Диме требуется длительное наблюдение опытной 
междисциплинарной команды врачей. В ходе обследования специалисты составят для него персо-
нальную программу лечения и реабилитации, которая позволит предупредить развитие осложнений 
и улучшить качество жизни ребенка».

Стоимость обследования 1 008 000 руб. Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 31 тыс. руб. 
Не хватает 977 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Диму Ровного, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Димы — Ксении Сергеевны Ровной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26668,35 (+143,56)
РТС 1378,33 (+11,57)
FTSE 100 6502,11 (+6,36)

DAX 30 13587,23 (+169,12)
DJIA* 30152,14 (+22,31)
NASDAQ Composite* 12780,31 (+9,19)

*На 20:25.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.12.20
Австралийский доллар 56,8404
Английский фунт 101,6017
Белорусский рубль 28,9625
Датская крона* 12,2806

Доллар США 74,8392
Евро 91,3487
Индийская рупия** 10,1739
Казахский тенге** 17,8341

Канадский доллар 58,2678
Китайский юань* 11,4582
Норвежская крона* 86,9728
СДР 107,7887

Сингапурский доллар 56,3294
Новая турецкая лира 97,8188
Украинская гривна* 26,4237
Шведская крона* 90,4073

Швейцарский франк 84,2689
Японская иена** 72,2282
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Не зря говорят, что лучше один раз 
увидеть, чем сто раз услышать. Так, 
пролистывая ленту Facebook, я за-
метил фотографию полки с сахаром 
в одном из московских магазинов 
крупной торговой сети, где под цен-
ником 45 руб. за 1 кг, соответству-
ющим предельному уровню роз-
ничных цен, установленному под 
бдительным надзором властей, 
была зияющая пустота. Зато на со-
седней полке продавался тростни-
ковый сахар сети по 99 руб. за 1 кг 
и сахар другого класса, который 
не подпадает под регулирование 
цен,— по 66 руб. за 1 кг.

Сахар оказался одним из продук-
тов, ростом цен на которые недавно 
остался недоволен президент Влади-
мир Путин, после чего правительст-
во взялось наводить порядок. В ито-
ге производители и торговые сети 
подписали соглашения, которые 

устанавливают предельные отпуск-
ные цены на сахар в 36 руб. за 1 кг, 
а розничные — в 46 руб. за 1 кг. До-
говоренности должны сохраняться 
до конца первого квартала 2021 года. 
Участники рынка и эксперты пре-
дупреждали, что меры прямого ре-
гулирования торговли могут закон-
читься сокращением ассортимента 
и локальными случаями дефицита, 
но угрозы вряд ли были восприняты 
чиновниками всерьез.

Конечно, пустую полку можно 
объяснить банальной нерасторопно-
стью персонала в одном конкретном 
магазине. Но мои источники на рын-
ке подтверждают, что сложности с ис-
полнением соглашений есть. К при-
меру, сахарные заводы выпускают 
свою продукцию в мешках по 50 кг, 
а сетям нужен уже фасованный. Но 
поставщики, которые, в свою оче-
редь, не готовы отдавать сахар по 
цене завода, обоснованно требуют 
доплату за розничную упаковку.

Кроме того, рассказывают источ-
ники „Ъ“, каждый раз, когда власти 
начинают планировать сдерживание 
цен, поставщики и производители 
стремятся придерживать товар до тех 
пор, пока ситуация не вернется в нор-
му. В ряде случаев поставки приоста-
навливались, а иногда контрагенты 
заявляли о неготовности привезти 
100% товара, говорит собеседник на 
рынке розничной торговли. Офи-
циально его участники комменти-
ровать тему отказываются. Другой 
мой источник утверждает, что произ-
водителей сахара пытаются сделать 
«крайними» в этой ситуации, хотя це-
нообразование в сегменте «развива-
лось в строгом соответствии с закона-
ми рыночной экономики».

Думаю, что с учетом новых под-
ходов государства к регулированию 
продуктового рынка пустые полки 
с сахаром или подсолнечным ма-
слом мы еще увидим, своими глаза-
ми или в соцсетях. Даже если пере-
бои с поставками краткосрочны, это 
все равно проблемы для покупате-
лей и упущенный доход для произ-
водителя и продавца. И может быть, 
со временем до чиновников дойдет, 
что объявление о достижении «спра-
ведливых цен» не сделает их привле-
кательными для бизнеса, а продукты 
лучше всего продаются на свобод-
ном рынке.

Со временем  
до чиновников  
дойдет, что продукты 
лучше всего  
продаются  
на свободном рынке

правила  
игры

в нерыночную экономику 
изучал замредактора отдела 
потребительского рынка

Анатолий 
Костырев
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Российские фермеры и садоводы про-
сят власти упростить ввоз мигрантов 
для выращивания урожая. В против-
ном случае, предупреждают участники 
рынка, придется сократить площадь 
насаждений, снизить урожай. Это при-
ведет к росту цен на овощи открыто-
го грунта, ягоды и фрукты. Компании 
просят решить проблему уже в январе, 
когда аграрии устанавливают произ-
водственные планы.

Картофельный союз попросил главу 
Минсельхоза Дмитрия Патрушева упро-
стить ввоз иностранной рабочей силы. Де-
фицит возник из-за ограничений в связи 
с пандемией. Копия обращения есть в рас-
поряжении „Ъ“. Без трудовых мигрантов аг-
рарии сократят площади насаждений, что 
приведет к падению урожая и росту цен, 
предупреждают авторы письма. Союз пред-
лагает для всех въезжающих мигрантов 
проводить тестирования на вирус или обя-
зать проходить вакцинацию. Затраты на эти 
процедуры производители могут компен-
сировать за счет внесения в себестоимость 
продукции.

Аналогичное письмо в Минсельхоз на-
правил Ягодный союз, сообщила его дирек-
тор Ирина Козий. Обращение готовит Ассо-
циация садоводов, заявил его глава Игорь 
Муханин. В Минсельхозе подтвердили „Ъ“ 
получение обращений, пообещав рассмо-
треть их. Там заявили, что в 2020 году за счет 
взаимодействия со службами занятости во-
прос удалось решить, в том числе благодаря 
перераспределению специалистов из дру-
гих отраслей экономики, а также привлече-
нию студентов.

По данным Минсельхоза, отрасли необ-
ходимо 39 тыс. человек в сезон. В 2020 году 

было всего 21,4 тыс., следует из презентации 
директора департамента растениеводства 
министерства Романа Некрасова, с которой 
ознакомился „Ъ“.

Студентами невозможно заменить се-
зонных рабочих: родители предъявляют 
более высокие требования к условиям тру-
да, говорит директор Плодоовощного сою-
за Михаил Глушков. «Мигранты в этом пла-
не неприхотливы»,— добавляет он. За счет 
иностранной рабочей силы также решается 

вопрос с дефицитом квалифицированных 
специалистов — механизаторов, техноло-
гов, агрономов и инженеров, поясняет ру-
ководитель аппарата Картофельного союза 
Татьяна Губина.

По ее словам, решить проблему нужно 
уже в январе, чтобы в феврале компании 
могли приступить к формированию про-
изводственных планов и начать завоз се-
зонных рабочих с учетом карантинных 
мер. Для садоводов принципиально упро-

стить ввоз рабочей силы к весне, уточня-
ет Игорь Муханин. Фермерам, занятым вы-
ращиванием ягод, это актуально к марту, 
когда начинаются работы по подготовке 
насаждений, а сбор урожая в южных реги-
онах стартует уже в апреле, объясняет Ири-
на Козий.

Из-за дефицита рабочих рук в этом году 
производители плодов, овощей открыто-
го грунта (картофель, свекла, капуста и др.) 
и ягод столкнулись с проблемой уборки уро-
жая. По оценкам Ягодного союза, фермеры 
потеряли около 1–2 тыс. тонн ягод, так что 
общий сбор прогнозируется на уровне все-
го 16–17 тыс. тонн.

Сейчас часть производителей отказы-
вается от выращивания садовой земляни-
ки на будущий сезон как наиболее трудо-
затратной культуры, добавляет эксперт. 
В сентябре Минсельхоз прогнозировал уро-
жай ягод в 18,8 тыс. тонн. Татьяна Губина на-
зывает дефицит рабочих рук одной из при-
чин снижения урожая овощей открытого 
грунта на 10–15%. По данным Плодоовощ-
ного союза, в прошлом году общий сбор со-
ставил 5,4 млн тонн такой продукции.

Каждое садоводческое хозяйство привле-
кало с осени по весну 100–150 мигрантов, 
добавляет Игорь Муханин. В этом году часть 
из них отказались от окулировки деревьев: 
обычно на эти работы привлекались приез-
жие из Молдавии.

У производителей тепличных овощей 
особых проблем с нехваткой мигрантов нет, 
говорит Михаил Глушков. Потребность всего 
сегмента в рабочей силе для сборки овощей 
и работы в распределительных центрах не 
более 1 тыс. человек, и это количество мож-
но заменить за счет местных кадров.

Алексей Полухин

Зерно встало на путях
Вагоны с пшеницей уходят в порты с перебоями

На зерновом рынке возникли новые 
сложности. Вагоны с грузом из По-
волжья застревают перед отправкой 
в порты на срок до месяца. Проблема 
может быть связана с искусственным 
сдерживанием темпов экспорта пе-
ред введением формальных ограниче-
ний. Свою роль могла сыграть и повы-
шенная нагрузка на инфраструктуру 
в этом сезоне. 

В некоторых регионах возникли слож-
ности с транзитом зерна по железной доро-
ге, сообщил источник „Ъ“ на рынке. По его 
словам, в Поволжье в сторону южных пор-
тов вагоны отправляются по ежедневным 
лимитам, простои из-за «искусственных ог-
раничений» доходят до месяца. Другой со-
беседник „Ъ“ подтвердил, что погрузку ва-
гонов в сторону портов Новороссийска 
и Туапсе ограничивают. Пока, уточняет он, 
речь идет о небольшом объеме грузов.

На проблемы с поставками зерна участ-
ники рынка обращали внимание еще на 
прошлой неделе. Как рассказывал собе-
седник „Ъ“ в крупном экспортере, тамо-
женная служба начала задерживать грузы 
с пшеницей для досмотра на срок до десяти 

дней. Предъявлялись, в частности, претен-
зии к весу партий.

Кроме того, были трудности при офор-
млении зерна на отправку по железной доро-
ге в сторону портов Прибалтики (см. „Ъ“ от 18 
декабря). Этому предшествовало принятие 
решения об установлении квоты на вывоз 
пшеницы, ржи, ячменя и кукурузы в 17,5 млн 
тонн с 15 февраля до 30 июня 2021 года за пре-
делы ЕАЭС. Поставки в объемах свыше кво-
ты будут облагаться пошлиной в 50%, не ме-
нее чем €100 за тонну. В пределах квоты будет 
пошлина на вывоз пшеницы — €25 за тонну. 

Весной погрузка по железной дороге на-
чала затягиваться у продавцов зерна в Си-
бири. Тогда участники рынка отмечали, что 
Россельхознадзор изменил порядок выдачи 
карантинных и фитосанитарных сертифика-
тов, получение которых стало растягиваться 
на три недели при нормативном сроке по-
грузки в три дня (см. „Ъ“ от 30 марта).

В Россельхознадзоре 24 декабря заявили 
„Ъ“, что со стороны службы ограничений 
нет. Минсельхоз обращения участников 
рынка в связи с увеличением сроков офор-
мления перевозок железнодорожным тран-
спортом также не получал.

В ОАО РЖД отметили, что в интересах 
компании скорейший вывоз зерна, доба-
вив, что в декабре вводилось несколько 
конвенций (ограничений погрузки) на пе-
ревозку в направлении азовских и черно-
морских портов в связи с несвоевремен-
ной выгрузкой и скоплением груженых 
вагонов на припортовых станциях. К при-
меру, 17–19 декабря вводилась конвенция 
на перевозку на Азовский портовый элева-
тор на 100%, 17–21 декабря — на морской 
грузовой терминал Кавказ и Ейский порто-
вый элеватор на 50%.

Гендиректор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий Рылько счита-
ет, что поставки зерна по железной дороге 
из центра и Поволжья идут на рекордных 
уровнях и инфраструктура работает луч-
ше, чем обычно. Но, поясняет эксперт, по-
требности рынка превышают возможности 
железной дороги, в результате некоторые 
могли получить разрешения на отправку, 
исполнить которые в срок не получается.

Директор «Совэкона» Андрей Сизов от-
мечает, что видимых причин для скопления 
вагонов на припортовых станциях не вид-
но: темпы экспорта в декабре начали резко 

падать. Вывоз составит около 3,5 млн тонн, 
что на 30% ниже показателей ноября. Кро-
ме того, есть сообщения о падении ставок 
аренды зерновозов, что также не соответст-
вует информации о повышенной нагрузке 
на инфраструктуру, добавляет он. С начала 
сезона по 10 декабря Россия экспортирова-
ла 26,6 млн тонн зерна, что на 18,8% больше, 
чем годом ранее, сообщал Центр агроанали-
тики при Минсельхозе со ссылкой на дан-
ные таможни.

По словам Андрея Сизова, неформаль-
ные ограничения для транзита зерна мо-
гут вводиться с трех сторон: со стороны та-
можни при отправках грузов, при выдаче 
фитосанитарных сертификатов и разре-
шений на отправку вагонов. В любом слу-
чае есть риски неполучения груза в сроки, 
что либо грозит штрафом за недопостав-
ку, либо потребует затрат на оперативную 
замену партии, говорит эксперт. В целом, 
отмечает он, недавний сниженный про-
гноз «Совэкона» по экспорту пшеницы 
в 38,3 млн тонн уже выглядит слишком оп-
тимистичным и будет пересмотрен на сле-
дующей неделе.

Анатолий Костырев

Процессор импортозамещения буксует
Рынок микроэлектроники засыпал Минпромторг взаимоисключающими просьбами 

Отечественные производители и разра-
ботчики вычислительной техники про-
сят Минпромторг отложить требова-
ние по импортозамещению в системах 
хранения данных (СХД), вступающее 
в силу с января. Однако часть разработ-
чиков отечественных комплектующих, 
напротив, требует не препятствовать 
процессу, чтобы не сталкивать их с ми-
ровыми конкурентами. Минпромторг 
пока не решил, как поступить.

Консорциум «Вычислительная техника» 
(АНО ВТ) обратился в Минпромторг в связи 
с вступлением в силу с 1 января 2021 года 
требования обязательного применения 
отечественных процессоров в СХД средне-
го уровня, рассказал „Ъ“ его представитель. 
В АНО ВТ считают, что применение импор-
тозамещения к таким СХД приведет к про-
валу для российских производителей цело-
го сегмента рынка объемом более 20 млрд 
руб., поскольку разработок на отечествен-
ном процессоре для систем среднего и высо-
кого уровней нет.

Консорциум просит Минпромторг отка-
заться от требования по обязательному при-

менению отечественных процессоров для 
СХД среднего уровня с 2021 года или про-
длить на три года срок действия уже выдан-
ных заключений на включение в реестр рос-
сийской электроники.

В России есть СХД среднего уровня на оте-
чественных процессорах, ведутся серий-
ные поставки производительных систем 
хранения на базе процессоров «Эльбрус» 
и «Байкал», возражает группа отечественных 
разработчиков в своем обращении в прави-
тельство, с которым ознакомился „Ъ“.

Инициатива АНО ВТ приведет к тому, что 
СХД на базе процессоров IBM Power, ино-
странных плат, корпусов и системного софта 
будут приравнены к отечественным разра-
боткам, а подобные продукты не защищают 
российских заказчиков от санкций и про-
блем с безопасностью, утверждают они. Раз-
работчики, инвестировавшие в создание 
полностью отечественных решений, оста-
нутся один на один с конкурентами уровня 
IBM, Huawei, Oracle или Microsoft и без под-
держки государства в тот момент, когда про-
дукты готовы начать свой путь на рынке, сле-
дует из их письма.

Обращение консорциума отечественных 
разработчиков СХД поступило, Минпро-
мторг продолжает переговоры с отраслью 
для выработки консолидированной пози-
ции, сообщили „Ъ“ в аппарате правительст-
ва. В Минцифры говорят, что формируют по-
зицию по этому вопросу, которую направят 
в Минпромторг.

Лидером по числу поставленных СХД 
в России во втором квартале с долей в 56,5% 
стала российская Yadro (входит в «ИКС Хол-
динг»), при этом в денежном выражении 
она уступила лидерство Huawei, заняв 18,1% 
рынка против 19,7% у китайской компании, 
следует из отчета IDC (см. „Ъ“ от 8 октября).

Если говорить об Intel-архитектуре, то 
отечественные СХД начального и среднего 
уровня не уступают привычным зарубеж-
ным системам, а в высоком классе (Hi-End) 
на российских производителей рассчиты-
вать нельзя, говорит руководитель направ-
ления импортозамещения компании «Крок» 
Наталья Софронова. Однако круг поддержи-
ваемого софта для отечественных серверов 
на российских процессорах пока не отвечает 
всем потребностям клиентов, указывает она.

СХД для работы на системах среднего 
и высокого уровней встречаются у единич-
ных российских разработчиков, например, 
Yadro, отмечает заместитель руководителя 
департамента аппаратных решений Soft-
line Сергей Гринцевич. Отечественные ре-
шения на процессорах семейства «Эльбрус» 
работают в сегменте средних СХД, подтвер-
ждает директор технологической практи-
ки KPMG в России и СНГ Сергей Вихарев. Пе-
ренос сроков перехода на отечественные 
решения может замедлить темпы инвес-
тирования в разработку, а отставание от ми-
ровых вендоров может даже усилиться, по-
лагает он.

Поскольку СХД среднего уровня уже 
включают функции резервирования, репли-
кации и др., это важный элемент закрепле-
ния российских производителей в сегмен-
те старшего класса (Hi-End), отмечает Сергей 
Вихарев. Решение вопросов уступающей 
по сравнению с иностранными вендорами 
производительности и иногда стабильности 
работы, по его словам, потребует инвести-
ций и устойчивых правил регулирования.

Юлия Степанова

Фермеры окучивают мигрантов
Без иностранных рабочих рук картошка не растет
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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И это всё «Оней»
«Ашан» закрывает собственный банк

«Ашан», на протяжении семи 
лет строивший финансовый 
бизнес для своих клиентов на 
базе собственного Оней-банка, 
возвращается к партнерской 
схеме взаимодействия с финан-
совыми организациями. С се-
редины прошлого года активы 
банка уверенно снижаются, он 
генерирует все большие убыт-
ки. По мнению экспертов, дер-
жать собственный банк слиш-
ком затратно, целесообразнее 
сотрудничать с крупными ор-
ганизациями, которые могут 
предложить более выгодные 
 условия и тарифы.

Как стало известно „Ъ“, «Ашан» 
решил отказаться от собственного 
финансового проекта, реализуемо-
го последние несколько лет на базе 
Оней-банка. Об этом рассказали 
источники „Ъ“ на финансовом рын-
ке и подтвердили участники это-
го проекта — Кредит Европа банк 
и Oney Bank SA.

• Оней-банк создан в 2013 году, после 
того как «Ашан» первым на россий-
ском рынке осуществил прямое под-
ключение к платежной системе Visa. 
Учредителем выступила Gefirus, на 
40% принадлежащая голландскому 
Credit Europe Group N.V. и на 60% — 
французскому Oney Bank SA. В свою 
очередь, Oney Bank принадлежит 
на 46,2% Auchan Holding и на 50,1% 
Groupe BPCE, которая входит в чет-
верку крупнейших французских бан-
ковских групп. Банк создавался для 
«предоставления комплекса банков-
ских продуктов и услуг клиентам ма-
газинов торговых сетей „Ашан“, „Ле-
руа Мерлен“, „Декатлон“». По итогам 

третьего квартала банк занимал 
304-е место по активам (1,765 млрд 
руб.), по данным «Интерфакса».
В Кредит Европа банке и Oney Bank 

SA отметили, что проект Оней-банка 
будет свернут до конца года, это сов-
местное решение акционеров. Со-
трудничество в сфере «предоставле-
ния финансовых сервисов клиентам 
группы „Ашан“» продолжится на 
платформе Кредит Европа банка. 
Оней-банк предупредил своих кли-
ентов, что с 25 декабря выпущенные 
им карты (Visa «Ашан») будут забло-
кированы, а все кредиты необхо-
димо погасить до этой даты. Теперь 
карты «Ашан» продолжит выпускать 
Кредит Европа банк, а расчеты будет 
 вести ВТБ.

«Ашан» использует схему прямо-
го подключения к платежным систе-
мам, что позволяет оптимизировать 
расходы на эквайринг, объясняют 
в пресс-службе ритейлера. Семь лет 
назад он получил самый низкий та-
риф от Visa — 0,5%, что было в не-
сколько раз меньше, чем у других се-
тей. Однако позднее другие крупные 
ритейлеры получили от платежных 
систем столь же низкие тарифы, без 
собственного процессинга. 

Как считает глава НСПК Влади-
мир Комлев (см. „Ъ“ от 13 ноября 
2019 года), в схеме «Ашана» речь шла 
не о получении экономии, а о боль-
шей независимости от банков. Если 
бы сеть хотела снизить расходы, вы-
годнее было выбрать крупный банк 
и «получить от него тариф ниже себе-
стоимости», не пришлось бы тратить-
ся на процессинг, POS-терминалы 
и поддержание инфраструкту-
ры, отметил господин Комлев. По 

мнению независимого эксперта 
на рынке платежных карт Дмит-
рия Вишнякова, одной из целей со-
здания банка был выход на рынок 
POS-кредитования. Следующим ша-
гом мог стать перевод расчетов в соб-
ственный банк.

Однако развитие проекта затяну-
лось, а с середины прошлого года ак-
тивы Оней-банка стали уменьшать-
ся. За вторую половину 2019 года 
они сократились на 7,5%, а за три 
квартала 2020 года — еще более чем 
на 23%. Снижение шло в основном за 
счет кредитного портфеля, две трети 
которого были приобретены у Кре-
дит Европа банка. При этом банк 
остается убыточным: по итогам 2019 
года — 18 млн руб., а за девять меся-
цев 2020 года — 56 млн руб.

Как отмечает аналитик «БКС Мир 
инвестиций» Егор Дахтлер, когда биз-
нес растет слабо или сокращается, не 
имеет смысла держать свой банк: он 
«генерирует издержки и при этом не 
генерирует достаточного уровня до-
ходов и притока клиентов». По его 
словам, в такие периоды бизнесу це-
лесообразнее «сотрудничать с круп-
ными игроками, которые могут 
предложить более выгодные условия 
и тарифы на свои продукты и услу-
ги». О дальнейшей судьбе Оней-бан-
ка его акционеры не говорят. Однако, 
по сути, есть два решения: либо сдать 
лицензию, что стало очень популяр-
ным решением в этом году (см. „Ъ“ 
от 23 ноября), либо найти покупате-
ля, что для банка небольшого разме-
ра будет непросто.

Максим Буйлов,  
Никита Щуренков,  
Дмитрий Шестоперов

Талантливый мистер риппл
Курс виртуальной валюты обрушили подозрения SEC 
о махинациях

После стремительного подъ-
ема в предыдущие два меся-
ца криптовалютный рынок 
 корректируется. Курс одной 
из самых капиталоемких циф-
ровых валют — риппла — упал 
с начала недели вдвое. Игру 
на понижение спровоциро-
вал иск SEC к эмитенту крип-
товалюты блокчейн-стартапу 
Ripp le. Инвесторы исторически 
болезненно реагируют на уже-
сточение госконтроля, поэтому 
сократили вложения и в дру-
гие криптовалюты. Устойчи-
вость показал лишь биткойн, 
который воспринимается уже 
как защитный актив.

По данным торговой площад-
ки CoinMarketCap.com, курс вир-
туальной валюты риппл (XRP) в чет-
верг опускался на 17%, до отметки 
$0,2273, минимального значения 
с 24 сентября. После 19:00 курс 
стабилизировался возле отметки 
$0,268. С начала недели криптова-
люта потеряла в цене более 53%, 
в итоге ее капитализация упала до 
$12 млрд, и по этому показателю ва-
люта переместилась с третьей пози-
ции на четвертую.

Обвал курса популярной крип-
товалюты спровоцировали сооб-
щения о том, что Комиссия по цен-
ным бумагам и биржам США (SEC) 
подала иск к блокчейн-стартапу 
Ripple, эмитенту XRP. Регулятор ут-
верждает, что компания, ее соосно-
ватель Крис Ларсен и гендиректор 
Брэд Гарлингхаус продавали под 
видом токенов незарегистрирован-
ные ценные бумаги и привлекли 
более $1,3 млрд. SEC добивается вы-
несения судебного запрета, изъя-
тия незаконных доходов и взыска-
ния штрафов.

Проект Ripple, по словам управ-
ляющего партнера EXANTE Алексея 

Кириенко,— очень специфическая 
история. По токену XRP была сра-
зу выпущена вся эмиссия, которая 
оказалась в руках основателей. Тем 
самым, в отличие от большинства 
других криптовалют, риппл неде-
централизован. «Менеджмент про-
екта уже не раз обвиняли в ценовых 
манипуляциях. На этот раз суть пре-
тензии SEC заключается в том, что 
основатели несколько лет продава-
ли свои токены, которые регулятор 

считает ценной бумагой, а значит, 
основатели Ripple вели незакон-
ную деятельность»,— отмечает го-
сподин Кириенко. Он считает, что 
штраф может исчисляться сотнями 
миллионов долларов.

Происходящее с Ripple отрази-
лось на всем рынке виртуальных 
валют. С начала недели около 10% 
потеряли в цене эфир (Ethereum) 
и лайткойн (Litecoin). Лучше рынка 
чувствует себя биткойн, курс кото-
рого снизился всего на 1%. «Актив-
ные распродажи по всему фронту 
показали опасения рынка в отно-
шении ужесточения госрегули-
рования. 

Биткойна это коснулось в мень-
шей степени, так как он является 
флагманом рынка и главным за-
щитным активом»,— отмечает ин-

вестиционный стратег «Арикапита-
ла» Сергей Суверов. «Подавляющее 
большинство токенов и криптова-
лют из первой сотни по уровню ка-
питализации не имеют столь высо-
кой централизации, как у Ripple, 
чтобы к ним могли возникнуть 
претензии у органов финансового 
контроля»,— считает руководитель 
отдела анализа данных CEX.IO Bro-
ker Юрий Мазур.

Риски регуляторного ужесточе-
ния будут иметь важное значение 
для рынка и в будущем году. По сло-
вам начальника аналитического де-
партамента Aurora Blockchain Capi-
tal Олега Абелева, влияние данного 
фактора может вырасти в связи с ак-
тивной разработкой цифровых ва-
лют центральными банками. «Регу-
ляторы не хотят ослаблять контроль 
над денежными потоками, поэтому 
будут всячески сопротивляться рас-
пространению криптовалют. Влия-
ние этого фактора будет даже выше, 
чем в 2017–2018 годах»,— считает 
господин Абелев.

Поддержать виртуальный ры-
нок может пандемия коронавируса. 
«Пока нет оснований ожидать ско-
рого окончания пандемии, поэтому 
спрос на криптовалюту, и в первую 
очередь на биткойн, как на защит-
ный актив сохранится достаточно 
высоким»,— отмечает Юрий Ма-
зур. И если раньше доминирующей 
движущей силой на рынке были 
физические лица, то в 2021 году бу-
дут институциональные. «В следую-
щем году мы увидим плавный рост 
актива»,— ожидает Алексей Кири-
енко. Юрий Мазур оценивает, что 
в первом квартале курс биткойна 
будет колебаться в диапазоне $25–
50 тыс., а к концу года при оптими-
стичном сценарии может достиг-
нуть и $90 тыс.

Виталий Гайдаев

Будущих пенсионеров  
потянуло на старое
Граждане возвращают накопления в ПФР

Впервые в истории российской 
пенсионной системы число гра-
ждан, решивших вернуть день-
ги в Пенсионный фонд России 
(ПФР), превысило число застра-
хованных лиц, сделавших вы-
бор в пользу НПФ. Усилия регу-
лятора по торможению переход-
ных кампаний оказались успеш-
ными. Впрочем, число подан-
ных заявлений оказалось мини-
мальным за все время их про-
ведения, и уход клиентов пока 
не критичен для НПФ.  Однако 
рынок частных фондов всту-
пил в фазу стагнации, за кото-
рой  может последовать падение, 
предупреждаются эксперты.

Суммарный объем поданных заяв-
лений на смену страховщика в 2020 
году составил 128,5 тыс., свидетель-
ствуют данные Пенсионного фонда 
России. Это минимальный результат 
за все время проведения переходных 
кампаний с 2004 года. Более полови-
ны заявлений (68,3 тыс.) принесли 
граждане, решившие вернуться из 
частных фондов в ПФР. Около 42 тыс. 
человек захотели сменить один НПФ 
на другой. Из ПФР в частный фонд 
намереваются перейти чуть более 
18 тыс. застрахованных лиц.

• С 2019 года действуют новые 
 правила смены пенсионных фондов. 
Подать заявление можно либо само-
стоятельно в отделении ПФР (или 
послав туда своего представителя 
с нотариальной доверенностью), 
 либо же дистанционно — через еди-
ный портал госуслуг (ЕПГУ) с исполь-
зованием усиленной квалифициро-
ванной электронной подписи (КЭП). 
Заявления на переход можно напра-
вить только до 30 ноября. В декабре 
у  граждан сохраняется возмож-
ность подать уведомление об от-
казе от смены страховщика, от-
менив ранее поданное заявление.
В 2020 году 64% всех поданных 

заявлений было подано в отделе-

ния Пенсионного фонда России, 
остальные — через ЕПГУ. На заявле-
ния о срочной смене страховщика, 
при которой пенсионные накопле-
ния переводятся в другой фонд через 
пять лет, приходится лишь 9% от об-
щей суммы поданных документов. 
91% граждан решили поменять стра-
ховщика досрочно, что может потен-
циально привести к потере инвести-
ционного дохода.

В последний месяц переходной 
кампании было подано чуть более 
27% от всех заявлений на смену стра-
ховщика, поступивших в ПФР. Более 
половины из них (55,4%, или 19,4 тыс.) 
было подано либо на переход из ПФР 
в НПФ, либо на смену одного частно-
го фонда на другой. В предыдущие 10 
месяцев динамика была иной: эти на-
правления занимали лишь 44% от об-
щего объема заявлений. Это объяс-
няется традиционной активизацией 
фондов, привлекающих новых кли-
ентов, в последние месяцы года.

Уточненные данные ПФР (в пре-
дыдущих данных была допущена 
ошибка в направлениях переходов 
граждан, см. „Ъ“ от 30 ноября) указы-

вают на превалирование поданных 
заявлений на возвращение в ПФР 
над другими типами переходов. Это 
случилось впервые в истории нако-
пительной компоненты российской 
пенсионной системы. Этому предше-
ствовала активная борьба Банка Рос-
сии и других органов власти против 
досрочной смены страховщиков (см. 
„Ъ“ от 15 января), а также мошенни-
ческих действий ряда фондов (см. „Ъ“ 
от 28 августа 2019 года).

Все это привело к падению актив-
ности по привлечению новых кли-
ентов НПФ, но количество возвраще-
ний граждан из разочаровавших их 
фондов в ПФР сохраняется стабиль-
ным из года в год. ЦБ отмечал, что 
«доходность от инвестирования пен-
сионных накоплений ПФР по-преж-
нему превышает средневзвешенные 
результаты» частных фондов, что, по 
мнению регулятора, «способствует 
росту числа желающих вернуть» на-
копления в ПФР.

«Отказная кампания (подача уве-
домлений об отказе в декабре.— „Ъ“) 
этого года вряд ли серьезно повлия-
ет на итоговые цифры. Во-первых, 
в этом году действительно преобла-
дает осознанный выбор страховщи-
ка, а во-вторых, многие граждане 
в 2020 году переводят накопления по 
пятилетнему „фиксингу“, то есть без 
потери инвестдохода»,— указывает 
гендиректор консалтинговой ком-
пании «Пенсионный партнер» Сер-
гей Околеснов. По его словам, после 
подведения итогов этой кампании 
в марте следующего года можно бу-
дет увидеть сокращение клиентской 
базы НПФ, а слабую положительную 
динамику в их активах обеспечит 
лишь полученный фондами инвес-
тиционный доход. Можно говорить 
о том, полагает эксперт, что рынок 
НПФ вступил в фазу стагнации, за ко-
торой может в скором времени по-
следовать падение.

Илья Усов

Именно этим механизмом 
нужно защитить 

застрахованных лиц 
от потери инвестдохода

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России, о планах  

введения моратория на досрочный  
перевод пенсионных накоплений,  

12 сентября 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент, председатель правления Сбербанка Герман Греф:
— Дорогой Олег! Рад поздравить тебя с днем рождения. За почти 30 лет знакомства не устаю восхищаться твоей 
креативностью, способностью ставить самые невозможные цели и достигать их с непостижимым упорством,  
отвагой и вдохновением. Ты талантлив в бизнесе, ты — абсолютный фанат новых технологий, ты любишь спорт, 
музыку, искусство… у тебя большой диапазон увлечений. Нам интересно общаться, спорить, соревноваться. 
Я очень это ценю и желаю тебе, дорогой Олег, максимум здоровья, счастья, новых проектов и того, чего очень  
не хватает многим,— постоянной жажды жизни. Преодолеть все, чтобы победить!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
основателю и главному акционеру группы «Тинькофф»  
Олегу Тинькову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

12 миллиардов 
долларов
составила  
капитализация  
криптовалюты риппл, 
сократившись вдвое 
с начала недели



Коммерсантъ   l   Пятница 25 декабря 2020 №238   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)
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Как стало известно „Ъ“, сын крупнейшего 
акционера Evraz Романа Абрамовича Арка-
дий наращивает ресурсную базу для своего 
нефтяного бизнеса в Саратовской области, 
выкупив местные участки у «Корсарнефти» 
Леонида Шнайдермана. Купленные площа-
ди находятся по соседству с активами Zoltav 
Resources, крупным акционером которой 
является Аркадий Абрамович. Сейчас ана-
литики оценивают саратовские активы 
не более чем в $24 млн.

Сын Романа Абрамовича Аркадий приобрел 
100% в компаниях «Армавира», «Энгельс-нафта», 
«Саратовгеонефть», «Нефтепоиск» и подконтроль-
ной ему «Чалык-нафте», следует из данных ЕГРЮЛ. 
Эти активы прежде принадлежали кипрской Ring 
Oil Holding & Trading ltd Леонида Шнайдермана 
и входили в его группу компаний «Корсарнефть».

Приобретенные Аркадием Абрамовичем ком-
пании владеют лицензиями на нефтяные участ-
ки в Саратовской области. Они в основном распо-
ложены поблизости от Бортового участка, который 
разрабатывает Zoltav (основные акционеры — Ар-
кадий Абрамович и бывший совладелец «Сибугле-
мета» Валентин Бухтояров). Таким образом, Zoltav 
рассчитывает на синергию купленных активов 
с месторождениями Бортового участка. Помимо 
нефтяного бизнеса в РФ Аркадий Абрамович владе-
ет тепличным комплексом в Белгородской области.

«Корсарнефть» работает давно (имеет участ-
ки в том числе и в Коми), но едва ли ее историю 
можно назвать успешной. В 2006 году контроль-
ный пакет в ней получила австрийская OMV, од-
нако в 2010 году иностранцы вышли из проекта 
в связи с «экономической ситуацией и изменени-
ем приоритетов для инвестиций». По словам двух 
источников „Ъ“ в нефтяной отрасли, в том числе 
финансовое участие в «Корсарнефти» принимал 
экс-владелец банка «Югра» Алексей Хотин.

По оценке главы консультационного цент-
ра «Гекон» Михаила Григорьева, ресурсная база 
предприятий невелика. «Корсарнефти» принад-
лежит около десятка лицензий. Извлекаемые за-
пасы нефти «Артамиры» и «Нефтепоиска» в сумме 
составляют около 6,4 млн тонн, запасы газа «Неф-
тепоиска» — 1 млрд кубометров, отмечает госпо-
дин Григорьев. Добычу нефти в очень малых объ-
емах ведет «Артамира» (около 20 тыс. тонн в 2019 
году), газ не добывается. По оценке господина Гри-
горьева, «Корсарнефть» располагает значитель-
ным потенциалом перспективных площадей, 
подготовленные ресурсы на которых по катего-
рии D0 могут составлять около 130 млн тонн неф-
ти и 16 млрд кубометров газа. Преимуществом 
группы является компактное расположение ли-
цензионных участков, что позволяет оптимизи-
ровать расходы на создание транспортной инфра-
структуры, считает эксперт.

«С учетом ресурсной базы и потенциала роста 
добычи данный актив качественный, но, прини-
мая во внимание значительные инвестиции для 
реализации потенциала, сомневаюсь, что покупа-
тель отдал за него более $22–24 млн (около $0,6–
0,7 за баррель)»,— говорит Карен Дашьян из Ad-
vance Capital.

Zoltav давно искала новые активы в РФ, однако 
до сих пор расширить присутствие не удавалось. 
Компания приобрела свой крупнейший актив — 
Бортовой участок (запасы 22 млрд кубометров газа 
и около 1 млн тонн нефти) в 2013 году за $180 млн 
у своего акционера Валентина Бухтоярова. Также 
нефтекомпания владеет Колтогорским участком 
в ХМАО. Добыча невелика — 11,4 тыс. тонн неф-
ти и 253 млн кубометров газа в год, которые неф-
текомпания продает «Газпрому». Выручка Zoltav 
превышает 1 млрд руб., чистый убыток за 2019 
год — 640 млн руб. против прибыли годом ранее 
в 90 млн руб. Сама Zoltav испытывала финансо-
вые трудности: в 2020 году ARA Capital Holdings 
Limited Аркадия Абрамовича выдала заем неф-
текомпании на $9 млн для пополнения оборот-
ных средств, в 2019 году компания заняла у ПСБ 
1,32 млрд руб. для рефинансирования долга перед 
Сбербанком. В 2019 году давний партнер Романа 
Абрамовича Давид Давидович продал ARA Capital 
около 4,5% акций Zoltav.

Дмитрий Козлов

«Корсарнефть»  
отчалила из Саратовской области
Ее активы приобрел Аркадий Абрамович

• В марте власти Москвы сооб
щали о 178 тыс. камер в столице, 
еще 9 тыс. планировалось устано
вить в этом году. Аналогичную сис
тему планируется распростра
нить еще на десять городов 
(см. „Ъ от 25 сентября).
В «Эр-Телекоме» согласны с оцен-

ками рынка TelecomDaily. «Наша вы-
ручка по сегменту видеонаблюдения 
в 2020 году выросла на 30%. Техноло-
гии становятся доступнее с точки 
зрения интеграции и цены»,— кон-
статировали в компании. В «Росте-
лекоме» не комментируют финан-
совые оценки, но подтверждают, что 
занимают «лидирующие позиции на 
рынке облачного домашнего видео-
наблюдения».

Дальнейший рост рынка может 
быть обеспечен за счет развития 
продаж в корпоративном секторе, 
так как охват облачными сервисами 
относительно всего рынка видеона-
блюдения еще небольшой, отмечает 
руководитель направления систем 
безопасности компании «Крок» Ар-
тем Романов. По его словам, в основ-
ном облачным видеонаблюдением 
пользуется малый бизнес, так что 
средний и крупный бизнес — пер-
спективные ниши, а качество камер 
будет расти в России и в мире. Даль-

нейшее распространение камер 
может стать проблемой, возража-
ет руководитель группы по работе 
с технологическими и медийными 
компаниями Deloitte в СНГ Антон 
Шульга: сети могут просто не спра-
виться с таким потоком данных, 
поскольку видео — один из наибо-
лее «тяжелых» видов трафика. «Ре-
шением должны стать более умные 
устройства, которые могут не только 
снять картинку, но и сделать часть 
аналитики мгновенно, не отправ-
ляя сырые данные в облако»,— по-
лагает эксперт. Клиентам все чаще 
требуется анализировать результа-
ты маркетинговых акций, контр-
олировать доступ в офис, на парков-
ку и вести учет рабочего времени 
сотрудников, так что в структуре 
продаж Ivideon аналитические ре-
шения уже показали кратный рост, 
подтверждает гендиректор компа-
нии Андрей Юдников.

Ускорят развитие рынка видео-
наблюдения и видеоаналитики раз-
ного рода госпрограммы — напри-
мер, «Безопасный город», что даст 
толчок развитию всего сегмента ви-
деонаблюдения, считает Артем Ро-
манов. Только на этот масштабный 
проект от МЧС может быть выделено 
97 млрд руб. (см. „Ъ“ от 23 октября).

Дмитрий Шестоперов,  
Юлия Тишина

Россияне  
совсем обозрели

Российская зо лотодобывающая 
Nordgold не стала перебивать 
предложение крупного китай-
ского золотодобытчика Shan-
dong Gold о приобретении ак-
ций Cardinal с активами в Гане. 
В итоге китайцы выкупят при-
надлежащие Nordgold 28% ак-
ций Cardinal. Сумма сделки, 
по оценке „Ъ“, может соста-
вить $118 млн, при такой цене 
Nordgold вернет инвестиции 
в этот пакет в трехкратном раз-
мере. По мнению аналитиков, 
 африканские активы отягоще-
ны  существенными политиче-
скими рисками.

Золотодобывающая компания 
Nordgold, принадлежащая семье 
Алексея Мордашова, отказалась от 
борьбы за контроль в компании Car-
dinal с активами в Африке. Конку-
рентом российской компании был 
второй по величине китайский зо-
лотодобытчик Shandong Gold.

Nordgold намеревалась консо-
лидировать компанию и объявила 
оферты остальным акционерам, но 
в гонку включилась Shandong. В рам-
ках оферты обе компании предложи-
ли акционерам Cardinal 1 австралий-
ский доллар за акцию, тем самым 
оценив компанию в 538 млн австра-
лийских долларов, или $384 млн. На 
данный момент Nordgold является 
крупнейшим акционером Cardinal 
с долей около 28%, доля Shandong 
не раскрывалась. В итоге Shandong 
улучшила предложение до 1,075 ав-
стралийского доллара за акцию, 
и Nordgold вышла из борьбы.

В российской компании заявили, 
что предложенная Shandong цена 
превышает ту, которую Nordgold счи-
тает оправданной с учетом рисков, 
связанных с разработкой месторо-
ждения, новой юрисдикцией и нор-
мой доходности, которую компания 
использует для оценки новых проек-
тов. Shandong заявила, что с учетом 
бумаг, выкупленных у Nordgold, бу-
дет иметь контрольный пакет.

Ключевым активом Cardinal явля-
ется проект Namdini на северо-восто-
ке Ганы. Также компании принадле-
жат несколько проектов поблизости 
и один — в другой части Ганы. Со-

гласно официальному сайту Cardi-
nal, запасы Namdini оцениваются 
в 5,1 млн унций. В презентационных 
материалах говорится о развитой 
инфраструктуре месторождения. 
Капитальные затраты оцениваются 
в $390 млн.

Гендиректор Nordgold Николай 
Зеленский говорит, что оферты ак-
ционерам Cardinal действовали в те-
чение длительного периода, но в ко-
нечном счете привели к хорошему 
результату для всех акционеров, 
включая крупнейшего — Nordgold. 
Конкурентные торги и сильный ав-
стралийский доллар позволили Nor-
dgold получить очень существенную 
прибыль от инвестиций, заявил он. 
Nordgold покупала первые 19,9% 
по цене 0,438 австралийского дол-
лара за акцию (сумма сделки соста-
вила $27 млн). Сейчас, продав весь 
свой пакет в 28%, Nordgold получит 
$118 млн.

Месторождение Namdini нахо-
дится недалеко от границы с Бурки-
на-Фасо, где у Nordgold есть запущен-
ные в производство рудники Bissa 
с ресурсами 4,7 млн унций и Tapar-
ko с ресурсами 1,122 млн унций. Так-
же у компании есть проекты в Рос-
сии, Казахстане, Французской Гвиане 
и Канаде. По итогам третьего кварта-
ла текущего года Nordgold произве-
ла 264,9 тыс. унций, что на 10% мень-
ше аналогичного периода прошлого 
года. По оценкам Союза золотопро-
мышленников РФ, Nordgold входит 
в пятерку крупнейших золотодобы-
вающих компаний РФ.

Максим Худалов из АКРА счита-
ет, что поиск активов за рубежом, 
особенно в Африке, не самая про-
дуктивная стратегия, отмечая вы-
сокие политические риски в этом 
регионе. Кроме того, усиление ки-
тайских компаний в регионе может 
в перспективе привести к пробле-
мам с поставками сырья и оборудо-
вания для других компаний, а также 
и иным последствиям. Господин Ху-
далов напоминает, что, например, 
власти Республики Конго в этом году 
отозвали лицензии на добычу желез-
ной руды у трех австралийских ком-
паний, передав их китайцам.

Евгений Зайнуллин

Не все то золото, 
что Nordgold
Компания выходит из проекта в Гане

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) одобрила со-
здание совместного предприя-
тия (СП) для развития в России 
5G. По данным „Ъ“, обсуждается, 
что в него помимо «Ростелеко-
ма», «МегаФона», «Вымпелкома» 
и МТС сможет войти екатерин-
бургский оператор связи «Мо-
тив», уже тестировавший новый 
стандарт связи. В перспективе 
такой подход позволит претендо-
вать на включение в консорци-
ум и другим региональным опе-
раторам — например, чеченско-
му «Вайнах Телекому» или татар-
станскому «Таттелекому», счита-
ют участники рынка.

ФАС 24 декабря объявила, что 
согласовала ходатайство «Росте-
лекома», «МегаФона», «Вымпелко-
ма» и МТС о создании совместного 
предприятия в сфере 5G — ООО «Но-
вые цифровые решения». При этом 
служба предписала его участникам 
сохранить недискриминационный 
доступ к радиочастотам «для всех 
представителей рынка подвижной 
радиотелефонной связи», говорит-
ся в сообщении ФАС. Операторам, 
участвующим в сделке, необходимо 
будет разработать и согласовать ус-
ловия совместного использования 
инфраструктуры и частот.

Речь идет о том, что в СП сможет 
войти екатеринбургский сотовый 
оператор «Мотив», рассказали „Ъ“ 
два источника, знакомые с ситуаци-
ей. Требования ФАС могут позволить 
любому другому небольшому опе-
ратору связи претендовать на учас-

тие в СП, считает источник в одном 
из крупных операторов, называя 
в числе таких компаний чеченский 
«Вайнах Телеком» или татарстанский 
«Таттелеком».

«Мотив» готов принять участие 
в совместной работе с федеральны-
ми операторами по развертыванию 
проекта сетей 5G в РФ, заявил „Ъ“ 
гендиректор оператора Алексей Ар-
темасов. Сейчас, по его словам, ве-
дутся переговоры о предоставлении 
«равных, недискриминирующих ус-
ловий» для вхождения в СП.

В «Ростелекоме» подтвердили, что 
решение ФАС открывает возмож-
ность для расширения числа участ-
ников СП, а условия доступа других 

игроков к инфраструктуре будут раз-
работаны в соответствии с предпи-
санием. Представители «МегаФона», 
«Вымпелкома» и МТС отказались от 
комментариев.

Создание СП предусмотрено кон-
цепцией развития 5G, которую Мин-
цифры утвердило в декабре 2019 
года. В соответствии с ней, объеди-
нение может бесплатно получить 
от государства частоты в диапазоне 
4,4–4,99 ГГц, который выбран пра-
вительством как приоритетный для 
5G в России. СП не будет оказывать 
услуги связи, а будет заниматься 
высвобождением частот в диапазо-
нах 700 МГц, 3,4–3,8 ГГц, 4,4–4,99 ГГц 
и 24,25–29,5 ГГц во всех регионах 
и переговорами с занимающими их 
силовыми ведомствами. Для разви-
тия 5G в каждом регионе будет вы-
бираться якорный оператор. Постро-
енная сеть будет доступна другим 
участникам СП, но они должны бу-
дут компенсировать якорному опе-
ратору затраты на строительство.

Государство также намерено по-
лучить долю в компании. Как гово-
рил журналистам 24 ноября замгла-
вы Минцифры Олег Иванов, «формат 
такого участия может быть разным, 
и речь может идти не только о „золо-
той акции“».

Основным владельцем «Мотива» 
считается екатеринбургский биз-
несмен Виталий Кочетков. Компа-
ния присутствует в Свердловской, 
Курганской области, Ханты-Мансий-
ском и Ямало-Ненецком автоном-
ном округе. По оценке AC&M, або-
нентская база «Мотива» составляет 

примерно 2,5 млн подключений. По 
данным Kartoteka.ru, выручка управ-
ляющего этим бизнесом ООО «Екате-
ринбург-2000» за 2019 год составила 
6,8 млрд руб., чистый убыток — 
68,6 млн руб.

ФАС ранее выступала против со-
здания единого оператора для 5G, 
предупреждая, что это может приве-
сти к монополизму, стагнации и по-
тере государством выручки от потен-
циальных аукционов на частоты (см. 
„Ъ“ от 23 мая 2019 года). В этом кон-
тексте логично, что ведомство по-
требовало включения новых опе-
раторов в СП, а «Мотив» остается 
старейшим из региональных, отме-
чает гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков. Компания при этом уже 
тестировала 5G в диапазоне 27 ГГц 
в сентябре, напомнил эксперт.

«Мотив» имеет хорошие позиции 
на Урале, но, как любой региональ-
ный оператор, становится заложни-
ком более высоких цен в роуминге, 
которые ему выставляют другие игро-
ки, отмечает руководитель агентства 
Content Review Сергей Половников. 
«В связи с этим компания не может 
рассчитывать на крупных корпора-
тивных клиентов»,— поясняет он. Го-
сподин Половников напоминает так-
же, что во время развития сетей 4G 
«Мотив» долго не мог получить нуж-
ный диапазон частот, в то время как 
крупнейшие операторы уже его име-
ли, так что с этой точки зрения реше-
ние ФАС о равных условиях логично.

Юлия Тишина;  
Николай Яблонский,  
Екатеринбург

5G ляжет на «Мотив»
Уральский оператор может войти в СП для нового стандарта связи

Ухудшение финансового состояния пред-
приятия не отменяет гарантий по индек-
сации зарплаты и выплат за дополнитель-
ный объем работы, решил Верховный суд 
РФ (ВС). Повышение зарплаты рядового 
 сотрудника даже незадолго до банкротст-
ва работодателя допустимо, если оклад в це-
лом соответствует рыночному и не доказа-
на цель причинить вред кредиторам. ВС при-
шел к таким выводам в рамках дела о бан-
кротстве Московского комбината хлебопро-
дуктов. Юристы считают позицию суда спра-
ведливой и направленной на защиту трудо-
вых прав добросовестных работников.

ВС опубликовал полный текст решения по 
делу о повышении зарплаты и выплате премии 
юристу обанкротившегося ОАО «Московский 
комбинат хлебопродуктов» Сергею Матюнину.

Спор был связан с тем, что ему ежегодно увели-
чивали зарплату на 15–20 тыс. руб., а также еже-
месячно платили премии. Последнее повышение 
оклада произошло во время процедуры наблюде-
ния и за три месяца до признания компании бан-
кротом. Всего за четыре года работы зарплата со-
трудника выросла с 70 тыс. руб. до 140 тыс. руб., 
в июне 2018 года он был уволен в связи с сокраще-
нием штата во время конкурсного производства.

Конкурсный управляющий ОАО оспорил два по-
следних допсоглашения к трудовому договору (от 
2017 и 2018 годов) о повышении оклада, начисле-
ние зарплаты на сумму свыше 100 тыс. руб. в месяц 
и выплату премий с июня 2016 года (187,6 тыс. руб.).

Суды трех инстанций удовлетворили иск, ре-
шив, что при возникших признаках неплатежеспо-
собности комбинат не должен был выплачивать 
зарплату выше указанной, а премирование «долж-
но быть обусловлено результатами деятельности не 
только работника, но и организации в целом».

Сергей Матюнин попросил ВС пересмотреть 
дело, ссылаясь на то, что повышение оклада не 
было произвольным, а обусловлено индексаци-
ей с поправкой на инфляцию и большим объемом 
работы из-за сокращения штата юрдепартамента 
вдвое. Жалобу передали в экономколлегию (см. 
„Ъ“ от 20 ноября).

ВС подчеркнул, что само по себе ухудшение фи-
нансового состояния работодателя не ограничи-
вает права работников на получение гарантий, 
установленных Трудовым кодексом, включая ин-
дексацию зарплаты и доплаты за увеличение объ-
ема работы. Работник не занимал руководящую 
должность, факт выполнения им трудовой функ-
ции не оспаривался, как и не была установлена 
его аффилированность с должником или контр-
олирующими лицами, отметил ВС.

Управляющий квалифицировал спорные 
допсоглашения как подозрительные сделки. Но 
признаком таких сделок, напомнила коллегия, 
является причинение вреда кредиторам при осве-
домленности второй стороны договора (в данном 
случае работника) о такой противоправной цели, 
чего доказано не было. Более того, нужно «устано-
вить существенную неравноценность встречного 
исполнения», а для этого проверить, была ли зар-

плата юриста комбината выше рыночной для ана-
логичной должности в том же регионе, но суды 
этого не сделали. Что касается премий, то, если 
они фактически входили в систему оплаты труда 
работника, отменить их можно лишь «при сущест-
венном несоответствии размера премий трудово-
му вкладу» сотрудника, указала коллегия. В итоге 
ВС отменил решения нижестоящих судов и отпра-
вил спор на новое рассмотрение.

«Позиция ВС выглядит справедливой и направ-
ленной на защиту трудовых прав добросовестных 
работников обанкротившихся компаний»,— счи-
тает юрист Vegas Lex Валерия Тихонова. Директор 
департамента корпоративного права РКТ Елена 
Кравцова полагает, что это решение «снимет ча-
стые проблемы в урегулировании отношений ра-
ботников с работодателем-должником».

По ее мнению, мотивировка ВС по делу Сергея 
Матюнина не дает почвы для злоупотреблений 
в виде вывода средств должника через работни-
ков, поскольку предполагает сравнение зарпла-
ты с рыночной. С ней согласна и Валерия Тихо-
нова: «ВС сформулировал критерии, которые 
позволят разграничить недобросовестные дейст-
вия от обычной индексации зарплаты и разумно-
го премирования». Этот подход, уточняет юрист, 
позволит защитить права обычных работников 
компаний-должников, сохранив возможность 
оспаривания сделок, действительно направлен-
ных на вывод активов, но замаскированных под 
выплату премий или повышение зарплат.

Екатерина Волкова, Анна Занина

Рост зарплат вне подозрений
ВС защитил права работников обанкротившихся компаний

Совместное предприятие 
не самое лучшее решение 

с точки зрения 
конкурентной среды,  
но это вынужденное 
решение в условиях  
острой нехватки 

частотного ресурса
— Олег Иванов,

замглавы Минцифры,  
12 декабря 2019 года («РИА Новости»)

Ц И Т А Т А

Коммерческий банк «Современные Стандарты Бизнеса» (общество 
с ограниченной ответственностью) (лиц. ЦБ РФ № 3397) предлагает к про-
даже портфель просроченных кредитов. Подробную информацию о данном 
предложении уточняйте по тел. (495) 775-30-35, e-mail: info@sstb-bank.ru

На правах рекламы
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Немая сцена
Как концертная индустрия переживает пандемию

Александр 
Гагарин,  
лидер группы «Сансара»

В связи с закрытием во время каран-
тина «Мумий Тролль Music Bar», где 
я работал концертным директором, 
и отсутствием концертов группы 
я лишился всех источников заработ-
ка. Посмотрев по сторонам, понял, 
что единственный формат онлай-
нов, который мне интересен,— это 
концерты в формате «360 градусов», 
которые делает платформа Lookport. 
Мы играем, а зрители как бы рядом 
с нами и смотрят шоу либо через 
VR-очки, либо двигая мышкой. Это 
реально что-то новое. К тому же мож-
но придумать специальный сцена-
рий под этот формат — разбавлять 
песни беседами, театральным дей-
ствием каким-то.

Я и раньше играл прямые эфи-
ры во «ВКонтакте», Instagram — это 
были бесплатные концерты, рас-
считанные на большую аудиторию. 
А во время карантина начал пра-
ктику частных мероприятий для од-
ного-двух человек, семьи или ком-
пании друзей. Летом получалось 
не менее двух таких концертов в не-
делю, сейчас меньше. Это интерес-
ный опыт со многих точек зрения. 
Во-первых, я никогда не пел так мно-
го и часто. Во-вторых, я часто показы-
ваю новые песни — таким образом 

проверяю их. Интересен и психо-
логический момент: меня никто 
не учил за час знакомиться с людьми 
и к финалу встречи расстаться как 
минимум хорошими знакомыми.

Ты видишь перед собой не тол-
пу, а конкретных людей. Например, 
пара из Ижевска отмечает восьми-
летие свадьбы. Назначили время — 
10 вечера. Положили ребенка спать, 
но, как часто бывает, он проснулся, 
и сюжет изменился. Или собрались 
трое друзей из Норильска в квар-
тире словно футбольный матч смо-
треть — взяли напитки и вывели 
меня на «плазму». Далее у девочки 
день рождения, присылают ссылку 
на Zoom-конференцию — а там шесть 
подруг из разных концов земли. На-
стоящий девичник. Это жизнь! Для 
меня тут еще есть социологический 
интерес: я узнаю свою аудиторию. 
Люди из Владивостока, Ставрополя, 
Вильнюса — со всеми очень круто.

Используем все платформы — 
Instagram, FaceTime, Zoom, Skype. 
Формально выступление длится 
40 минут, но на самом деле мы, как 
правило, в эфире час-полтора. Часто 
больше просто общаемся. Спраши-
ваю у людей об их жизни. На следу-
ющий день обычно собираем обрат-
ную связь.

Фиксированной суммы за мое 
выступление в этом формате нет. 
В индивидуальном порядке наш ме-
неджер в процессе общения опреде-
ляет цену — чаще, конечно, я играю 
за минимальные деньги. Люди объе-
диняются — бывает, что в конферен-
ции участвует человек десять. Они 
скидываются — получается для каж-
дого как обычный билет на концерт, 
вполне посильно. Были и другие си-
туации — люди хотели меня поддер-
жать и могли себе это позволить. За-
платили большую сумму, причем 
назначали ее сами.

На продвижение этого формата 
мы тратим минимум. Поставили ре-
кламу в Facebook и «ВКонтакте» — 
один концерт все отбивает. В целом 
этими концертами я компенсирую 
прошлые доходы процентов на 60–
70. Но опыт и знания о своих поклон-
никах, которые я получил за эти ме-
сяцы, бесценны.

Вариант частных «квартирников» 
вполне может существовать и без вся-
кой эпидемии — ведь группа не всег-
да может приехать в тот или иной го-
род, в другую страну. Поэтому в моей 
практике такой формат концер-
тов останется. Думаю, что у людей 
со временем поменяются представ-
ления, и онлайн станет привычным, 
понятным явлением. Мне кажется, 
что он подойдет практически любо-
му исполнителю. Это позволяет су-
ществовать как творческой едини-
це, не стоять на месте. При этом это 
настоящие новые «квартирники» — 
полноценные, с двусторонним обще-
нием, личным знакомством. Насто-
ящая поддержка для обеих сторон 
в непростой ситуации.

Думаю, что у людей 
со временем поменяют-
ся представления, и он-
лайн станет привычным, 
понятным явлением

В 2020 году концертная инду-
стрия оказалась одним из са-
мых пострадавших рынков 
в России. Крупнейшие его 
участники оценивают убыт-
ки в сотни миллионов рублей. 
На потери им пришлось отве-
тить массовыми сокращени-
ями, которые по итогам года 
достигли 50–70% персонала, 
а новые форматы вроде он-
лайн-концертов пока особо 
не помогают. „Ъ“ разбирался, 
в каком состоянии отрасль на-
ходится сейчас, как в 2020-м 
развивались ее отношения 
с властью и на что она рассчи-
тывает в 2021 году.

Минус сотни концертов
По оценке Ассоциации концерт-
но-театральных и билетных орга-
низаторов (Ассоциация КТиБО), 
концертная индустрия России 
в 2020 году потеряла больше 90% 
выручки, рассказал „Ъ“ испол-
нительный директор объедине-
ния, глава ГК SAV Entertainment 
и «Русского шоу-центра» Влади-
мир Зубицкий. Но в реальности 
участники рынка уже давно пере-
стали сравнивать выручку 2020-го 
и 2019-го, первостепенное значе-
ние для них имеет, какими по ито-
гам года будут убытки.

Глава корпорации PMI и ком-
пании «Планета плюс» Евгений 
Финкельштейн оценивает убыт-
ки своего промоутерского бизнеса 
из-за отмены или переноса около 
300 концертов в 2020 году в 250–
300 млн руб. Гендиректор группы 
компаний концертного агентст-
ва «Мир» Руслан Михайленко ожи-
дает убытков на уровне двухгодо-
вой прибыли — ее размер он не 
раскрывает, но уточняет, что обо-
рот группы за последние три года 
в среднем составлял около 220 млн 
руб. в год, а в этом — упал до менее 
30 млн руб.

У площадок сопоставимые поте-
ри: первый вице-президент Crocus 
Group Эмин Агаларов говорит, что 
прямые арендные убытки по двум 
концертным залам компании из-за 
отмены и переноса 180 мероприя-
тий составили 285 млн руб.: «Но 
есть и косвенные: не работает об-
щепит на территории залов, нет 
дополнительной аренды оборудо-
вания и производства декораций, 
рекламы, агентской деятельности 
и т. д. Это более 400 млн руб.».

Пандемия началась в середи-
не марта, когда основная часть ар-
тистов едет на гастрольные туры, 
а график площадок расписан доста-
точно плотно, отмечает исполни-
тельный директор Tele Club Group 
Дарина Романова. Потеряв высо-
кий сезон, а затем и большую часть 
лета, индустрия открылась только 
1 августа и далеко не полностью: 
так, в Москве было введено ограни-
чение по посещаемости в 50%, ко-
торое в ноябре ужесточили до 25%.

Агентства, которые занимаются 
привозом иностранных артистов, 
не могли работать даже с учетом ог-
раничений, так как границы до сих 
пор закрыты, уточняет гендирек-
тор Eventatiоn Сергей Мурадов. Тем 
же, кто занимался концертами оте-
чественных исполнителей, меры 
не позволяли окупать расходы. 
По оценке Владимира Зубицкого, 
окупаемость концерта начинается 
от заполняемости в 85%, Евгений 
Финкельштейн говорит о мини-
мум 70%. Причем, добавляет он, го-
сударственные площадки вообще 
отказывались разрывать контрак-
ты на мероприятия, их часто при-
ходилось проводить себе в убыток.

Минус полмиллиона 
человек
Главной антикризисной мерой ста-
ли сокращения. «До кризиса в ин-
дустрии работало около 1 млн чело-
век без учета артистов — это люди, 
которые обслуживают концерты: 
звукооператоры, специалисты по 
свету, технические работники, ох-
ранники, все вплоть до уборщиц. 
Практически во всех компаниях 
произошли сокращения сотруд-
ников от 50% и больше»,— говорит 
Владимир Зубицкий.

В компаниях корпорации PMI, 
по словам Евгения Финкельштей-
на, сокращено около 70% пер-
сонала. Руслан Михайленко го-
ворит, что в агентстве зарплаты 
были сокращены до уровня МРОТ 
(12 130 руб.), прекратилось сотруд-
ничество с фрилансерами.

Онлайн-концерты, которые по-
явились во время самоизоляции, 
помогли компенсировать часть до-
ходов некоторым артистам (под-
робнее см. колонку лидера группы 
«Сансара» Александра Гагарина), но 
организаторам не принесли значи-
мых доходов. «Для онлайна нужны 
хорошая студия с хорошим звуком 
и светом, операторами и техниче-
скими специалистами — это сотни 
тысяч рублей. Мы можем быть раз-
ве что соорганизатором таких кон-
цертов для интернет-структур»,— 
говорит Владимир Зубицкий.

Для крупных площадок он-
лайн-форматы нерентабельны, 
добавляет Эмин Агаларов. «Он-
лайн-концерты пригодны толь-
ко для бесплатного показа, этим 
МТС и другие глобальные ком-
пании занимаются, продвигая 
свой имидж»,— уверен Александр 
Скрастин.

Минус господдержка
Государство при этом поддержало 
в первую очередь свои собствен-
ные площадки. По данным Inter-
media, бюджетные ассигнования 
позволили всей индустрии афиш-
ных мероприятий (включая кон-
церты и спектакли на госплощад-
ках) сократиться по итогам года 

только на 33%, до 142,3 млрд руб. 
(см. инфографику).

Но коммерческому сектору по-
мощи почти не досталось, утвер-
ждают опрошенные организаторы. 
Невозвратные кредиты на выпла-
ту зарплат получили очень немно-
гие, часто доступа к ним не было 
из-за несоответствия кодов НДФЛ, 
кроме того, большая часть инду-
стрии — это частные предприни-
матели и самозанятые, поясняет 
Владимир Зубицкий.

«Правительство, мягко говоря, 
не поддержало индустрию ни в ка-
ком виде. Удивительно, что были 
поддержаны, например, государст-
венные театры, а частные театры, 
концертные площадки, промоу-
терские агентства остались без по-
мощи. У нас не было никакого ди-
алога с властью. Журналисты мне 
звонят постоянно, а из админис-
трации и Смольного не было ни 
одного звонка. Неужели предста-
вители власти думают, что знают 
отрасль лучше нас? Это неуваже-
ние к бизнесу»,— подчеркивает Ев-
гений Финкельштейн.

«Все, что мы увидели, это 
12 130 руб. на каждого сотрудни-
ка на два месяца»,— говорит Алек-
сандр Скрастин, подразумевая 
госпрограмму субсидирования ма-
лого и среднего бизнеса. Это несо-
поставимо с поддержкой отрасли 
в Великобритании, Германии, Ни-
дерландах, где концертные органи-
зации получили субсидии, покры-
вающие 60–90% заработных плат 
сотрудников на период простоя, 
добавляет Сергей Мурадов. Некото-
рые представители рынка говорят, 
что легче было бы официально за-
крыть отрасль, но ввести дополни-
тельные меры господдержки, чем 
позволять ей работать с ограниче-
ниями в 25% вместимости.

По мнению директора практики 
оказания услуг индустрии медиа 
и развлечений PwC в России Алек-
сандра Кардаша, основной причи-
ной столь сильного проседания рос-
сийской концертной индустрии 
стала низкая степень консолидиро-
ванности в ходе первой волны пан-

демии: «Секторальная финансовая 
поддержка от государства, единый 
подход к согласованию и проведе-
нию мероприятий — все это стало 
возможным в тех странах, где отра-
слевые ассоциации и объединения 
существуют уже многие годы».

Но кризис все же заставил рынок 
двигаться в направлении объедине-
ния усилий: весной создана иници-
ативная группа, которая участво-
вала в круглых столах и общалась 
с госорганами, а в октябре была со-
здана Ассоциация КТиБО. Группа, 
в частности, пролоббировала по-
становление правительства №830 
от 6 июня, которое установило срок 
в 180 дней с момента обращения по-
купателя для возврата денег за би-
лет на отмененное мероприятие. 
У организаторов появилась возмож-
ность растянуть период возвратов, 
поясняет Эмин Агаларов. «Можно 
с уверенностью сказать: это спасло 
отрасль от краха»,— считает дирек-
тор агентства «Музыкальный город» 
Александр Рыжов.

Но уже осенью отношения с влас-
тью обострились: компании, в част-
ности, говорят о росте числа прове-
рок Роспотребнадзора. «С октября 
началось нашествие проверяю-
щих, кошмарящих, штрафующих, 
закрывающих и уничтожающих 
с маниакальным упорством и удо-
вольствием наши маленькие ком-
пании, прикрываясь борьбой с рас-
пространением вируса. Какие у нас 
антикризисные меры? Представь-
те, что вас разорили, вдобавок каж-
дый день прессуют,— о чем тут ан-
тикризисном думать?» — говорит 
гендиректор концертного агентст-
ва МСМ Александр Скрастин. Рос-
потребнадзор не ответил на запрос 
„Ъ“ о том, действительно ли про-
верки участились.

Минус на будущее
В 2021 году Ассоциация КТиБО на-
мерена добиваться дополнитель-
ных мер поддержки. По словам 
Владимира Зубицкого, ассоциация 
в начале года разработает правила 
проведения массовых меропри-
ятий в условиях пандемии на ос-

нове опыта Австралии: «Там с уче-
том определенного пакета правил 
безопасности был проведен матч 
по регби на 58 тыс. зрителей, и ни 
один не заболел. Технология де-
тально описана в 160-странич-
ном документе, мы адаптируем ее 
к российскому рынку. Надеемся, 
что это даст нам возможность рабо-
тать, определит правила игры».

По словам Александра Рыжо-
ва, также будет обращение о мерах 
экономической поддержки, среди 
которых продление моратория на 
банкротства, отсрочки по всем ви-
дам налогов, субсидии на оплату 
труда, компенсация подтвержден-
ных затрат и льготные кредиты.

Компании опасаются и кадро-
вого кризиса. «Если мы все-таки 
схлопнемся, то специалисты уйдут 
из отрасли. А это штучный продукт. 
Чтобы стать, например, хорошим 
звукооператором, люди годами ра-
ботают, этому нигде не обучают»,— 
говорит Владимир Зубицкий. По 
его оценке, если ограничения про-
длятся до весны, выживут только 
несколько сильных игроков, а ры-
нок сократится примерно на 70%. 
«Про слово „доход“ я уже не думаю, 
хотелось бы просто выжить, не 
уволить людей, которые остались. 
Если ограничения продлятся, бу-
дет уничтожен весь средний и мел-
кий бизнес, вся индустрия окажет-
ся в руках крупных компаний и мы 
будем ждать восстановления очень 
долго»,— прогнозирует Евгений 
Финкельштейн.

Пессимистичны и другие экспер-
ты. У рынка долгий период восста-
новления, говорит Руслан Михай-
ленко, так как прибыль или убытки 
по проекту организаторы фиксиру-
ют не на момент продажи билетов, 
а по факту проведения мероприя-
тия,— на это нужно три–шесть меся-
цев. То есть первые потенциальные 
доходы, по его словам, возникнут 
примерно только спустя полгода по-
сле снятия всех ограничений. «Боль-
шую долю репертуара в 2021 году со-
ставят перенесенные мероприятия, 
деньги за которые уже частично по-
лучены или будут дополучены при 
проведении. Это не новые концер-
ты, в следующем сезоне мы будем за-
крывать дыры 2020 года»,— добав-
ляет Эмин Агаларов.

Компании продолжат экспери-
ментировать с форматами вроде 
онлайн-концертов, но не ожида-
ют, что они станут существенными 
для выручки и в 2021 году. Tele-club 
Group намерена развивать он-
лайн-форматы, а также офлайн-ме-
роприятия на открытом воздухе, 
говорит Дарина Романова. Но что-
бы продвигать что-то новое, нужны 
ресурсы, а резервов не осталось, до-
бавляет Руслан Михайленко. Алек-
сандр Рыжов допускает появление 
неких гибридных форм концер-
тов, но также уверен, что вернуть 
рынок в прежние объемы можно 
только при снятии всех ограниче-
ний по заполняемости залов.

Сергей Мурадов ожидает по-
степенного снятия карантинных 
ограничений к лету, но отмечает, 
что реальное восстановление ста-
нет возможным только в 2022 году, 
на который переносится большая 
часть гастролей. Отыграть паде-
ние рынка не удастся даже в 2022 
году, понадобятся долгие годы, 
скептичен Александр Рыжов: «Это 
и значительное снижение покупа-
тельской способности населения, 
и страх перед заражением». В PwС 
считают, что ожидать возвращения 
рынка к докризисным объемам 
можно не ранее 2023–2024 годов.

Валерия Лебедева

цена 
вопроса

О том, как пандемия повлияла на биз-
нес билетных операторов, „Ъ“ расска-
зала исполнительный директор «Кас-
сир.ру» Оксана Полевская.

— Организаторам концертов онлайн по-
чти не помог компенсировать перено-
сы. Билетным операторам он дал больше 
возможностей для маневра?
— Мы начали переключаться на онлайн-кон-
тент в начале апреля, когда поняли, что это 
надолго. Подхватили все, что можно было, 
от онлайн-экскурсий и подписок в он-
лайн-кинотеатры до онлайн-концертов, 
включая и бесплатные мероприятия, чтобы 
поддерживать трафик на сайте. В целом это 
удалось, были и успешные кейсы: во время 
первой волны, когда в офлайне не происхо-
дило ничего, хорошо продавались, напри-
мер, юмористические проекты, стендапы.

Но, безусловно, это не стало полноцен-
ной компенсацией ни в количестве посе-
тителей на сайте, ни в количестве продан-
ных билетов, ни в денежном эквиваленте, 
никак. Стоимость билетов на онлайн-ме-
роприятия, естественно, гораздо дешев-
ле офлайновых: выручка от онлайна — это 
десятки тысяч, от офлайна — сотни. По про-
шедшим 11 месяцам мы зафиксировали де-
сятикратное снижение всех финансовых 
показателей.
— Декабрь и предновогодние мероприя-
тия могут улучшить ситуацию?
— Мы не ожидаем изменений в декабре. 
Масштабных мероприятий по-прежнему 
нет. Часть традиционных массовых новогод-
них мероприятий переведена в онлайн-фор-
мат, например елки в Кремле и «Крокус Сити 
Холле». То, что планируется к проведению, 
идет с 25-процентной загрузкой залов.

При этом у зрителей спрос остается. На-
пример, в конце августа—начале сентя-
бря открылись театры, и мы почувствова-
ли настоящий глоток свежего воздуха, тогда 
с загрузкой 50%, а сейчас с 25% случались 
и случаются аншлаги. С начала пандемии 
зрители не переставали интересоваться тем, 
что проходит в Москве, покупали билеты, 
в том числе и на будущие периоды. Но сей-
час и выбор гораздо меньше, и состояние не-
определенности, в котором все находятся, 
отрицательно сказывается на покупатель-
ском спросе.
— Когда начались массовые возвраты би-
летов и как они влияют на бизнес?
— Эта лавина началась еще 5 марта, с пер-
вого ограничения до 5 тыс. человек на ме-
роприятии. С тех пор ситуация с возврата-
ми только усложняется с каждым днем. Если 
мы говорим про Московский регион, с 1 ав-
густа было ограничение по посещаемости 
в 50%, в ноябре была введена норма в 25%, 
и это без учета ранее проданных билетов.

Мероприятия переносятся по пять, 
по шесть, по семь раз, процесс актуализа-
ции по каждому проекту не останавливает-
ся ни на секунду, это круглосуточная работа 
в прямом смысле слова как с организатором, 
так и со зрителем.

Конечно, взаимодействием со зрителем, 
в том числе при возврате билетов, мы как 
сервис занимались всегда, но в первую вол-

ну от такого большого количества отмен, пе-
реносов и возвратов просто захлебывались: 
было непонятно, как вообще строить биз-
нес-процессы в таких условиях. Сейчас дей-
ствуем в связке с каждым организатором ин-
дивидуально.
— Пришлось ли увеличивать расходы 
на обслуживание возвратов?
— Нет. Мы зарабатываем на комиссии с про-
данных билетов. Наоборот, с конца марта 
мы находимся в состоянии постоянной оп-
тимизации расходов. Как у любой сервисной 
компании, у нас самые крупные расходы — 
это фонд оплаты труда, IT. Количество со-
трудников с начала пандемии сократилось 
в три раза, в первую очередь это линейный 
персонал, билетные кассиры, операторы 
колл-центра, сотрудники, обслуживающие 
работу офлайн-касс, и пр. Думаю, мы будем 
вынуждены и дальше оптимизировать чи-
сленность персонала. Задача — сохранить 
костяк команды.

Будем продолжать процесс оптимиза-
ции — максимально заменять человеческие 
ресурсы технологическими решениями, 
в клиентском сервисе в том числе. С одной 
стороны, ситуация катастрофическая, и мы 
в ней существуем уже с марта, с другой — она 
заставила нас пересмотреть и оптимизиро-
вать все бизнес-процессы, искать новые фор-
маты работы.

Интервью взяла Валерия Лебедева

«От количества возвратов  
мы просто захлебывались»

Оксана Полевская,
исполнительный директор «Кассир.ру»
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МЕРОПРИЯТИЙ В РОССИИ* ($ МЛРД**)   
ИСТОЧНИКИ: INTERMEDIA, ГИВЦ МИНКУЛЬТУРЫ РОССИИ.ВЫРУЧКА ОТ ПРОДАЖИ БИЛЕТОВ НА КОНЦЕРТЫ

ВЫРУЧКА ОТ СПОНСОРСТВА  

ДОХОДЫ КОНЦЕРТНОЙ ИНДУСТРИИ 
В США ($ МЛН)   ИСТОЧНИК: ПРОГНОЗ PWC.  

2019 2020 2021 2022 2023 2024

≈90% составит в России падение выручки 
концертной индустрии в 2020 году >50% работников концертной индустрии 

за этот год были сокращены в РФ 

*КОНЦЕРТЫ, СПЕКТАКЛИ, ШОУ ВСЕХ ВИДОВ
С УЧАСТИЕМ ИСПОЛНИТЕЛЕЙ И РАСПРОСТРАНЕНИЕМ 
БИЛЕТОВ/ОТКРЫТЫМ ВХОДОМ. УЧТЕНЫ КОММЕРЧЕСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ И ГОСФИНАНСИРОВАНИЕ.

**ИЗНАЧАЛЬНО ЦИФРЫ БЫЛИ ПОСЧИТАНЫ В РУБЛЯХ,
ПЕРЕВЕДЕНЫ В ДОЛЛАРЫ ПО КУРCУ НА 21 ДЕКАБРЯ 
2020 ГОДА (ПО КУРСУ 71,4 РУБ. ЗА ДОЛЛАР).

2018 2019 2020
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Бывшая мастерская русской 
 художницы-парижанки Марии 
Васильевой побывала и гале-
реей, и столовой для художни-
ков, и Музеем Монпарнаса, и вы-
ставочным залом Villa Vassilieff. 
Он закрывается в связи с потерей 
финансирования. С одной сторо-
ны, это печально, с другой — есть 
надежда увидеть здесь однажды 
музей «русской музы авангар-
да», считает корреспондент „Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 Выставочный зал Villa Vassi
lieff находился в обширном дво
репассаже на улице Мэн у подно
жия башни Монпарнас. При входе 
во двор, рядом с почтовыми ящи
ками, висит доска, на которой пе
речисляются имена здешних об
итателей, начиная с художницы 
Марии Васильевой, обосновавшей
ся здесь в 1912 году, и до открытия 
в 1998м Музея Монпарнаса. На этом 
месте краска расплывается и исто
рия заканчивается. В 2013м музей 
закрылся навсегда, хотя в его стенах 
жизнь продолжалась вплоть до этой 
недели. Обосновавшийся здесь 
центр современного искусства с по
этическим названием «Бетонсалон» 

(Betonsalon), в свою очередь, объя
вил о закрытии. Договор со спонсо
ром — группой Pernod Ricard — по
дошел к концу, новых партнеров 
не предвидится.

История пассажа и здания, извест
ного сейчас как Villa Vassilieff, нача
лась еще в 1901 году. Владелец двора, 
скупив материалы разобранных па
вильонов Всемирной выставки 1900 
года, построил здесь две шеренги 
мастерских, чтобы сдавать их худож
никам. Через 12 лет одна из мастер
ских стала центром художественной 
жизни района Монпарнас, густона
селенного самыми дорогими сейчас 
на свете живописцами и скульптора
ми, а тогда — никому не известными 
нахалами и пропойцами.

Сама Мария Васильева (1884–
1957), известная нам как художни
ца, живописец, скульптор, график, 
создатель кукол, отправилась в Ев
ропу учиться, получив в 1905 году 
императорскую стипендию. Год про
жила в Мюнхене, потом переехала 
в Париж. С тех пор Васильева наве
щала Россию скорее как гостья: чи

тала лекции и участвовала в выстав
ках, организованных Малевичем 
и Татлиным. Она стала частью сти
хийного международного художест
венного союза, сложившегося в Па
риже и впоследствии получившего 
название Парижской школы.

Кроме таланта художественного, 
о величине которого до сих пор спо
рят, Васильева обладала бесспорным 
талантом объединять людей. В сво
ей мастерской она основала Свобод
ную русскую академию, которую по
степенно стали называть «Академия 
Васильевой». Еще важнее для гне
здившихся на Монпарнасе худож
ников оказалась столовая, которую 
она открыла для голодных талантов 
в военные годы. В Cantine des artistes 
можно было пообедать всего за 65 
сантимов, а если добавить еще 10 
сантимов, то с кувшинчиком вина. 
У Васильевой за столом собирались 
все, успешные и нищие: от Модиль
яни, Цадкина, Пикассо, Шагала, Ма
тисса, Брака, Леже, Аполлинера до, 
как уверяют, товарищей Троцкого 
и Ленина.

Хозяйка жила, работала и при
нимала гостей в своей мастерской 
до 1929 года. Она отсутствовала 
лишь в 1918м, когда французская 
контрразведка заподозрила ее в свя
зи с германскими агентами, боль
шевикамиленинцами, которых 
она, впрочем, скорее кормила, чем 
слушала. Ее хотели выслать в Рос
сию, заступничество друзей помо
гло ей остаться во Франции. И все 
же в 1927м те подозрения послужи
ли причиной отказа во французском 
гражданстве.

С 1930х годов у мастерской сме
нялись хозяева — живописцы, 
скульпторы, архитекторы, актеры. 
В 1992м художественный городок 
отбил атаку алчных риэлторов, ко
торые хотели пассаж снести. В защи
ту мастерских выступили тогдаш
ний министр культуры Жак Ланг 
и мэр Парижа Жак Ширак, кампа
нию возглавляли актриса Жюльетт 
Бинош и фотограф Робер Дуано. Зда
ние выкупила парижская мэрия, 
и в 1998м выставкой «Мария Василь
ева в своих стенах» в нем открылся 
Музей Монпарнаса, базировавший
ся на частных коллекциях, небо

гатый, но довольно симпатичный. 
Главным его достоинством была по
пытка рассказать о художественной 
общности района в начале ХХ века, 
что до сих пор с успехом делает по
священный Монмартру XIX века Му
зей романтической жизни.

Однако летом 2013 года париж
ская мэрия поссорилась с созда
телями музея и не продлила до
говор аренды. Музей закрылся, 
а в 2016м в здании поселился центр 
современного искусства «Бетонса

лон». Выставочный зал назывался 
Villa Vassilieff, но не уделял внима
ния истории Монпарнаса, хотя и по
казывал первое время макет старой 
мастерской Васильевой, оставший
ся от прежнего музея. Для центра 
современного искусства это были 

лишь экспозиционные пространст
ва, в перспективе — мастерские для 
приглашенных художников.

Надо отдать «Бетонсалону» дол
жное в том, что были проведены 
работы если не по научной рестав

рации, то хотя бы по укреплению 
зданий, построенных более ста лет 
назад на живую нитку. В своей дея
тельности центр опирался на спон
сорскую помощь компании Pernod 
Ricard, которая не стала продле
вать договор о сотрудничестве 
на 2021 год. Villa Vassilieff офици
ально закрылась.

Конечно, память о русской ху
дожнице никуда не денется, ведь 
даже сама улочкапассаж, заканчи
вающаяся тупиком, давно называ
ется Вилла МариВасильефф. Если 
российская экономика придет 
в себя, а отношения России и Фран
ции вернутся к тому состоянию, 
в каком они были в годы закладки 
российского духовнокультурно
го центра на набережной Бранли, 
здесь может однажды появиться му
зей, рассказывающий о любимых 
блюдах Парижской школы.

МУЗЕЙ ЗАКРЫТИЕ

У кормила мирового авангарда
В Париже закрывается Villa Vassilieff

У Васильевой за столом собирались все, 
успешные и нищие: от Модильяни,  
Цадкина, Пикассо, Шагала, Матисса, 
Брака, Леже, Аполлинера до, как уверя
ют, товарищей Троцкого и  Ленина

26 декабря Мариинский театр показывает премь-
еру «Летучей мыши» Иоганна Штрауса в постанов-
ке Алексея Степанюка. Накануне Валерий Герги-
ев и его музыканты исполнили оперетту в Москве, 
в зале Чайковского, представив ее в специально 
подготовленной тем же режиссером полусцени-
ческой версии. Рассказывает Сергей Ходнев.

 Когдато на протяжении нескольких лет Ма
риинский театр — под эгидой «Золотой маски», но вне 
конкурсной программы — показывал в Москве свои 
главные оперные премьеры в регулярном режиме. Той 
практики, как и тех спектаклей, и след простыл, одна
ко теперешняя анонсирующая презентация «Летучей 
мыши» напоминает о поре еще более давней, эдак се
редины нулевых, когда мариинские солисты певали 
на сцене КЗЧ «Тристана» или «Пиковую даму» в жанре 
странноватого «семистейджа», за театральную сторону 
которого отвечал как раз Алексей Степанюк.

Теперь тоже были попытки сделать театр, и тоже 
престранные. Чтобы освободить пространство для 
сцендействия, даже немного скосили рассадку оркест
ра, поставив маэстро в профиль к музыкантам (и к залу, 
соответственно). Певцы призваны были вольготно 
изображать красивую венскую жизнь на авансцене — 
спиной к оркестру и дирижеру, пюпитры им были 
ни к чему, благо партии к премьере они успели выу
чить назубок.

Но качество синхронности всетаки заставляло вре
менами пожалеть о том, что визуального контакта с ди
рижером у них нет, а качество зрелища — о том, что дело 
не ограничилось форматом чисто концертного испол
нения. Честное слово, ничегошеньки оперетта Штрау
са не выиграла от того, что главные герои картинно рас
саживались по венским стульям, или от того, что хор, 
составленный из попугайно разряженных артистов 
Академии молодых певцов, чокался на балу у князя Ор
ловского бутафорскими бокалами, в которые для замы
слов какихто непонятных были вставлены электри
ческие свечки. А уж когда вокалисты начинали робко 
приплясывать под польки и галопы, становилось прямо 
неловко: опять же когда во время сдержанного концерт
ного исполнения артист экспромтом вдруг выделывает 
коленца — это святое, но от анонсированной режиссер
ской работы хотелось бы большего.

Все это, впрочем, бирюльки. Печальнее то, что ис
полнители наглядным образом бились над тем, как 
бы подобрать ключи к стилистике классической вен
ской оперетты, но их не находили. Всетаки отечествен
ный опереттный опыт ХХ века не совсем то, что в этом 
случае нужно; во всяком случае, на Западе, где «теа
тров музыкальной комедии» в советском понимании 
нет и где Штрауса ставят в больших и малых оперных 
театрах, «Летучую мышь» осваивают в общем и целом 
органично. Мариинские же артисты выбирают ка
който сложный дрейф между традицией высокой опе

рыbuffa и КВН. И получается, судя по всему, не очень. 
Тут уж не спасают ни прекрасные грудные ноты Елены 
Стихиной (Розалинда), ни прелестная лирика Анны Де
нисовой (Адель), ни гибкий баритон Александра Тро
фимова (Айзенштайн), ни старания Екатерины Сергее
вой справиться с партией князя Орловского (кабриоли 
ей давались лучше).

Положим, Иоганн Штраус не совсем очевидный ге
рой для Валерия Гергиева, но оркестровое исполнение 
было временами по крайней мере похоже по духу на гер
гиевские трактовки опер бельканто. И в ансамблях, если 
они складывались, чутьчуть сквозило чтото россиниев

ское. Но стоило музыке умолкнуть, а героям открыть рот 
для разговорных речей — и все это обаяние пропадало.

Дело в том, что театр избрал для постановки «Летучей 
мыши» русскую версию либретто, сделанную Никола
ем Эрдманом и Михаилом Вольпиным. Очевидно, рас
чет был на то, что так певцам будет удобнее, но публи
ке уж точно не было удобно слушать, до какой степени 
натужно артисты с их оперной артикуляцией доносят 
до нее разговорные репризы, имеющие к аутентично
му либретто довольно проблемное отношение. Возни
кала, конечно, лишняя возможность задуматься о том, 
как могли звучать юморески насчет тюремного заклю
чения в 1947м, когда Эрдман и Вольпин свое либрет
то выпустили; артисты Мариинки даже сымпровизи
ровали пару дополнительных шуток насчет «сидения», 
но во всеобщем простоватом гламуре потонули и они.

Отечественные оперные театры много лет уже пы
таются в тон с остальным миром примериться к опере
точной классике, но идеальных результатов так пока 
и не видно — вот и Большой театр одиннадцать лет на
зад выпустил оглушительно дорогую «Летучую мышь» 
в постановке Василия Бархатова, не особенно преуспев. 
Возможно, в этом Валерий Гергиев увидел очередной вы
зов из тех, что ему так нравится с воодушевлением пре
одолевать: давайте поставим первое полное российское 
«Кольцо», давайте дадим два концерта в разных полуша
риях за одни сутки, давайте за пару недель охватим га
стролями максимум российских городов, давайте пер
выми откроемся в условиях пандемии, порожденной 
уханьской летучей мышью. Но все же бывает материал, 
как будто бы простой и как будто бы смешной, который 
волевому наскоку поддается дурно.

КОНЦЕРТ ОПЕРЕТТА

Мышкина каша
Валерий Гергиев исполнил в Москве «Летучую мышь»

Двери Villa Vassilieff  
закрылись, воспоминания 
о Монпарнасе начала  
XX века не волнуют Париж 
XXI века 
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

Пение Айзенштейна  (Михаил Трофимов)  
и Розалинды (Елена Стихина)  
было куда убедительнее их разговоров 
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ  МОСКОВСКОЙ ФИЛАРМОНИИ
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Ассоциация теннисистов-профессиона-
лов (ATP) и Женская теннисная ассоци-
ация (WTA) еще минимум на три месяца 
намерены сохранить изменения, кото-
рые в связи с пандемией коронавиру-
са были введены в этом году в правила 
подсчета мировых рейтингов и работают 
до сих пор. Таким образом, нынешнему 
лидеру мужской классификации Нова-
ку Джоковичу вне зависимости от ре-
зультатов, показанных в начале следу-
ющего сезона, почти наверняка удастся 
побить рекорд Роджера Федерера по ко-
личеству недель, проведенных на пер-
вом месте. Это должно произойти 8 мар-
та, когда серб начнет в качестве первой 
ракетки мира свою 311-ю неделю.

недель на пер-
вом месте в классификации ATP — это один 
из двух наиболее престижных рекордов 
Роджера Федерера, которым до недавне-
го времени он владел единолично. Другой 
рекорд — 20 побед на турнирах Большого 
шлема — недавно сумел повторить «вечный» 
чемпион Roland Garros Рафаэль Надаль. Но 
если испанцу для улучшения своего показа-
теля еще придется здорово постараться, то 
Новаку Джоковичу успех фактически гаран-
тирован уже сейчас. Почти наверняка 8 мар-
та следующего года серб начнет во главе ми-
рового рейтинга уже 311-ю неделю. Иными 

словами, исход его соревнования с Федере-
ром можно считать предрешенным.

Тому есть две главные причины, и пре-
жде всего отличные результаты Джоковича 
в нынешнем сезоне. Он выиграл четыре лич-
ных турнира, в том числе Australian Open, 
плюс командный ATP Cup, который также 
учитывается в рейтинге, и в общей сложно-
сти набрал в 2020 году 6855 очков — на трид-
цать с лишним процентов больше, чем его 
ближайшие преследователи Рафаэль Надаль 
и Доминик Тим. Однако не следует забывать 
и про особое «коронавирусное» правило, 
вступившее в действие летом и заключаю-
щееся в том, что прошлогодние очки каждо-
го теннисиста сейчас не сгорают автоматиче-
ски. По окончании каждого соревнования, 
за исключением итогового турнира Nitto 
ATP Finals, результат спортсмена сравнивал-
ся с прошлогодним, и в общем зачете учиты-
вался лучший из этих двух показателей.

Данное правило учитывает интересы тех 
игроков, которые в условиях пандемии по 
тем или иным причинам временно лиша-
ются турнирной практики. Причем, по дан-
ным „Ъ“, как ATP, так и WTA намерены оста-
вить его в силе минимум до марта, когда 
исполнится год с начала пятимесячного тен-
нисного локдауна. Тем временем Джокович 
сейчас имеет 12 030 очков, Надаль — 9850 оч-
ков, Тим — 9125 очков, а за победу в Откры-
том чемпионате Австралии, единственном 
крупном турнире, который пройдет до на-
чала марта, полагается 2000 баллов. Теоре-
тически, конечно, есть вероятность того, что 
тот же Надаль сумеет показать блестящий 
результат на ATP Cup, затем выиграет Austra-

lian Open и обгонит серба. Однако в реально-
сти подобный вариант практически исклю-
чен. Более того, Джокович должен остаться 
первым даже в том случае, если вдруг вооб-
ще не поедет в Австралию.

Парадоксально, но главным бенефициа-
ром пандемического пункта регламента под-
счета очков наряду с сербом является Роджер 
Федерер, пропустивший практически целый 
сезон из-за операции на мениске. За год швей-
царец провел лишь один турнир — Открытый 
чемпионат Австралии, где получил 720 баллов 
за выход в полуфинал, и тем не менее остался 
в рейтинге на очень высоком пятом месте. По-
добное положение дел нравится не всем. И не-
случайно вице-президент Немецкого теннис-
ного союза Дирк Хордофф открыто обвинил 
Федерера в использовании своего авторитета 
для продвижения собственных интересов. Од-
нако реальной альтернативы, устраивающей 
всех, до сих пор предложено не было.

«Правила начисления и подсчета очков 
в рейтинге всегда подразумевают некий 
компромисс,— считает, в свою очередь, ви-
це-президент Федерации тенниса России, 
член совета директоров Международной фе-
дерации тенниса Алексей Селиваненко.— 
Любой такой системой бывает кто-то недо-
волен, но в целом существующий алгоритм 
наиболее сбалансирован».

Евгений Федяков

ТЕННИС

Новака Джоковича 
поздравят с 8 марта
Он опередит Роджера Федерера  
по числу недель на первой строчке рейтинга ATP

Федеральный суд Швейцарии отме-
нил решение Спортивного арбитраж-
ного суда (CAS) о восьмилетней дис-
квалификации знаменитого китайского 
пловца, трехкратного олимпийско-
го чемпиона Сунь Яна. Это лишь второй 
случай, когда высшая судебная инстан-
ция Швейцарии нашла основания для 
аннулирования вердикта CAS. А основа-
нием послужило то, что председатель 
судебного состава CAS, слушавшего 
дело Сунь Яна, бывший министр ино-
странных дел Италии Франко Фраттини 
неоднократно весьма нелицеприятно 
высказывался о китайцах в социальных 
сетях, критикуя их за гастрономические 
пристрастия. Федеральный суд Швей-
царии усомнился в беспристрастности 
господина Фраттини и отправил дело 
на новое рассмотрение.

едеральный суд Швейцарии при-
нял неожиданное решение по делу трехкрат-
ного олимпийского чемпиона по плаванию 
Сунь Яна. Вынесенный в феврале этого года 
CAS вердикт о восьмилетней дисквалифика-
ции спортсмена за повторное нарушение ан-
тидопинговых правил (в 2014 году его уже 
наказывали за допинг) отменен. Дело возвра-
щено в CAS для нового рассмотрения в ином 
составе суда. По всей видимости, оно затянет-
ся еще как минимум на полгода. В таком слу-
чае 29-летний Сунь Ян может выступить на 
Олимпиаде в Токио летом будущего года. 

Сложная история Сунь Яна тянется с осе-
ни 2018 года. Скандал разразился после того, 

как он сначала отказался пускать к себе до-
мой явившихся для забора пробы сотрудни-
ков антидопинговой службы, потом не хотел 
сдавать мочу, мотивировав это тем, что не го-
тов мочиться в присутствии агента. Но зато 
согласился сдать кровь. Однако затем мать 
пловца потребовала уничтожить пробы. Ее 
требование осуществил охранник семьи, 
расколотивший пробирку с кровью молот-

ком. Сунь Ян оправдывал свои действия тем, 
что агенты явились к нему домой с неверно 
оформленными документами. Международ-
ная федерация плавания (FINA) сочла такое 
объяснение удовлетворительным и не стала 
открывать дело. Однако история не понрави-
лась Всемирному антидопинговому агентст-
ву (WADA), которое и обратилось в CAS.

Отметим, что в высшую судебную ин-
станцию Швейцарии ежегодно поступает 
около 400 дел, по которым ранее суды ниже-
стоящих инстанций уже вынесли решения. 
И лишь в единичных случаях вердикты от-
меняются. А что касается споров, связанных 

со спортивной сферой, в которых послед-
ней инстанцией является существующий 
с 1984 года CAS, то тут отмена была зафик-
сирована лишь однажды. В 2007 году арген-
тинский теннисист Гильермо Каньяс добил-
ся отмены решения CAS о назначении ему 
15-месячной дисквалификации за допинго-
вое нарушение. Федеральный суд счел, что 
в CAS было нарушено право Каньяса на то, 
чтобы дать показания. Грубое процессуаль-
ное нарушение было устранено в результате 
повторного рассмотрения дела в CAS. По его 
итогам Каньяс получил все те же 15 месяцев 
дисквалификации.

Но случай Сунь Яна все же особенный. 
Ведь адвокатам китайца удалось доказать, 
что CAS не просто не учел какие-то процессу-
альные моменты, они добились признания 
предвзятости председателя суда. Они атако-
вали председательствовавшего в рассмотре-
нии дела Сунь Яна Франко Фраттини (по об-
щему правилу дела в CAS рассматривают три 
арбитра — по одному выбирают стороны 
спора, а уже они выбирают председателя). 
Вниманию Федерального суда Швейцарии 
были представлены высказывания Франко 
Фраттини в социальных сетях, из которых 
следовало, что китайцев он недолюбливает. 
Зато очень любит собак.

Так, в мае 2019 года итальянец в Twitter 
под роликом, на котором показаны торгов-
цы собачьим мясом на одном из китайских 
рынков, написал: «Это желтолицее китай-
ское чудовище, улыбающееся, мучая ма-
ленькую собаку, достойно худшего в аду. 
Позор Китаю, притворяющемуся сверхдер-
жавой и терпящему такие ужасы!» Пару не-
дель спустя Франко Фраттини оставил еще 

одну запись: «Издевательство над невинны-
ми животными — отличительный признак 
китайцев, нелюдей под защитой китайских 
властей и при попустительстве западных 
стран. Позор Китаю и его заступникам!» Вы-
сказывания Франко Фраттини приобретают 
особый колорит, если учитывать, что в 2002–
2004 и 2008–2011 годах он был министром 
иностранных дел Италии. А когда один из 
пользователей соцсетей обвинил его в рас-
изме, экс-глава дипломатической службы 
Италии разразился гневной тирадой: «Рас-
ист? Я? Эй, парень, я повторю — акты ужа-
сающегося садизма совершают китайцы. Не 
французы, итальянцы или поляки. И я ду-
маю, они заслуживают более изощренных 
мучений, чем те, которым они подвергают 
животных».

Уже вышеозначенных высказываний 
могло хватить, чтобы признать Франко Фрат-
тини пристрастным судьей. Но сверх этого 
адвокаты Сунь Яна привели показания сви-
детелей из числа лиц, участвовавших в слу-
шании дела китайского спортсмена. Они 
рассказали, что, когда для дачи показаний 
была вызвана мать пловца, господин Фрат-
тини шепнул сидевшему с ним рядом чело-
веку: «Тоже мне свидетель, ха-ха».

В WADA, комментируя решение Феде-
рального суда Швейцарии, отметили, что 
в ходе первого рассмотрения дела сумели 
полностью доказать, что решение FINA не 
наказывать спортсмена нарушало целый 
ряд положений Всемирного антидопинго-
вого кодекса, а также выразили готовность 
предпринять все шаги, чтобы добиться тако-
го же вердикта по итогам нового суда.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Китайский спортсмен выплыл на собаках
Отменен вердикт о дисквалификации трехкратного олимпийского чемпиона Сунь Яна

Сборная России старту-
ет завтра в Эдмонтоне 
матчем с американцами 
на очередном молодеж-
ном (для игроков до 20 лет)  
чемпионате мира в стату- 
се команды, от которой 
многого ждут — и по оп- 
ределению, как от одно- 
го из вечных охотников  
за наградами, и благодаря 
свежему контексту. В нем 
ведь есть даже недавний —  
и чрезвычайно удачный — 
опыт игры против взро-
слых соперников.

ынешний чемпио-
нат мира, который ради без-
опасности заперт в «пузыре» 
в Эдмонтоне, созданном еще 
под игравшийся летом и осе-
нью play-off НХЛ, для сбор-
ной России — новая попыт-
ка вернуть себе золото очень 
высоко котирующегося, 
очень востребованного у пу-
блики турнира. Поводом для 
большой гордости за россий-
ский молодежный хоккей 
по-прежнему остается пер-
венство 2011 года с бешеной 
погоней в заключительном 
периоде финала в Буффало 
за выигрывавшими — 3:0 — 
канадцами, принесшей выс-
шую награду. С тех пор состо-
ялось девять чемпионатов 
мира. Российская сборная 
почти все время добиралась 
до подиума, лишь однажды, 
в 2018 году, промахнувшись 
мимо него. Но именно с зо-
лотом никак не срасталось, 
хотя иногда оно было очень 
близко, как на предыдущем 
чемпионате, когда в финаль-
ном матче в чешской Остра-
ве против канадцев россияне 
к середине третьего периода 
вели со счетом 3:1 и преиму-
щество в итоге разбазарили.

Эту попытку золотые на-
грады все-таки добыть рос-
сийская команда предпри-
нимает без человека, с чьим 
именем, как бы громко в бу-
дущем ни звучали имена не-
которых ее хоккеистов, пре-
жде всего ассоциировалась 
все уходящее десятилетие. 
Тренера Валерия Брагина по-
высили до наставника сбор-
ной национальной, а его 
должность досталась легенде 
отечественного хоккея — да, 
впрочем, и канадского, бла-
годаря потрясающей игре 
в НХЛ во второй половине 
долгой карьеры — Игорю 
Ларионову. А причины счи-
тать, что по крайней мере по-
сражаться за титул у него по-
лучится, выглядят довольно 
убедительными.

Ассоциация хоккейных 
журналистов Америки, опи-
сывая российскую заявку, вы-

деляла кучу достоинств. Иде-
ально — из могучих парней 
вроде Василия Подколзина 
и Егора Афанасьева и скром-
ных по габаритам технарей 
вроде Родиона Амирова и Его-
ра Чинахова — скроенные 
ударные тройки нападения. 
Неплохая, несмотря на то что 
в ней нет фантастически эф-
фективного на чемпионате 
годичной давности Александ-
ра Романова, защита. Вратарь 
Ярослав Аскаров, которого 
в смысле таланта сравнива-
ют с Владиславом Третьяком 
даже те, кто банальные срав-
нения ненавидит,— слиш-
ком очевидный дар.

А главное, у сборной Рос-
сии в распоряжении есть ак-
туальнейший для текущего 
момента козырь — свежая иг-
ровая практика на высоком 
уровне. И под ней имеется 
в виду не только тот факт, что 
многие хоккеисты из заявки 
или довольно часто, или иног-
да выходят на лед в командах 
КХЛ, но и ноябрьская поездка 
«молодежки» на этап Евротура 
в Финляндию, три матча про-
тив взрослых финнов, чехов 
и шведов. А это опыт колос-
сальной ценности. И, кстати, 
лишний штришок к репута-
ции сборной, потому что все 
три матча она выиграла.

А почти у каждого из ос-
новных конкурентов мож-
но обнаружить явные про-
блемы. У сборной США, как 
обычно, яркий подбор игро-
ков, но львиная их доля — 
из университетских команд, 
а в студенческой американ-

ской лиге соревнования как 
в марте остановились, так до 
сих пор и заморожены. Сбор-
ную Швеции, еще одного 
могучего соперника из рос-
сийской группы B, серьезно 
потрепал коронавирус — че-
тыре хоккеиста основы вы-
летели, карантин сорвал под-
готовку. Сборная Финляндии 
привезла в Эдмонтон не на-
столько талантливый, если 
судить по номерам на энхаэ-
ловских драфтах и заключе-
ниям экспертов, состав, как 
привозила на чемпионаты 
мира в последнее время.

Все неплохо разве что у хо-
зяев. Сборная Канады — это 
два десятка парней, выбран-
ных в первом раунде драф-
та, грандиозный показатель. 
Это костяк, сохранившийся 
с прошлого, «золотого» пер-
венства, сыгранный и ров-
ный. Это абсолютное отсутст-
вие каких-либо безусловных 
тонких мест. И победа над 
сборной российской в пред-
варявшем чемпионат контр-
ольном матче.

Правда, со счетом всего 
1:0 благодаря единственно-
му голу, забитому в третьей 
двадцатиминутке, которую 
безупречно отработавший 
предыдущие две Ярослав Ас-
каров смотрел со скамейки 
запасных. При обилии шан-
сов у оппонентов. И с трав-
мой, возможно, выведшей из 
строя Керби Дака, стержнево-
го канадского форварда, уже 
успевшего здорово проявить 
себя в НХЛ.

Алексей Доспехов

ХОККЕЙ

Пузырь доброй надежды
Сборная России предпримет новую попытку 
вернуть золото молодежного чемпионата мира

Работавший на прошлом чемпионате мира 
консультантом главного тренера Игорь Ларионов 
на чемпионате нынешнем сам будет главным 
тренером   ФОТО ПЕТРА КОВАЛЕВА/ТАСС

Прошлогодняя победа Новака Джо-
ковича на Australian Open уже сейчас 
фактически гарантирует ему рекорд 
по количеству недель, проведенных 
в ранге первой ракетки мира 
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

У трехкратного олимпийского 
чемпиона по плаванию Сунь Яна  
появился шанс все-таки 
выступить летом будущего года 
на Олимпиаде в Токио
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